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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए ]
 es

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 पेप्सू में  हटाया  की  खुदाई

 Yoo,
 श्री  झूलन  सिंह

 :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 बया  यह  सच  है  कि  पुसू  में  हडाया  नगर  के  भूमि  में  धंसने  के  कारणों  को  मालूम  करने  के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार ने  खुदाई  के  सम्बन्ध  में  २५,०००  रुपये  नियत  किये

 खुदाई  के  परिणाम क्या  कौर

 (7)  क्या  यह  नगर  कभी  भी  भूमि  में  धंस  रहा  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री
 :  तथा  )  नहीं

 ।  परन्तु  राज्य  सरकार

 द्वारा  खुदाई
 का

 कुछ  कार्य  कियां गया  है  ।  नगर  के  एक  भाग  के  भूमि  में  धंसने के  निम्न  कारण
 बताये

 (१)  एक  पूर्व तर  बस्ती  के  ऊपर  नरम  मिट्टी  की  तहें  जमी  हुई  थीं  कौर  इस  मिट्टी  के  एक  टीले
 पर

 नगर  का  एक  भाग  स्थित  था  ।  वह  भाग  धंस

 (2)  छिपने के  स्थानों  शौर  तहखानों  के  रूप  में  पोले  स्थानों  का  होना  जो  समय  बीतने  के
 साथ  गिर गए

 (३)  हाल  की  बाढ़  के  कारण  पैदा  हुई  सील  में  वृद्धि  और  भूमि  के  नीचे  के  जल  का  स्तर  ऊंचा  होना

 जिसने  भूमि  की  सहन  शक्ति  को  कम  कर  दिया  है  ।

 यह  ख्याल  किया  जाता  है  कि  घरों  में  दरारें  पड़ने  उनके  भूमि  में  धंसने  की  इक्का  दुक्का

 घटनायें  प्रभी  तक  हो  रही  हैं  |

 श्री  फूलन  सिंह  :
 कुछ  व्यक्तियों के  मरने  कौर  घरों  के  धंसने  के  कारण  नगर  में  कभी  तक  फैली  हुई

 दहशत  को  देखते  हुए  बया  सरकार ने  नगर  को  किसी  ग्रोवर  उपयुक्त  स्थान  पर  बदलने  की  वांछनीयता

 पर  विचार किया  है  ?

 Tat
 :

 राज्य  सरकार  नगर  को  किसी  अन्य  स्थान  पर  ले  जाने  की  वांछनीयता  पर  विचार

 कर  रही
 परन्तु  जहां  तक  मेरी  जानकारी  है  किसी  व्यक्ति  की  मृत्यु  नहीं  हुई

 मूल  अंग्रेजी  में

 M10LSD  द



 ३४७  २  १९५६

 श्री  झूलन  सिंह
 :

 मैं  माननीय  मंत्री  को  स्मरण  कराना  चाहता  हूं  कि  कुछ  समय  पहलें  एक  प्रशन

 के  उत्तर  में  लोक-सभा  में  ही  बताया  गया  था  कि  दो  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  चुकी

 tat  दातार
 :

 जो
 कुछ  मैंने  कहा  है  यदि  वह  गलत  है  तो  उसे  ठीक  किया  जा  सकता

 श्री  पी०  सी०  बोस
 :

 वहां  पर  भूमि  के  नीचे  की  इस  स्थिति  की  जांच  करने  के  लिये  क्या  भारत  के

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  खुदाई  की  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्री  दातार
 :

 जैसा  कि  मैँने  कहा  राज्य  सरकार  खुदाई  का  कार्य  कर  रही  है  ।  मैं  माननीय

 सदस्य  को  बता  दूं  कि  यह  विशिष्ट  स्थान  नगर  के  कुल  भाग  का  मुश्किल  से
 ८

 प्रतिशत  भाग  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  मसें  खनिजों  की  खोज

 ४०१.  श्री  भागवत
 झा

 आजाद
 :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  भू-तत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  उत्तर  प्रदेश  में  खनिजों की  खोज  करने  के  काम

 में  लगा  हुआ

 क्या  राज्य  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  खनिजों के  निक्षेप  जैसे  कि  तांबा  शादी  का  पता  लगा
 कौर

 यदि  तो  किस
 स्थान  पर  कौर  किस

 परिमाण में  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०
 :  जी  at

 तथा  उपलब्ध  जानकारी  विवरण  पत्र  के  रूप  में  सभापटल  पर  प्रस्तुत  की  जाती  है

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  उत्तर  प्रदेश  में  जो  सर्वेक्षण  किया  गया  यह  सिर्फ  उत्तर  प्रदेश  में  ही

 किया  गया  है  या  यह  किसी  हत  योजना  का  भाग  है  शर  पुरे  देश  भर  में  किया  जा  रहा  है  श्र  यदि  कौर

 कहीं  किया  जा  *रहा  है  तो  किस  भाग  में  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  जी  ऐसे  खनिज  पदार्थों  के  लिये  जहां  जानकारी  प्राप्त  होती

 प्रारम्भिक  तौर
 पर  वहां  इस  तरह  की  कुछ  खोज-बीन  कर  ली  जाती  है  ।  अलमोड़ा  कौर  गढ़वाल  जिले में

 कुछ  तो  पहले  हमें  मालूम
 था  ।

 वहां  पर  हमने  कुछ  कौर  जानकारी  हासिल
 भी

 की  है  कौर  श्री  के  कार्यक्रम
 उसकी प्रौढ़  ज्यादा  तफसील  में  जांच  पड़ताल  करने  का  काम  शामिल  कर  लिया  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  यह  जो  तांबा  भ्र ौर  ग्लास  उत्तर  प्रदेश  के  सर्वेक्षण में  पाया  गया

 उसके  बाद  क्या  आपका  मंत्रालय  स्वयं  उसकी  खुदाई  का  कार्य  करना  चाहता  है  या  यह  काम  किसी  अन्य

 व्यक्ति को  देना  चाहता  है  ?  ह  कार्य  का  रूप  क्या  होगा
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  हमारे  मंत्रालय  का  कार्य  यह  है  कि  हम  ऐसे  खनिज
 पदार्थों  की  खोजबीन

 करें  जब  खोजबीन  हो  जाय  तो  उसको  पत्र  में  प्रकाशित  कर  दें  ्र  ग्राम  यहां  के  रेकार्ड  में  रख  लें  |

 इसके  बाद  प्रादेशिक  सरकार  उस  कार्य  को  करना  चाहेगी  या  कोई  प्राइवेट  पार्टी उस  काम  को
 करना

 चाहेगी  तो  जितनी  भी  जानकारी  हमारे  पास  होगी  हम  उसे  दे
 देंगे

 ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  पता  लगाया  है  कि

 जो  तांबा  यहां  उसको  खदान  से  खोद  कर  तांबे  के  रूप  में  परिवर्तित  करने  में  कितना  व्यय

 —_———— पड़ेगा  कौर  यह  इकोनामिक  होगा ?  तांबे  के  कौन-कौन  से  खनिज  पदार्थ  मिले  हैं
 ?

 मूल  wast  में
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 Tt  के०  डी०  मालवीय  :  जहां  तक  तांबे  का  सम्बन्ध  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  बहुत  तफसील  से  जांच

 पड़ताल  नहीं  हुई  है  |  श्री  के  कार्यक्रम  में  हमने  उस  काम  को  शामिल  कर  लिया  है  ।  यह  कहना

 ग्रह-बकरी  होगा  कि  उसका  एको नासिक  एक् सप्लाय टेशन  हो  सकता  है  या  नहीं  हो  सकता  है  ।

 श्री  बी०  डी०  पांडे  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह  सर्वे  रिपोर्ट  छप  गई  है  या  नहीं  कौर  इसे  केन्द्रीय

 सरकार  ने  छपवाया  है  या  प्रांतीय  सरकार  ने  छपवाया  है
 ?

 श्री कें ०  डी०  मालवीय :  नहीं  छपी  है  ।  हमारी  सरकार  ने  उसकी  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  तो  छाप

 दी
 है  प्रौढ़  wa  सर्वे  हु ग्रा है  उसके  भ्रनुसार  तफसीली  अन्वेषण  चल  रहा  है  ।  जब  पूरी  तफसील  के  साथ

 जांच  पड़ताल  का  काम  पुरा  हो  जायगा  तब  ५  की  रिपोर्ट  प्रकाशित  हो  जायगी  ।

 श्री  बी०  डी०  पांडे  :  क्या  उस  रिपोर्ट  की  कापियां  उपलब्ध  हैं
 ?

 श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  जी  हां  उपलब्ध हैं  ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  मैं  इन  इकाइयों  )  की  संख्या  जान  सकता  हूं  कौर  क्या  ये  सभी

 इकाइयां  सारे  देश  में  कर  रही  हैं
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  माननीय  सदस्य  किस  इकाई  की  चर्चा  कर  I

 Tat  ato  एस०  मति  :  खनिजों  की  खोज  की  इकाइयां  ।  ऐसी  कितनी  इकाइयां

 श्री  के
 ०

 डी०  मालवीय  :  देश  में  खोज  सम्बन्धी कौर  सर्वेक्षण  की  सैकड़ों  इकाइयां

 में  कहू  महीं  सकता  कि  माननीय  सदस्य  का  संकेत  किस  इकाई  )  की  भ्रांत है  ।

 श्री  केदार  श्राय्यंगार  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  निर्णय  किया  है  कि

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  संख्या  SOX  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  |  क्या

 एसा ही  है
 ?

 तब  उन्हें  वह  प्रदान  पुछना  चाहिये  ।

 श्री  1-11. |  आआय्यंगार  इस  पर  एक  पूछना  चाहता  था  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  माननीय  सदस्य  से  संख्या  ४०२  पूछने  के  लिये  कहा  है  ।

 इस  का  सम्बन्ध  उत्तर  प्रदेश  से  है  ।  यदि  यह  दक्षिण  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  है  तो  वह  पुछ  सकते  हैं

 रिसाव  श्राय्यंगार  :  प्राप्ति  भ्र नुम ति  से  में  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच

 है  कि  सरकार  ने  वर्तमान  जसे  कि  मैसर  की  सोने  की  खानों  के  राष्टीय करण की  नीति  भ्र पना ने का

 निर्णय  किया  है
 ?

 महोदय  :  इस  प्रदान  से  यह  बात  उत्पन्न  नहीं  होती  ।

 Tat  हि०  डी०  मालवीय  :  श्रीमान  |

 एस०  Fo  एस०  के  कर्मचारी

 [*  ४०२८.  श्री  केशव  श्राय्यंगार  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एम०  Fo  एस०  के  असैनिक  तमंचा  रियों  शौर  सरकार के  बीच  औद्योगिक

 झगड़ों के
 निबटारे

 के  लिये  एक  वार्ता-प्रभाकरण  मशीनरी )  की  स्थापना  की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  वह  कार्य  कर  रहा  तौर

 saa  परिणाम क्या  हैं  :

 lakers  :  रक्षा  संस्थाओं  में  सैनिक  कर्मचारियों  भर

 अंग्रेजी  में ba  |
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 सरकार  के  बीच  औद्योगिक  झगड़ों  के  निपटारे  के  लिये  एक  वार्ता-प्रभाकरण  (  नैगोशियेटिंग  मैदिनरी  )

 स्थापित  किया  गया  हैं  जिसमें  एम०  ई०  एस०  के  सैनिक  कर्मचारी  भी  शामिल  हैं  |

 जी  हां  |

 कुछ  मामलों  में  इसने  बातचीत  द्वारा  झगड़ों  का  निपटारा  करना  सुविधाजनक  बनाया  है  |

 श्री  केदार  श्राय्यंगार  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  विभिन्न  कर्मचारियों के  सम्बन्ध
 में

 frig  की  बातें  बहुत  सी  हैं  कौर  बैठकें  बहुत कम  हुई  शर  उत्तर  अभिकरण  )

 कार्यकरण  के  ढंग  को  सुकर  प्रभावशाली  कौर  भ्रमित  दक्ष  बनाने  के  लिये  क्या  सरकार  एम०  ईस्ट  एस०

 करमें  चोरियों
 के

 प्रतिनिधियों
 से  स्वतंत्र  रूप  से  भेंट  करना  पसन्द  करेंगी  ।

 सरदार  मजीठिया
 :  जब  कभी  भी  श्रमिक  बातचीत  के  लिये  सरकार  से  कहते  हूँ  तब  सदैव  बैठकें

 बुलाई  जाती  हैं  ।  कौर  यदि  हम  यह  देखेंगे  कि  इससे  प्रा वश्य कता  की  पत्ति  नहीं  होती  है  तो  निश्चय ही

 हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री  भागवत  झा  क्या  यह  सच  है  कि  अ्रखिल  भारतीय  रक्षा  कर्मचारी  संघ  जो  कि

 रक्षा  मंत्रालय  में  एक  ही  संघ  यह  शिकायत  की  है  कि  बैठकें  इतनी  कम  होती  हैं  कौर  बैठक  की

 कार्यावलि  इतनी  लम्बी  होती  हैं  कि  मंत्रालय  के  लिये  सभी  वाद-प्रश्नों  पर  बातचीत  करना  संभव  नहीं  हो

 सका है  ?  क्या  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  १९५४५  में  इस  वार्ता-श्रभिकरण की  कितनी  बैठकें  हुई  थीं

 प्रतिरक्षा  मंत्री  काटजू  )
 :

 जब  कभी  भी  झ्रावइ्यक द्ञझा  बैठकें  बुलाई  गई  थीं  जब

 कभी  भी  बातचीत  के  लिये  कोई  seq  होता  है  बैठक  बुलाने  का  प्रबन्ध  किया  जाता  है  ।

 बेलायुधन
 :  इस  अभिकरण  द्वारा इस  समय  तक  एम०  Fo  एस०  कर्मचारियों से  सम्बन्धित

 झगड़े  की  ऐसी  कितनी  बातों  का  निपटारा  किया  गया  है  जिनकी  सुचना  संघ  द्वारा  दी  गयी  थी
 *  '  *  *

 काटजू  :
 मुझे

 की  पुर्व  सूचना  चाहिये  ।

 श्री  वेलायुद्ध :  उनमें  से  कितने  प्रभी  तक  लम्बित हैं  कौर  वे  महत्वपूर्ण  वाद  seat  क्या  हैँ  जो

 कभी  तक  लम्बित  हैं  |

 काटजू  :  मुझे  सुचना  चाहिये  |

 अधिकतम  राय

 1* ४०३,  श्री  डाभी
 :  कया  वित्त  मंत्री  २३  १९५५  को  पद्  गये  तारांकित  seat  संख्या

 १३६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कर  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार

 afar
 वैयक्तिक  ara  नियत  करने  के  सम्बन्ध  सरकार  द्वारा  कब  तक  निर्णय  किये  जाने  की  श्रद्धा

 ्

 उपमंत्री  बी  ०  श्रार०  :
 प्राय  शर  धन  में  को  कम  करने  की

 निकलता  को  सरकार  ने  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  समय-समय  पर  इस  उद्देश्य  के  हेतु

 समुचित  राजकोषीय  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  श्र  की  जायेंगी  ।  इसलिये  किसी  विशिष्ट  तारीख  को  इस

 विषय  पर  निर्णय  की  घोषणा  किये  जाने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  डाभी  :  क्या  हम  जान  सकते  हैं  कि  लगभग  कितने  समय  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  जायेगा
 ?

 श्री  बी०  कार  भगत
 :

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  एक  निर्णय  नहीं हो  सकता  है  |  जैसा  कि  पिछलें

 ma  व्यय  में  राष्ट्रीयकरण  की  सम्पदा  शुल्क  आदि  जैसी  अनेक

 राजकोषीय  या  अन्य  सका  नात्मक  कार्यवाहियां--्रन्तग्रस्त  हैं  जिनके  द्वारा  श्राप  में  समानता  कम  की

 जायगी
 |

 इसके  लिये  दिन  प्रतिदिन  किये
 हो

 रहा  है
 ।

 wast  में
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 श्री  भागवत  झा  झ्राजाद  :  क्या  सरकार हमें  बतायेगी कि  जब  कमी  की  उच्चतम सीमा  निश्चित

 कर  दी  जायगी  तब  एक  कृषक  शहरों  एक  प्रकृति  की  में  कितना  प्रकार  होगा
 !

 शी  बी०  AIM  भगत  :  यह  प्रदान  यहां  उत्पन्न  नहीं  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  यह

 प्रश्न  उत्पन्न  होगा  ।

 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  तभी  तक  कौन-कौन  से

 पास  किये  जा  चके  हैं  शर  भ्र गले  साल  में  कस  से  कम  कितने  मेजर्स  )  झर  लाये  जाने

 वाले  हैं
 ?

 क्या  इस  तरह  के  मिस  )  की  कोई  योजना  तैयार  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सारी  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 पंडित  do  एन०  सालवीय  उपमंत्री ने  कहा  था  कि  कुछ  कार्यवाहियां की  गई  हैं  प्रौढ़

 कुछ की  जायेंगी  ।  मैं  यंह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  कार्यवाहियां  की  जा  चुकी  हैं  प्रौढ़  भविष्य  में  क्या की

 जायेंगी  ।

 श्री  बी०  कार  भगत  :  जो  कार्यवाहियां  की  जा  चकी  हैं  वे  सभी  को  मालम  हैं  ।  पिछले  ag

 निजी  श्राय  पर  कर  की  दर  में  वृद्धि की  गई  थी  ।  इस  वर्ष भी  ऊंची  शराब  पर  कर  में  वृद्धि  की  गई  है  ।

 बीमा का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  है  भ्रौर  अन्य  सका  रात्मक  कार्यवाहियां हैं  जैसे  राजकोषीय  नी  छोटे

 के  उद्योग  इरादी  ।  ये  सभी  कार्यवाहियां  हैं  ।  इसीलिये  मैंने  माननीय  सदस्यों से  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  की  प्रतीक्षा  करने  के  लिये  कहा  था  जिसमें  ये  सभी  ब्यौरा दिया  जायगा  ।

 Tato  रणवीर  सिंह  :  क्या  यह  सच  है  कि  अ्रधिकतम  कृषि  राय  wea  साधनों  की  न्यूनतम

 से  कम  है
 ?

 श्री  बी०  गार०  भगत  :  मैं  प्रशन  समझ  नहीं  सका  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  कोई  एसा  निर्णय  किया  गया  है  जिसमें  अ्रधिकतम

 कृषि  wea  को  न्यूनतम  प्रकृति  arr  से  काफी  कम  नियत  किया  गया  हो
 ?

 श्री  बी०  कार  भगत  :  ऐसी  कोई  उच्चतम  सीमा  नियत  नहीं  की  गई  है  ।

 ठाकुर  युगल  किशोर सिह  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  एक  व्यक्ति  की  कम  से  कम  alas

 से  भ्रमित  ort  क्या  है
 ?

 श्री  बी०  आर  भगत  :  एक  व्यक्ति  की  नैशनल  इनकम  कमेटी  की  रिपोर्ट  में  मौजूद  है  ।

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  नैशनल  इनकम  या  ऐवरेज  इनकम  एक  व्यक्ति  की  कम  से

 कम  इनकम ?

 श्री  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद  :  माननीय  मंत्री  ने  कितनी  ही  कार्यवाहियां  गिनवायी  हैं  ।  जब  इन  सभी

 कार्यवाहियों को  लागू  किया  जायेगा  तब  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कृषि-ग्राम  शर  अकृती-राय  में  कितना

 मन्तर  कम  हो  जायगा  शर  कितना  ae  रह  जायगा
 ?

 Tat  gto  कार  भगत  :  कृषि  mem  aah  के  बीच  सम्बन्ध  का  प्रश्न  यहां  नहीं

 उठता
 |

 कृषकों  तथा  भझ्रकृषकों  दोनों  के  लिये  अधिकतम  ara  निश्चित  की  जानी  चाहिये  ।  यह बात  अ्रधिक

 महत्व प्रण है

 श्री  डाभी  :  मेरे  set  का
 उत्तर  नहीं  दिया  प है। मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  वास्तव  में

 अधिकतम
 आय  कब  निश्चित  की  जायेंगी  ॥

 eee

 wast  में
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 श्री  बी०  कार  भगत :  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण प्रश्न  है  और  इसका  इस  प्रकार  उत्तर  नहीं

 दिया  जा  सकता  ।  यह  केवल  तभी  हो  सकता है  जब  श्राय  व्यय  या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  जैसी

 महत्वपूर्ण  चीजों  पर  विचार  किया  जाये
 ।

 अन्दमान  द्वीपसमूह  के  वन

 1*४०४५.  श्री  इब्राहीम  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 अन्दमान  a  निकोबार-द्वीप  में  कुल  कितने  क्षेत्र  में  वन  हैं  ;

 भविष्य  में  वहां  बसने  वालों  के  लाभ  के  लिये  क्या  सरकार
 का

 वन  क्षेत्र  की  अ्रग्रतर  सफ़ाई
 के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  कौर

 इन  द्वीपों  में  कितने  परिवार  बसाये  जा  सकते  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  अन्दमान  द्वीप  २,३६३  वर्गमील |

 निकोबर  द्वीप  के  के  AVE.&  वर्ग  मील

 हां
 ।

 Vooo  परिवार  |

 श्री  इब्राहीम  :  जिन  परिवारों  को  भूसी  दी  जायेगी  उनकी  कुल  संख्या  कया  है
 ?

 श्री  दातार  :.  वे  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ara  हुए  परिवार  हैं  ।  जहां तक  परिवारों  की

 कुल  संख्या  का  सम्बन्ध  तक  १,०२०  परिवारों को  बसाया  जा  चुका है  ।  पौर  ६००  परिवारों को

 बसाने  की  हमें  आशा  है  ।  इससे  परिवारों  की  कुल  संख्या  १,६००  हो  जायेगी

 श्री  इब्राहीम
 :

 भूमि  विकास  कार्य  पर  ae  तक  कितनी  रकम  सच  की  जा  चूकी  है  ate  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  रकम  नियत  की  गई  है
 ?

 श्री  दातार  :  मेरे  पास  यहां  पर  ये  ५  नहीं  हैं  ।

 श्री  कृष्णाचार्य मोदी  :  अन्दमान  में  वनों  से  कुल  कितनी  राय  होती  है
 ?

 श्री  दातार  :  वनों  से  कुल  २२८०  लाख  रुपये  होती  है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  वे  क्षेत्र  कौन  से  हैं  जहां  पर  वनों  को  साफ  करने  का  विचार  है
 ?

 शनी  दातार  :  उत्तर  में  कौर  मध्य  वर्ती  क्षेत्रों  में  ।

 श्री  बेलायधन  :  वहां  पर  त्रावणकोर-कोचीन  या  दक्षिणी  भारत  के  भागों  से  जो  लोग  बसने

 के  लिये  गए  हैं  उनमें  से  बहुत  से  व्यक्ति  क्या  मलेरिया  शादी  की  कठिन  स्थितियों  के  कारण  वापिस

 जाना  चाहते  हैं
 ?

 क्या  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  पास  कोई  प्रार्थना  पत्र  है
 ?

 श्री  दातार  मैं  माननीय  सदस्य  को  बता  दूं  कि  ्नावणकोर-कोचीन  के  लोग  वहां  पर  जाने

 के  इच्छुक  थे
 ।

 बहुत  से  परिवार  वहां  जा  चुके  हैं  कौर  यही  कारण  है  कि  उनके  मामले  में  हमने  विचलन

 किया  है  ।

 श्री  वेलायुद

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  ही  सदस्य  द्वारा  सैंकड़ों  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति नहीं  दे
 सकता

 |

 श्री  नम्बियार |

 नम्बियार  :  क्या  जो  लोग  वहां  पर  पहले  बसने  गये  श्रे  उन्होंने  यह  मांग  की  है  कि  इस  बात

 को  देखते  हुए  कि  उनके  परिवार  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़  गई  उन्हें  fae  भूमि  दी  साथ
 ?

 wast  में



 ्

 tat  दातार
 :

 मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  सरकार  का  प्रत्येक  परिवार  को  ५  एकड़  भूमि  कृषि

 प्रयोजन के  लिये  wie  ५  एकड़  असय  प्रयोजनों  के  लिये  देने  का  विचार  है  ।

 हिन्दी  टाइपराइटरों  का  प्रमापीकरण

 श्री  भक्त  दर्शन :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दी  टाइपराइटरों  के  की-बोर्डों  के  प्रमापीकरण  के  निमित्त  नियुक्त  विशेष  समिति  की

 सिफ़ारिशों पर  प्राप्त  रायों  के  बारे  में  विचार  करने  के  बाद  क्या  कोई  निरंकर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  निर्णय  की  एक  प्रति  सभा  के  टेबल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 दिक्षा  मंत्री  क ेसभा सचिव  एस०  एम०  :  शौर  ज़ी  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  प्रश्न  पर  कितने  तर्कों  से  विचार  हो  रहा  है  प्रभी

 कितने  युग  श्र  बीतेंगे  जब  तक  कि  इसका  निर्णय  हो  सकेगा
 ?

 एम०  एस०  दास
 :

 इस  समिति  के  अन्तरिम  प्रतिवेदन  पर  टिप्पणी  प्राप्त  करने की

 भ्रत्तिम  तिथि  ३१  ge¥Y  थी  ।  समिति  की  टिप्पण  प्राप्त हो  चुकी  हैं  परन्तु  उसने

 प्रतिवेदन  ot  तक  नहीं  भेजा  है  ।

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  विदेशी  पदाधिकारी

 1४०८.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  इस  समय

 भारत में  कितने  विदेशी  पदाधिकारी  हैं  जो  विशेषकर  रक्षा-कार्य  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  २०७  जिनमें  से  १४२  रक्षा-कार्यो  में  ।

 श्री  gto  सी०  फार्मा  :  क्या  मंत्री  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  मंत्रालय-वार  दे  सकेंग े?

 श्री  दातार
 :

 में  रक्षा  के  अतिरिक्त  er  सभी  मंत्रालयों  के  सम्बन्ध
 म

 झांकने  दे  सकता  हूं  ।  जहां

 तक  न्य  मंत्रालयों  का  सम्बन्ध  २७  व्यक्ति  प्रविधिक  सहयोग  योजना
 तथा

 कोलम्बो  योजना  के  अधीन

 प्रशिक्षण ग्रहण  कर  रहे  १८  व्यक्ति  संयुक्त  राष्ट्र  प्रविधिक  सहायता  कार्यक्रम के  ate  प्रशिक्षण

 प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  एक  व्यक्ति  खाद्य  कृषि  संगठन  के  रन  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहा  है  ।  १८  व्यक्ति

 fara  स्वास्थ्य  संस्था  के  अधीन  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हें  |  बर्मा  का  एक  व्यवित  रेलवे  में  प्रशिक्षण  प्राप्त

 कर  रहा है  ।

 श्री  डी०  ato  फार्मा  वे  प्रशिक्षणार्थी  कौन-कौन से  देश से  भाये हैं  ale  किस  देश  ने  सर्वाधिक
 ५ १५. 3० a.

 प्रशिक्षणार्थी  भेजे  हूँ  ?

 दातार  :  उनमें
 से  प्रतिकाश  तो  एशिया से  हैं  ।  कुछ एक  उत्तरी

 सीरिया  यमन  तथा  इन्डोनेशिया  से  हैं  ।

 श्री  ato  एस०  मूर्ति  :  रक्षा  विभाग  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहा  विदेशी  पदाधिकारी  किस  देश

 से  भराया है  ?

 श्री  दातार
 :
 मेंने  माननीय  सदस्य  को  पहलें  ही  बता  दिया  है  कि  में  लोकहित  की  दुष्टि से  सेना  में

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  देने  के  लिये  तैयार  नहीं
 ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  क्या  इस  सम्बन्ध  में  देशों  में  पारस्परिक  विनिमय  होता  है  भर  क्या

 हमारे  पदाधिकारियों को  भी  विदेशों  में  वे  सभी  सुविधायें  तथा  रक्षा  प्रविधि  की  वैसी
 व्यवस्था  प्राप्त

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 दातार  :  कुछ  सीमा
 तक

 पारस्परिक  विनिमय  होता  कुछ  सीमा  तक  हमने  स्वयमेव  कोलम्बो

 योजना  के  प्रधान  उन  लोगों  को  सहायता  देना  स्वीकार  किया  है  ।

 श्री  श्राय्यंगार  :  नया  किन्हीं  प्रशिक्षणार्थियों  को  संसदीय  कार्यों  में  भी  प्रशिक्षण  दिया  जा

 रहा है  ?

 श्री  प्रस्तुत  विवरण  से  तो  यही  प्रकट  होता  है  कि  संसदीय  कार्यों  के  लिये  कोई  प्रशिक्षणार्थी

 नहीं  |

 माध्यमिक  दिक्षा

 1*४०८. श्री  गिडवानी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  केन्द्रीय  शिक्षा

 मंत्रणा  बोर्डे  द्वारा  अनुमोदित  अखिल  भारतीय  माध्यमिक  शिक्षा  परिषद्  की  इस  सिफारि  को  कार्यान्वित

 करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  कि  माध्यमिक  शिक्षा  स्तर  पर  तीन  भाषाओं  की  अनिवार्य  शिक्षा

 प्रदान  करने  की  व्यवस्था  की  जाये  ?

 दिक्षा  मंत्री  क ेसभासचिव  एम०  एम०  :  मामला  विचाराधीन है  |

 श्री  गिडवानी  :  कौन-कौन सी  तीन  भाषायें  विचाराधीन  कौर  क्या  इसके  में  राज्य

 सरकारों  का  दृष्टिकोण  जान  लिया  गया  है
 ?

 एम०  एस०  दास
 :  सर्वप्रथम

 मैँ  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  ate  की  कार्यवाही  को

 अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  जा  सका  है  ।  वह  भी  सदस्यों  को  भेजी  जानी  है  जो  उस  पर  विचार  करेंगे  ल» र

 की  प्रमुख  सिफारिशें  यह  हैं  कि  निम्न  लिखित  सूत्रों  में  किसी  भी  सूत्र को  अ्रपनाने  उपयुक्तता पर

 राज्य  सरकारों की  राय  मांगी  जाये  ।  कया  में  सभी  सूत्रों  को  पढ़कर  सुनाऊं  उनका  सार  ही  बता

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  सभासचिव केवल  सार  ही  बता  दें  ।

 एम०  एम०  दास
 :

 सुत्र  के  भ्रनुसार  किसी  भी  विद्यार्थी  को  माध्यमिक  स्तर  पर  तीन

 भाषायें  सीखनी  चाहियें  ।  मातृ  भाषा  अथवा  प्रादेशिक  भाषा  मातृ-भाषा  तथा  प्रादेशिक  भाषा  का

 मातृ-भाषा तथा  एक  शास्त्रीय  भाषा  wea  प्रादेशिक भाषा  तथा  एक

 शास्त्रीय भाषा  का  सम्मिश्रण  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हुं  कि  माननीय  सभासचिव  यह  जानकारी  सभा  में  पहले  ही  दे

 चुके  हैं  ।  मुझे  भय  है  कि  यह
 बत

 बारम्बार  पूछा  जाता  रहेगा  ।

 एम०  एस०  दास  :  भाषाओं  के  दूसरे  वर्ग  में  विदेशी  भाषायें  हैं  ।  यह  ज प्रंग्रेजी

 ay  कोई  भी  यूरोपीय  भाषा  हो  सकती  है  ।  तीसरे  वर्ग  में  हिन्दी  भाषा-भाषी  विद्याथियों  के  लिये  कोई

 ग्न्य  प्रचलित  भारतीय  भाषा  तथा  हिन्दी  भाषा-भाषी  विद्यार्थियों  के  लिये  हिन्दी  भाषा  होगी
 ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  माध्यमिक  शिक्षा  समिति ने  जो  सिफारिशें  की गी हैं गौर  दिक्षा

 परिषद ने  जो  शिक्षाविदें  की  जिनके  बारे  में  श्रभी  माननीय  पार्लियामेंटरी  सैक्रेटरी
 ने  कहा  में

 जानना  चाहता  हूं  कि  इन  दोनों  सिफारिशों  में  कौन-कौन  से  ऐसे  विषय  हैं  जिन  पर  कि  मतभेद  है

 दिक्षा  मंत्रालय  किन-किन  पर  विचार कर  रहा  है  ?

 एम०  एम०  दास  :  वास्तव  में  इन  दोनों  की  सिफारिशें  में  कुछ  ॒  छोटी-छोटी  बातों  को

 छोड़कर  कोई  बड़ा  अन्तर  नहीं  है  ।  अखिल  भारतीय  माध्यमिक  दिक्षा  परिषद की  मूल  सिफारिश

 लगभग  उसी  प्रकार  के  एक  अन्य  संकल्प  सहित  ss  के  सम्मुख  प्रस्तुत
 की

 गयी
 थी  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  माननीय
 पार्लियामेंटरी

 सैनेटरी
 को  मालूम  हैं

 कि  माध्यमिक
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 दिक्षा
 समिति  ने  जो  रिपोर्ट  दी  है  उसमें  यह  है  कि  वे  विद्यार्थी  जिन  की  जबान  हिन्दी  है  वे  केवल  Bas

 के  माध्यम  को  ही  सकते  हैं  कौर  जो  दक्षिण  के  विद्यार्थी  हैं  वे  यदि  हिन्दी नहीं  पढ़ना  चाहते तो  दूसरी

 किसी  भाषा  को  माध्यम  नहीं  बना  सकतें  हें  ?

 एम०  एम०  दास  :  उसमें  शिक्षा  के  माध्यम  का  कोई  उल्लेख  नहीं था  |  इस  पर  चर्चा  ही  नहीं

 की  गयी  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  हिन्दी  वालों  के  लिये  केवल  भ्रंग्रेजी  माध्यम  रखा  गया  था  ?

 एम ०  एम०  दास
 :

 नहीं  यह  सच  नहीं  है  ।  क्या  में  सारा  पढ़  कर  सुनाऊं
 ?

 महोदय  :  इसकी  कोई  आ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  डाभी  :  संस्कृत  के  अ्रध्ययन  के  सम्बन्ध  में  परिषद  ने  क्या  सिफारिश  की  है  ?

 एम०  एम०  दास
 :  जेसा  मेंने  बताया  प्रथम  वर्ग  में  एक  विद्यार्थी  को

 या  तो  अपनी  मातु

 भाषा  अथवा  प्रादेशिक  भाषा  झ्रथवा  जुली  मातृ-भाषा  शादी  लेनी  पडेगी  ।  शास्त्री

 भाषा  इस  वर्ग  में  कराती  है  ।

 श्री  बासप्पा  :  क्या  राज्य  सरकारों  ने  इस  सिफारिश  के  बारे  में  प्यार  सम्मति  दे  दी  है  ?

 रस ०  एस०  दास  :  जेसा  मेंने  प्रारम्भ  में  कहा  है  बोड़े  की  को  कभी  तक

 भ्रान्ति  रूप  नहीं  दिया  जा  सका  है  |  जब  ऐसा  हो  जायेगा  तब  बोर्ड  का  संकल्प  राज्य  सरकारों  को  भेजा

 |

 अध्यापकों के  प्रशिक्षण  के  लियें  भ्र तु दान

 ४११.  श्री  कण  सी ०  सोनिया :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  माध्यमिक  पाठशालाओं  के  pears  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये

 सुविधाओं  को  बढ़ाने  श्रथवा  नई  प्रशिक्षण  Teal  के  खोलने  के  लिये  १९५४-५५  चालू  में

 किन्हीं  राज्य  सरकारों  को  भ्रनुदान  देने  की  मंजूरी  दी

 यदि  तो  वह  अ्रनुदान  किन-किन  राज्य  सरकारों  को  दिये  जायेंगे  श्र  कितनी-कितनी
 धनराशि  दी

 राज्य  सरकारों  के  ऐसे  भ्रनुदान  किन-किन  संस्थाओं  के  लिये  स्वीकृत  किये  गये  हैं

 भ्र  प्रत्येक  संस्था  को  अलग-प्रलय  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की  भर

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रविधि  में  प्रशिक्षण  सुविधाघरों  की  वृद्धि  के  लिये  मंजूर  किये

 जाने  वाले  भ्रनुदानों  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  जी

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 इस  कार्ये  के  लिये  किसी  संस्था  को  कोई  अनुदान  नहीं  दिया  गया  है  |

 ae  जानकारी  राज्य  सरकारों  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  पर  निसार  है  ।

 श्री  के०  ato  सोनिया  :
 यह  जो  wera  दिये  गये  हैं  शौर  जिनका  कि  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर
 रखा  गया  इनमें  से  कितनी  राशि  नए  इंस्टीट्यूशंज को  दी  गई  है  ae  कितनी  उन

 इंस्टीट्यूशंज  को  दी  गई  जो  बहुत  पहले  से  ही  चालू  थे
 ?

 एम०  एम०  दास  :
 मेरे  पास  इस  समय  उस  वर्गीकरण  के  झ्र धीन  पृथक-पृथक  रोकने नहीं

 हैं
 ।

 कुल  योग  तो  इस  विवण  में  दे  ही  दिया  गया  o |

 मूल  ast  में
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 श्री  क्०  सी०  सोनिया :  क्या  कोई  नये  ट्रेनिंग  इंस्टीट्यूशंज  भी  खुलवायी

 गई  हैं
 ?

 एम०  एम०  दास  :  हमें  प्रभी  तक  राज्य  सरकारों से  प्रगति-प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुए

 हम  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकते  |

 श्री  एन०  ato  चौधरी :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  माध्यमिक  स्कूलों के  शिक्षकों को

 प्रशिक्षण  सम्बन्धी  पर्याप्त  सुविधायें  दिये  कुछ  एक  राज्य  सरकारों  द्वारा  माध्यमिक  विद्यालयों  में

 प्रशिक्षित  शिक्षकों  की  नियुक्ति  पर  भ्रनुचित  रूप  में  जोर  दिया  जा  रहा  है  कौर यह  कि  इसके  कारण  एक

 गतिरोध सा  उत्पन्न  हो  गया  है  ?

 एस  दास  :  जहां तक  राज्य  सरकारों का  सम्बन्ध  में  नहीं  समझता  कि  में  उनकी

 at  से  सभा  में  कोई  उत्तर  दे  सकता  हूँ  |

 अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा

 1*४१२.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  एक  प्रतीक  भारतीय  दिक्षा  सेवा  प्रारम्भ  करनें  के  सम्बन्ध  में

 एक  प्रस्थापना पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  वे  कौन  सी  परिस्थितियां हैं  जिनके  ela  इस  प्रश् थापना पर  विचार  किया

 जा  रहा है  ;

 यह  सेवा  कब  स्थापित होगी  ।

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०  एम०
 हां

 ।

 राष्ट्रीय  शिक्षा  पद्धति  को  विकसित  करने  की  आवश्यकता  का  अनुभव  किया  गया  है
 ।

 एक  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  में  बड़ी  सहायता  करेगी  |

 क्योंकि  इस  प्रस्तावित  सेवा  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों  के  श्रतुमोदन  की  आवश्यकता

 इसलिये  इसकी  स्थापना  में  ail  कुछ  समय  लगेगा  |

 श्री  टी ०  बी०
 विट्ठल  राव

 :
 क्योंकि  दिक्षा  के  बारे  में  राज्य  ही  उत्तरदायी  क्या  इस

 योजना  को  कार्यान्वित  करने  से  पुर्व  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा  की  जायेगी
 ?

 महोदय
 :

 उन्होंने  यही  तो  कहा  है
 ।

 डा०  एम०  एम०  दास :  केन्द्रीय  सरकार के  दिक्षा  मंत्रालय के  सम्मुख  geyoR में

 पाया  था
 ।

 परन्तु  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रियायें  अनुकूल  नहीं  थीं  ।

 श्री  वाक़िया
 :

 इस  सेवा  के  लिये  पदाधिकारियों को  चुनने  की  कया  प्रकिया है  ?

 एम०  एस०  दास  योजना  कभी  तक  स्वीकार  नहीं  की  गयी  यह  राज्य  सरकारों
 की

 सम्मति पर  निर्भर  करती है  ।

 श्रच्युतन
 :

 क्या  यह  योजना केवल  विश्वविद्यालयों के  प्रोफेसरों  तथा  शिक्षकों पर  ही

 लागू  होगी  अथवा  माध्यमिक  विद्यालयों  के  शिक्षकों  पर  भी  ?

 एम०  एम  दास
 :

 यह  एक  भ्रमित  भारतीय  दिक्षा  सेवा  होगी
 ।

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :
 दिक्षा  सेवा  श्रथवा  माध्यमिक

 शिक्षा का  एक  आदर्श  रूप  निर्धारित

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 करने  के  लिये  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  wed तक  कितनी  विशेषज्ञ  समितियां

 अथवा  तथा  wea  निकाय  स्थापित  किये  गये  ह

 एस०  एम०  दास  :  यदि  माननीय सदस्य  इसकी  पूर्व  सुचना देने  का  कष्ट  करें  तो  में  इस

 प्रशन  का  उत्तर  दे  सकता  हूँ  ।

 Tat  भागवत झा  आजाद  :  मेंने  पूर्व  सूचना  दी  मंत्रालय गत  बार  उत्तर  नही ंदे  सका

 था  ।  इस  बार  वह  फिर  से  प्रयत्न करे  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  कब  समाप्त कर  दी  गयी  थी

 उस  समय  उसके  कारण  क्या  बताये  गये  थे
 ?

 एम० एस  दास  :  अ्रखिल  भारतीय शिक्षा  सेवा  १९२१  में  समाप्त  कर दी  गयी थी  ।

 जब  कि  शिक्षा  केन्द्रीय  सरकार  से  लेकर  राज्य  सरकारों  को  दे  दी  गई  मेरा  भ्रमण  है  तत्कालीन  प्रांतीय

 सरकारों को

 तेल  प्रौद्योगिकी

 1४१४,  श्री  शिवभक्ति  स्वामी  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीयों  को  कई  देशों  में  तेल  विकास  तथा  प्रद्योगिकी  में

 प्रशिक्षण  देने  के  लिये  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  की  गयी  है

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  किन-किन  देशों  से  प्रस्ताव  किया  गया  कौर

 इस  योजना  पर  लगभग  कितना  लागत  करायेगी
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०  भ्रपेक्षित  जानकारी २८

 FEUg  को  लोक-सभा  में  पूछे  गए  तारांकित  संख्या  ३०४  के  उत्तर  में  दी  गयी  थी  ।

 श्री  शिवमणि  स्वामी  :  योजना  का  अन्तिम  निश्चय  कब  किया  जायेगा
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  बहुत  जल्दी  |

 श्री  टी०  एन०  प्रश्न के  भाग  का  उत्तर नहीं  मिला है  ।  योजना  की  भ्र नुमा नित

 लागत क्या  होगी  ?

 श्री  कंठ  डी०  मालवीय  :  पूरी  योजना  तैयार  हो  जाने  पर  ही  योजना  की  लागत  का  अनुमान

 लगाया  जा  सकता  है  ।  मेंने  अपने  उत्तर  में  इस  बात  का  जिक्र  किया है  कि  बाहर को  भेजे  जाने  वालें

 प्रौढ़  बाहर  से  लाये  जाने  वाले  कर्मचारियों  की  वास्तविक  संख्या  का  अन्तिम  निश्चय  अभी  नहीं  किया

 है  ।

 श्री  बेला यु धन  :  माननीय  मंत्री  ने  श्रभी  हाल  में  रूस  का  जो  दौरा  किया था  उसमें  क्या  तेल  के

 विकास  के  लिये  ag  वहां  से  कुछ  विशेषज्ञ  लाये  कौर  क्या  उन्होंने  देखा कि  रूस  की  तेल  विकास

 योजना  संसार  में  सर्वोत्तम  है
 ?

 उनका  ख्याल है  ?

 श्री  क०  डी०  मालवीय :  के  प्रारम्भिक  भाग  का  उत्तर  इस  सभा  में  कई  बार  दिया जा

 चुका  है--बहुत  से  विशेषज्ञ  करा  गये  हैं  ।  वे  हमारे  दौरे  के  बाद  कराये  हैं  ।

 थे  कुछ  काम

 कर

 रहे  है

 वें

 एक  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  तैयार  कर  चुके  हैं  ।  ज्यों  ही  प्रतिवेदन  का  (14  इचऋ  हो  जायेगा इसका

 संक्षिप्त  विवरण  सभा  के  सदस्यों  को  दे  दिया  जायेगा  nr  is

 ter  अंग्रेजी  में
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 श्री  टी०  एन०  ०  गत  तीन  वर्षों  में  भारत  से  कितने  व्यक्तियों को  प्रशिक्षण के  लिये

 विदेश--किन  किन  देशों  को--भेजा  गया  ।  कितने  व्यक्ति  विदेशी  व्यापारिक  dears  से  सम्बन्धित  हैं

 शर  वहां  अध्ययन  कर  रहे  हैं  या  प्राय  कार्य  कर  रहे  हैं  ?

 श्री के०  डी०  मालवीय  :  जहां  तक  तेल  की  खोज  के  कार्यक्रम  का  सम्बन्ध  बहुत  थोड़े  लोग

 बाहर  अ्रध्ययन  के  लिये  गये  हैं  ।  कुछ  प्राय  ७  के  परीक्षण  के  लिये  कुछ  व्यक्ति--दो  या  तीन--बाहर

 गये  हें  ।  अब  हम  भ्रध्ययन  के  लिये  लोगों  को  बाहर  भेजने  प्रौढ़  भ्रपने  व्यक्तियों को  सभी  व्योरेबार  बातों

 का  ज्ञान  कराने  के  लिये  से  लोगों  को  बुलाने  के  कार्यक्रम  को  एक  व्यापक  रूप  में  शुरू  करने  जा

 रहे  हैं
 ।

 तामिलनाडु में  तूफान

 1४१४५,  श्री  नम्बियार :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तामिलनाड  में  प्रभी  हाल  में  जो  बाढ़  arg  थी  कौर  जो  तूफान  था  उससे  पीड़ित

 क्षेत्रों  में  किये  गये  सहायता  कार्यों  में  केन्द्र का  भ्रंश दान  कितना

 प्रधान  मंत्री  सहायता  निधि  में  से  कितनी  राशि  दी

 तंजौर  जिलें  को  कितनी  राशि  श्रावण्टित  की  गयी  ak

 क्या  सरकार  ने  ऐसा  कोई  विद्वेष  प्रस्ताव  रखा  है  कि  सभी  श्रेणी  के  कृषकों  को  जिन  को

 तूफान  से  हानि  हुई  सहायता  दी  जायेगी
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  भारत  सरकार  द्वारा  दी  गयी  सहायता  का

 ब्योरा  बताने  वाली  एक  विवरण  लोक  पटल  पर  रखा  जाता  देखिये  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 संख्या  ३  |

 R,RRX,000  रुपये  ।

 प्रधान  मंत्री  राष्ट्रीय  सहायता  निधि  में  से  दिये  गये  धन  को  राज्य  सरकार  ने  मद्रास  तूफान

 सहायता  निधि  में  मिला  दिया  ate  कूल  राशि  में  से  2, AY, 000  रुपये  की  एक  राशि  तंजौर  जिले  को

 श्रावण्टित  की  गयी  थी  ।

 तुफान  से  पीड़ित  कृषकों  को  सहायता  देने  के  लिये  मद्रास  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही

 बताने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 श्री  :  विवरण  से  मैं  यह  नहीं  जान  सका  कि  क्या  उन  लोगों को  सहायता  दी  गयी थी

 जिनको  नमक  नारियल  के  बागानों  कौर  की  खेती  में  भारी  हानि  हुई  थी  ।  क्या  उन

 लोगों  को  कुछ  नकद  सहायता  देने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  नयी  योजना  निकाली  है  ?

 शनी  दातार  :  मद्रास  सरकार  से  प्राप्त  सभी  जानकारी  विवरणों  के  रूप  में  लोक-सभा  पटल  पर

 रख  दी  गयी  है  ।  हमारे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  बेला यू धन  :  क्या  सरकार  को  निम्न  हरिजनों--के  उन  व्यक्तियों  की  संख्या

 के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  है  जिनके  मकान  नष्ट  हो  गये  हैं  कौर  कितने  मकान  फिर  से  उनको  दिये  गये

 क्योंकि  इस  तुफान  की  घटनी  में  इन  लोगों  को  सबसे  अधिक  हानि  हुई
 ?

 श्री  दातार  :  मेरे  पास  जानकारी नहीं  है  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 बाढ़  we  तुफान  में  वहां  कुल  कितने  व्यक्ति  मरे
 ?

 श्री  दातार  :  उनकी  संख्या  हमारे  पास  नहीं

 अंग्रेजी  में
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 महोदय
 :

 सहायता  उपायों  की  बात  छोड़कर  श्री  हम  मरने  वालों  की  संख्या  की  बात

 पर  जा  रहे

 श्री  बेलायधन  :  क्या  सरकारी  Sea  के  भ्र लावा  कुछ  गैर-सरकारी  स्वयंसेवक  संस्थायें  भी

 वहां  काम  कर  रही  हैं  शौर  न्या  भारत  सरकार  उन  गैर-सरकारी  संस्थाओं  को  कोई  सहायता
 या

 आधिक

 सहायता दे  रही  है  ?

 संस्
 |

 का  सम्बन्ध है  उनके श्री  दातार :  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  जहां  तक

 बारे  हमारे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  प्रधान  मंत्री  सहायता  निधि  से  भ्रमित  सहायता  के  लिये  अभ्यावेदन

 कराया  था ?

 महोदय  :  किनकी  भ्रांत  से
 ?

 श्री  नम्बियार  :  सम्बन्धित  व्यक्तियों  की  से  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  सम्बन्धित  व्यक्ति  कौन  हैं
 ?

 नम्बियार :  पीड़ित  व्यक्तियों या  संस्थाओं  ने  झ्रघिक  सहायता  के  लिये  अभ्यावेदन दिया  है  ।

 श्री  दातार :  मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिय े।

 tot  रामचन्द्र  रेड्डी
 :

 क्या  सहायता  का  कार्ये  खतम  कर  दिया  गया  है  या  प्रभी  जारी  है  ?

 श्री  दातार  :  में  समझता  हूं  कि  ग्राम  जारी  है  ।

 महोदय :  मैं  यह  बताना  चाहता हूं  कि  इस  प्रकार  के  मामलों  में  कार्यवाही

 एक  विस्तृत  योजना  तैयार  करना  कौर  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगना  मुख्य  रूप  से  प्रांतीय

 सरकार  का  ही  कर्त्तव्य  है  ।  हम  सहायता  कार्य  के  स्थानों  कौर  उनके  जारी  होने  या  खतम  होने  के
 At  क्य»

 बारे  में  तरह  तरह  के  प्रश्न  कर  रहे  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हम  यह  मान  बैठें  हैं  कि  जैसे  वहां  पर  कोई

 एसेम्बली  या  स्थानीय  क्षेत्र  की  सरकार  है  ही  नहीं  ।

 बेला यु धन
 :

 सरकार  को  एक  प्रतिवेदन  मंगाना  चाहिये  क्योंकि  उसने  आधिक  सहायता  दी  है  |

 स्वयं  प्रधान  मंत्री  तूफान  सम्बन्धी  सहायता  के  बारे  में  कहू  चुके  हैं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरी  बात  का  मतलब  कुछ  दूसरा  है  |

 श्री  वेलायुद्ध
 :  जो  कुछ  काम  उन्होंने  किया  है  उसकी  जानकारी  केन्द्रीय  सरकार के  पास

 जरूरी  होनी  चाहिये  .।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  जानकारी  हो  या  न  हो  पर  यदि  श्राप  यह  मानते  हैं
 कि  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  बाढ़  सहायता  के  सम्बन्ध  में  पूर्ण  कौर  विस्तृत  जानकारी  है  तो  मैं  इन  सब  प्रश्नों

 को  यहां  पूछने  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  हम  इस  सभा  को  राज्य  विधान  सभा  के  स्थान  पर  नहीं  मान  रहे  हैं  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 इस  मामले  में  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  यह  विपदा  राष्ट्रीय है  ।  हजारों  व्यक्ति

 मर  गये  करोड़ों
 की

 सम्पत्ति  नष्ट  हो  गयी
 |

 राज्य  सरकार  कुछ
 भी  कर

 सकने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  राज्य  सरकार  कुछ  करने  की  स्थिति में  नहीं  है  तो  केन्द्रीय  सरकार

 उनकी  सहायता  करेगी  पर  किये  गये  व्यय  का  ब्योरा  एक  ऐसा  मामला  है  जिसके  बारे  में  वहां  के

 ही  लोग  जानते  होंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  नम्बियार  :  झ्रावश्यक  मात्रा  में  सहायता  नहीं  मिल  रही  इसी  कारण  हम  केन्द्रीय  सरकार

 पर  दबाव-जोर डाल  रहे  हैं

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यहां  पर  उस  सरकार  के  प्रवक्ता  नहीं  उन्हें कुछ  भी  पता

 नहीं  है  कि  वह  सरंकार  क्या  मांगती  है  कौर  इस  सरकार  ने  कया  देने  से  इन्कार  कर  दिया है  पहले से  बिना

 कुछ  जानकारी  प्राप्त  किये  प्रश्न  पुछ  लेते  हैं  जैसे  कि  यही  सभा  इस  मामले  में  सारा  काम  कर  रही  हो  जब

 उन्होंने  कहा  था
 कि

 भ्र भ्या वेदन  भेजे  गये  हैं  तो  मैंने  उनसे  पूछा  कि  अभ्यावेदन  क्या  हैं  ।  उन  सभी  लोगों  ने

 मांग  की  होगी  |  उन्हें  किसी  भी  अभ्यावेदन  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 नम्बियार
 :  विवरण

 तो
 दिया गया  किन्तु  विवरण  में  ब्योरा  नहीं  दिया  गया  है  ।  इसी

 कारण  हम  पुछ  रहे  हैं
 ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदस्यों  को  सदा  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  वहां भी  एक  विधान  मंडल

 एक  सरकार  है  भ्र ौर  यह  सरकार  केवल  उस  सरकार  की  सहायता कर  सकती  है  ।

 कोलार की  सोने  की  खाने

 FEY 9,  श्री  गार्डिलिगन  गोड़  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसुर  सरकार  कोलार  की  सोने  की  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में

 केन्द्रीय सरकार  से  प्रत्रव्यवहार  कर  रही  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०  :  हां  ।

 मामला  wet  सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 श्री  गौड़  :  कया  यह  सच  है
 कि  केन्द्रीय  सरकार ने  राज्य  सरकार को  सुझाव  दिया

 है  कि  वह  कोलार  की  सोने  की  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  न  करे  बल्कि  कोई  इससे  छोटा  कदम  उठाये  ?

 श्री ह्०  डी०  मालवीय
 :

 मैं  इस  प्रबंध  का  उत्तर  इस  समय  नहीं  दे  सकता  |  यह  समय  से  पु

 है
 ।

 मामला  भ्र भी  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ।

 मामले  पर  मंत्रिमंडल  विचार  कर  रहा  है  कौर  शीघ्र  ही

 एक  किया  जायेगा

 बासप्पा
 :

 क्या  मैसूर  सरकार  कौर  कोयले
 की

 खानों  के  बीच  कुछ  विवाद हैं  ?  मैसूर  सरकार

 ने  राष्ट्रीयकरण के  लिये  क्या  कारण  बताये  हैं  ?

 Tait  के०  डी०  मालवीय :  मैसुर  सरकार  शर  कोलार  की  सोने  की  खानों  की  कम्पनी  के  बीच

 कुछ  मतभेद  है  ।  मैँ  नहीं  समझता
 कि

 क्या  इन  मतभेदों  के  व्योरे  का  वर्णन  करना  उचित  है

 तिमय्या :  कया  we  सच  है  कि  मंसुर  सरकार  सभा  के  सभा  में  एक  विधान

 का  प्रस्ताव करने  जा  रही  है  ?

 Fo  डी०  मालवीय  जी  हमें  बताया  गया  है  कि  विधान  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री
 :  राष्ट्रीयकरण के  प्रश्न  पर  बिचार करने  के  लिये  नियुक्त की  गयी  विशेषज्ञ

 संस्था  की  सिफारिशों पर  सरकार  व्या  कार्यवाही  करना  चाहती है  कौर मैं  यह  भी  जानना  चाहता

 हू ंकि  समिति  की  सिफारिशें  कब  जनता  को  प्रकट  जायेंगी  ?
 ——
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 ह्म०  डी०  मालवीय  :  इन  सभी  प्रश्नों  पर  विचार  किया  ज  हा

 श्री  बी०  एस०  र्कीति  मैसूर  एसेम्बली  किस  प्रकार  का  विधान  पेदा
 क  जा

 रही  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  कोई  विधेयक  पुरःस्थापित हो  गया है  ?

 न् |] श्री  Fo  डी०  मालवीय :  हां  ।  एक  विधेयक  पुरःस्थापित किया  जाने  वाला  है  ।  हमें  ऐसा  ही

 बताया  गया  है  ।  शर  इस  विधेयक  में  कोलार  की  सोने  की  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  का  उपबन्ध  है  |

 गार्डिलिगन गौड  :  क्या  इस  मामले  की  छानबीन  करनें  के  लिये  पदाधिकारियों  की  एक  टोली

 यहां  से  भेजी  गयी  थी  प्रौढ़  उनके  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  न  करने  का  कया  कारण  है
 ?

 Fo  डो०  मालवीय  कुछ  we  का  परीक्षण  के  लिये  यहां  से  कुछ  पदाधिकारी

 गये थे  ।  प्रतिवेदन  पर  सरकार  को  विचार  करना  है  और  इस  बारे  में  कुछ  भी  तय  नहीं  है  कि  उसे  प्रकाशित

 किया  जायेगा |

 श्री  do  बी०  विट्ठल राव  :  मालम होता  है  कि  वह  एक  वित्तीय दल  है न  कि  दिल्ली

 विशेषज्ञ  दल  भ्र  वह  इस  बात  का  परीक्षण  करने  गये  हैं  कि  कम्पनी  को  क्या  प्रतिकर दिया  जाये  ।  उसे

 प्रकाशित  क्यों  न  किया  जाना  चाहिय े?  उन्होंने  अपना  प्रतिवेदन  ६  मास  पूर्व  ही  पेश  कर  दिया  था  ।

 श्री  ह् ०  डी०  मालवीय  :  में  माननीय  मत्री  के  विचार  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 श्री  केशव  wea  :  इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  केन्द्रीय  सरकार  राष्ट्रीयकरण के

 पक्ष  में  नहीं  कया  मैसूर  सरकार  ने  मैसूर  एसेम्बली  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करन ेके  लिये  इस

 सरकार  की  सहमति ले  ली  है  ?

 श्री  क्०  डी०  मालवीय  मैं  माननीय  सदस्य  की  पूर्वे-कल्पना  को  स्वीकार  नहीं  करता

 आधिक  विकास  के  लिये  विशिष्ट  संयक्तराष्ट  निधि

 1*४१९.  श्री  एस०  ato  :  नया  माननीय वित्त  मंत्री  १९  PeUY  को

 पूछे गये  तारांकित प्रशन  संख्या  €४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कम  विकसित

 क्षेत्रों  के  झा धिक  विकास  के  लियें  विशिष्ट  संयुक्त  राष्ट्र  निधि  की  स्थापना  के  बारे  में  क्या  प्रगति हुई  है

 उपमंत्री  ato  कार  भगत  संयुक्त  राष्ट्र  की  महासभा  ने  दसवें  सत्र  में  a  सम्मति से

 एक  संकल्प  पारित  किया  है  जिसमें  कम  विकसित  देशों  के  प्राथमिक  विकास  के  महत्व  की  अभिपुष्टि  की  है

 श्र  भ्रमण  चीजों  के  बीच  सेक्रेटरी-जनरल से  प्रार्थना  की  है  कि  वह  सदस्य  राज्यों  से  श्रमिक  विकास

 के  लिये  विशिष्ट  संयुक्त  राष्टनिधि  की  स्थापना  उसका  ढांचा  झर  उसके  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  यथा

 संभव  निश्चित  ३१  १९५६  के  पूर्वे  भेजने  के  लिये  कहें  ।

 एक  तथा  समिति  स्थापित  की  जिसमें  १६  सरकारों के  प्रतिनिधि  जिससे  कि

 समिति  रश्  के  ग्रीन  सरकारों के  उत्तर  भर  टिप्पणियों  का  faa  करे  कौर  भ्रामक  तथा

 सामाजिक  परिषद  के  समक्ष  उसके  २२वें  सत्र  में
 शर

 महासभा
 के  समक्ष

 उसके  ११वें  सतर  में  एक  भ्र स्त रिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करें  प्रिया  म्रंतिम  प्रतिवेदन  परिषद  के  २३वें  सत्र

 में  प्रस्तुत  करें
 ।

 एस०  बी०  रामस्वासी  इस  निधि  का  क्या  प्राकार  होगा  कौर  इस  निधि  से  मिलने

 वाली  सहायता  किस  प्रकार  की  होगी
 ?

 क्या  वह  ऋण  के  रूप  में  quart  महीनों  प्राणी  के  रूप  में  होगी
 ?

 श्री  ato  कार  भगत :
 मजबूत  परियोजनाओं  का  खर्चे  चलाने  के  लिये

 कम  विकसित देशों  को

 ऋण  दिया  जायेंगी  ।  अरन्य  sere  बैंक-संस्थाश्रों  से  इन  परि  Tal  क
 के

 लिये  प्रायः
 ऋण  नहीं

 मिलता
 ।

 उनके  व्याज  की
 दर

 कम  होगी
 ।

 अंग्रेजी  में



 मौखिक 198.0  SUA  उत्तर  २  मान  ENE

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  व्या  यह  की  जाती
 है  कि  ये  अंशदान  एशियाई  देशों

 लाभ

 लिये  मुख्यतः  पश्चिमी देशों  से  प्राप्त  होंगे

 श्री  बी०  कार भगत  :  अंशदान  सभी  सदस्य  देशों  से  प्राप्त  होंगे  ।

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी :  किस  आधार  पर  यह  वितरण  f farar  ? नाना  1 दि  द  क्या  वह  जनसंख्या

 का  प्राधा  है  या  प्राय  कोई
 ?

 श्री  बी०  कार  भगत :  इन  सभी  बातों  का  fae  उस  समय  किया  6.0 जाया  T  जब  कि  सदस्य

 कारों से  उत्तर  प्राप्त होंगे  और  उनका  विश्लेषण किया  जायगा

 श्रीमती रण  चक्रवातों  :  क्या  भारत  भी  उन  सोलह  देशों में  से  एक  है  जो  इस  निधि में  अंशदान

 देंगे ?

 श्री  बी०  कार  भगत  :  ये  सोलह  देश  इस  निधि  में  sears  नहीं  देंगे  ।  किन्तु  वे  तदर्थ  समिति  में

 होंगे  जो  सभी  सदस्य  देशों  से  प्राप्त  उत्तरों का  विश्लेषण  करेगी  कौर  उनकी  टिप्पणियों के  साथ  उस  पर

 aaa  प्रतिवेदन  अर्थिक  तथा  सामाजिक  परिषद्  को  कौर  बाद  में  महासभा  एसेम्बली )  को

 प्रस्तुत  करेगी  |  भारत  उन  सोलह  देशों  में  से  एक  है  ।

 इकबाल  सिंह  :  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  निधि  के  विषय  में  अपने  विचार  प्रकट  किये

 हैं  वह  श्रमदान  देना  स्वीकार  करेगी  या  नहीं
 ?

 श्री  बी०  कार  भगत  :  भारत  ने  बार  इस  निधि  के  पक्ष में  अपने  विचार  प्रकट  किये हैं  |

 जहां  तक  विस्तृत  दृष्टिकोण  का  सम्बन्ध  मैं  यह  कहूंगा  कि  सरकार  महासभा  के  विशेष  संकल्प  पर

 विचार  कर  रही  है  कौर  उस  पर  सरकार  के  दृष्टिकोण  निर्धारित  तिथि  के  पूर्व  बता  दिये  जायेंगे  |

 पुस्तकों का  प्रसाद

 1४२१८  श्री  भागवत झा  आ्राजाद  :  क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  चौदह  प्रादेशिक  भाषाओं  में  से  प्रत्येक  भाषा  की  कुछ  सर्वोत्कृष्ट

 पुस्तकों  का  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भ्रनवाद  कराने  का  विचार  करती  ८: है

 )  यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  कया  कार्यक्रम  बनाया  गया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  at  नैशनल बुक  ट्रस्ट

 अभिकरण के  द्वारा  |

 योजना  का  सविस्तार  विवरण  st  sara  है  ।  माननीय  सदस्य  के  समाधान  के  लिये

 में  यह  बता  सकता  हूं  कि  साहित्य  अकादमी  ने  जो  कि  एक  स्वायत्तशासी  संस्था है  तथा  जिसे  भारत

 सरकार खर्च  देती  यह  कार्य  प्रारम्+  किया  है  wie  उसने  इस  दिशा  में  पर्याप्त  प्रगति  की  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  क्या  सरकार  मध्यम  श्रेणी  के  उन  कर्मचारियों  जो  पहले से  ही

 इन  पुस्तकों  का  च्  करने  के  लिये  नियुक्त  करने  का  विचार  करती  है  वह  चुने  हुये  पुस्तकों

 क  अनुवाद  के  लिये  प्राय  तरीके  ढूंढने  का  विचार  करती  हैं  ?

 एस०  एम०  दास  :  मैं  बता  सकता हं  कि  नैशनल  बक  ट्रस्ट  wat  स्थापित  नहीं  eat

 उसका  संविधान  बनाया  जा  रहा  है  |

 भ्रंग्रेजी
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 भागवत  झा  क्या  चौदह  प्रादेशिक  भाषाओं  में  से  प्रत्येक  भाषा  की  पुस्तकों  का  मनु

 अरन्य  तेरहों  भाषियों में  किया  जायगा  अथवा  केवल  कुछ  ही  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  किया
 जायगा  ?

 एम०  एम०  दास
 :

 नेपाल  बुक  ट्रस्ट  उस  पर  विचार  करेगी  ।

 1  श्री  भागवत  झा  श्राजाद
 :

 पुस्तकों  के  चुने  जाने  के  बाद  उनका  अनुवाद  इस  ट्रस्ट  के  व्यक्तियों

 के  द्वारा  किया  जायगा  waar  देश  की  प्रसिद्ध  संस्थाओं  sro  किया  जायगा  जो  स्वयं  यह  कार्य  करने  के

 लिये  तैयार  होंगे  ?  क्या  ऐसी  संस्थानों को  भ्र वसर  दिया  जायगा  ?

 एस०  एम०  दास  :  इन  सभी  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  पर  नेशनल  बुक  ट्रस्ट  विचार  करेंगी
 |

 गोविन्द दास  :  जहां  तक  इन पुस्तको ंके  चुनाव  का  सवाल  क्या  भिन्न-भिन्न  भाषियों

 के  जो  चोटी  के  विद्वान्  उनसे  भी  इस  बात  की  सलाह  ली  जायगी कि  कौन  सी  पुस्तक  उस
 भाषा  की

 भ्रनुवाद करने  के  योग्य  हैं  ?

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  इन  सभी  बातों  पर  विचार  हो  रहा  है  कौर  नैशनल  बुक  ट्रस्ट
 की  स्थापना

 के  बाद  वह  इन  बातों  की  प्रोर  ध्यान  देगी  |  सभासचिव  ने  यही  बात  कही  हैं  ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  यह  नैशनल  बूस्ट  कौन  बनायेगा  कौर  उस  ate  की  रचना  कैसी

 एम०  एम०  दास  :  नेपाल  बुक  ईस्ट  भारत  सरकार  के  दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  संगठित  किया

 जायगा  |  ट्रस्ट  की  रचना  HT  पहले  ही  उठाया  जा  चुका  है  ।  मैं  माननीय  सदस्य को  बताना  चाहता

 हूँ  कि  प्रधान  दिक्षा  गृह-कार्य  मंत्री  कौर  वित्त  मंत्री  नैशनलबुक  ट्रस्ट  के  संविधान  का

 मसविदा  तैयार  कर  रहे  हैं  ।

 tae  गोविन्द दास  :  जहां  तक  इसके  ट्रस्टियों  का  सवाल  क्या  यह  डस्टी  भिन्न-भिन्न  भाषाओं के

 लिये  जायेंगे  या  किसी  विशेष  भाषा  के  लिये  जायेंगे  ?

 एम०  एम०  दास  :  जब  तक  कि  eee  नहीं  बनाया  इस  प्रकार  के  प्रशन  का  उत्तर  नहीं

 दिया जा  सकता है  ।

 स्कैन्डीनेविया  से  सहायता

 PEWQR2,  श्री  डी०  ato  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५५  में  स्कैन्डीनेविया  के  देशों  से  कितनी  सहायता  प्राप्त  हुई  कौर

 वह  किस  रूप  में  प्राप्त  हुई  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  बी०  श्रार०  :  नार्वे से  लगभग  Por’  लाख

 त्रावणकोर-कोचीन  में  मत्स्यपालन  विकास  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  उपकरण  का

 नार्वे  के  क्मेचारियं  को  वेतन  कौर  ara  विविध  व्यय  |

 श्री  डी०  पी०  wat
 :

 यह  परियोजना कब  तक  रहेगी  कौर  क्या  नावें  की  सरकार  उस  में  अन्त
 तक  सहायता  देती .  रहेगी  ?

 Tat  बी०  आकर  भगत
 :

 यह  परियोजना  १९४३  में  प्रारम्भ  हुई  थी  शर  हमें  से  १९४३ में
 ५  लाख  १९४४ में  BUSQY APT Bq, लाख  कौर  eeu a में  १०'५  लाख  रुपये  मिले  वह  उस

 हद  तक  सहायता  देंगे  जहां  तक  कि  करार  में  उपबंध  रखा  गया  है  ।

 श्री  Sto  सी०  शर्मा
 :

 यह  करार  कब  तक  रहेगा  प्रौढ़  नावें  का  कितना  अंशदान  है  ?

 श्री  बी०  कार  भगत
 :

 करार  भ्र गले  वर्ष  तक  रहेगा  |  नार्वे  का  अंशदान १  करोड़  क्रोनर्स है  जो

 AC)
 लाख  रुपये  के  बराबर  होते  हैं

 ।
 व

 मूल  ait में
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 श्री  बेलायुधन
 :  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  नावें  के  लोगों  ने  कौन-कौन  सी  परियोजनाओं  प्रारम्भ

 की  हैं  भारत  सरकार  ने  इन  परियोजनाओं  में  क्या  अंशदान  दिया  है
 ?

 श्री  बी०  ato  भगत
 :

 यह  परियोजना  मत्स्यपालन  कार्यवाहियों  के  विकास के  लिये

 हैं  वह  का  स्वास्थ्य  सफाई  की  हालत  सुधारने  के  लिये  भी  है  |

 भारत  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  ठीक-ठीक  स्थानीय  खर्च  के  सम्बन्ध  मुझे  पूवे  सूचना की

 ग्रावइ्यकता है  |

 श्रीमती  toy  चक्रवर्ती
 :

 ट्राल सं  प्राणी  उपकरणों पर  कितना  प्रतिशत धन  ea  किया गया  है  प्र

 न्नावनकोर-कोचीन  के  मछुओं  की  रहने  की  हालत  कौर  सफाई  की  हालत  में  सुधार  करने  के  लिये  कितना

 प्रतिशत वच  किया  गया  है  ?

 श्री  ato  कार  भगत  मेरे  पास  यह  अलग-प्रलय  हि  नहीं  हैं  |

 दिल्ली  दिक्षा

 1*४२
 श्री  गिडवानी

 :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि
 afr  छात्रवृत्तियां देने

 श्र  शिल्पी  संस्थाओं  में  प्रवेश  की  भ्रमण  सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध में  केंद्रीय  शिक्षा  मंत्रणा  बोर्ड  ने  wat

 हाल  में  जो  सिफारिशें  की  हैं  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  :  यह  विषय  विचाराधीन है  |

 गिडवानी
 :
 केंद्रीय  सरकार

 ने  शिल्पी  दिक्षा  के  लिये  छात्रवृत्तियों के  हेतु  कुल  कितना धन

 प्रतिवर्ष  दिया  है  ?

 एम०  एम०  दास
 :

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  में  १  करोड़  रुपये  खर्चे  करने  की

 प्रस्थापना है

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  सरकार  इस  बात  से  सतुष्ट  है  कि  अरब  तक  जितने  लोगों  को  प्रशिक्षित

 किया  गया  उन्हें  काम  मिल  गया हैं  ?

 एम०  एम०  दास  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 *सरदार Yo  एस०  सहगल  :
 कया  मध्य  प्रदेश  में  श्रम  मंत्रालय  के  अधीन  कार्य  करने

 वाली  शिल्पी

 संस्था  से  १०००  शिल्पी  लाने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ?

 एम०  एम०  दास
 :

 वह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  किन्तु  वह  इससे  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 रेणु  चक्रवातों  :  जहां तक  मुझे  ज्ञात  कुछ  शिल्पी  संस्थाएं  तब  तक  छात्रों को  स्वीकार

 नहीं  करतीं  जब  तक  कि  काम  सीखने  वालों  को  कारखानों  में  प्रशिक्षण  देने  की  सुविधायें  उन्हें  प्राप्त
 न  हो

 जाय  |  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  छात्रवृत्तियां  देते  समय  केंद्रीय  सरकार  काम  सीखने  वालों  की  बढ़ती

 हुई  संख्या  के  जिन्हें  कारखानों  में  प्रशिक्षण  के  लिये  लिया  कोई  प्रबंध  करेंगी
 ?

 डा०  एम०' एम० दास एम०  दास
 :

 कारखानों  में  जहां  तक  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  का  सम्बन्ध  उसके  लिये

 पहलें  ही  व्यवस्था  की  गयी  हैं  भ्र ौर  प्रौद्योगिक  तथा  यांत्रिक  संस्थाओं  से  डिग्री  या  डिप्लोमा  प्राप्त  कर
 द  ON
 ath  बाद  ही  लड़कों  को  इस  प्रकार  की  शिक्षा  दी  जाती  है  ।  सरकार  प्रशिक्षण  सुविधाओं को  यथासंभव

 बढ़ाने का  प्रयत्त  कर  रही  है  |

 a य  उ
 लिये  जितना  शभ्रतिरिक्त  धन  श्रावक  होगा  क्या श्री  बासप्पा  :  अधिक  छात्रवृत्तियां देने  के

 सरकार  नें  उसका  अनुमान  लगाया  हैं
 ?

 ee

 अंग्रेजी  में
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 एम०  एम०  दास  :  मैंने  बताया  है  कि  walt  इसका  अ्रन्तिम  निर्णय  नहीं  gare 1  किन्तु

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रविधि  में  १  करोड़  रुपया  खर्चे  करने  की  प्रस्थापना  ह  ।

 कहवा  उगाने  वालों  पर  झ्रायकर

 1४२४.  श्री  गार्डिलिगन  गोड़  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  आयकर  लगाने  के  हेतु  कहवा
 से

 होने  वाली  राय  का  कुछ  भाग

 निर्धारित  करने  के  पर  विचार  कर  रही

 यदि  a,  तो  क्या  इस  पर  विनिश्चय  किया  गया  ak

 क्या  oat  वसूली  बकाया  छोड़  दी  गयी  है
 ?

 1  राजस्व  कौर  wafers  व्यय  मंत्री  एम०  सी०  प्रौढ़  सरकार को  यह

 सलाह  दी  गयी  है  कि  विद्यमान  arene  अधिनियम  के  कहवा  उत्पादन  से  मुनाफे  के  कुछ

 भाग  कुछ  परिस्थितियों  श्रीनगर  लगाया  जा  सकता  है  ।  कर  लगाने  के  लिये  कुछ  लाभ  का

 कुछ  प्रतिशत  भाग  निर्धारित किया  जा  चुका है  ।  इस  प्रतिशत  भाग  का  पुनर्विलोकन  श्रावश्यक  है  या

 नहीं  यह  wea  विचाराधीन हैं  ।

 चूंकि  adie  में  यह  प्रश्न  उठाया  गया  है  कि  उपर्युक्त  मुनाफ़ों  के  किसी  भाग  पर  कर  लगाया

 जा  सकता  ह  प्रथम  इसलिये  मानों  पर  कर  की  वसूली  बकाया  छोड़  दी  गयी  हैं  ।

 श्री  गार्डिलिगन गौड़  :  क्या  सरकार  कहवा  बागान  के  विकास  के  लिये  यह  धनराशि  झ्र लग  रखने

 का  विचार कर  रही  हैं  ।

 श्री एम०  पी०  दाह  :  प्राय कर  अधिनियम  के  अधीन  की  वसूली  केंद्रीय  राजीव  में  जाती

 है  विकास  कार्यों  के  लिये  जब  किसी  धनरादि  की  आवश्यकता पड़ती  है  तब  वह  केंद्रीय  राजस्व से

 अ्रलग  तौर  पर  दी  जाती  है  ।

 शी  वेलायधन  :  कया  काफी als  के  द्वारा  कृषकों  अथवा  विक्रय  अभिकर्त्ताश्रों  से  प्रत्यक्ष  रूप

 से  प्राय-कर लिया  जाता  है  ?  करारोपण  किस  सीमा  तक  किया  गया  है
 ?

 श्री  एम०  Alo  जाह  :  मुझे  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य  प्रदान  को  पूर्णतया  समझे  नहीं  यह

 आय-कर  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  है  ।  राय-कर  के  सम्बन्ध  मैं  बता  चुका  हूं  कि  कहवा
 के  फलों को

 TH  करने  में  जो  मुनाफा  होता  हैं  उसके  कुछ  भाग  पर  लगता  है  ।  परन्तु  क्योंकि  मामले की

 प्रतीत  की  गई  है  इसलिये  हमने  एकत्रित  धनराशि  को  रोका  हुमा  है  ।

 |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  ये  प्रत्यक्ष  रूप  से  एकत्रित  नहीं  किये  जाते  हैं  जैसे कि  चाय  के  सम्बन्ध

 में  किये  जाते  हैं
 ?

 बेला यु धन  :  वह  स्वयं  ही  प्रश्न  को  नहीं  समझे  हैं  ।  इसका  संग्रह  कौन गैन  कर  रहा  है  ?

 महोदय  :  राय-कर  प्राधिकारी

 tat
 गौड  :  कुल  कितनी

 धनराशि
 की  वसूली  रोक  दी  गई  हैँ  ।

 श्री  एम०  सी
 ०

 दाह
 :

 मेरे
 किये

 गये
 निर्धारण  के

 आंकड़े  नहीं  हैं
 ।

 जहां  तक  इन  निर्धारणों

 का  सम्बन्ध  हमने  इनको  रोक
 रखा

 है
 ।

 क  ee  ्

 भ्रंग्रेजी  में
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 कल  धन  सम्पत्ति पर  वार्षिक  कर

 4)  श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  आयोग  ने  कुल  धन  सम्पत्ति  पर  वार्षिक कर  लगाने  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो
 क्या  यह  राय-कर  तथा  संपदा  शुल्क  से

 प्रति  ग्राम

 क्या  इस  प्रकार  के  कर  का  प्रस्ताव  बना  लिया  गया  है
 ?

 राजस्व  कौर  प्रतीक  व्यय  मंत्री  एम०  सी ०  जी  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  प्रारूप  में  वर्णित  सम्पत्ति  कर  की  श्रसमानताश्रों  को  कम  करने  के  लिये  यह  एक  राजकोषीय

 यक्ति  =  |

 ate  प्रारूप  में  वर्णित  अन्य  राजकोषीय  युक्तियों  के  साथ-साथ  सरकार  इस  पर

 विचार  कर  रही  है  ।  इस  समय  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  यदि  यह  कर  लगाया  गया  तो  इसकी  सही

 उप लक्षणा एं  क्या  होंगी  ।

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  सरकार  द्वारा  सभी  राजकोषीय  कार्यों
 के  करने  के  विभिन्न  क्षेत्रों--निंगम  seam  तथा  व्यक्तिगंत--सम्पत्ति  का  बड़ा  भाग

 रोपण  के  बिना  छोड  दिया  गया  हैं
 ?

 श्री  एम०  सी ०  शाह  :  हमने इन  सभी  राजकोषीय  युवतियों की  जांच  कर  ली  तथा यं

 राजकोषीय  जो  भी  लाग  हम  उन्हें  आय-व्यस्क  प्रस्तावों  में  ही  लाग  करेंगे  |

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  कुल  सम्पत्ति  पर  वार्षिक  कर  की  योजना  को  लागू  करने  के  परिणाम

 केंद्रीय  राज्य  कितनी  धनराशि व्यय  करेंगी  ?

 एम०  ato  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।  में  इसके  आंकड़े  किस  प्रकार
 बता

 ता  हुं  कि  इसका  केंद्रीय  सरकार  पर  कितना  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 कोई  नहीं  जानता  किं
 तथा

 किस  आधार  पर  कर  एकत्रित  प्रौर  प्रतिद्यातता  क्या  होगी  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  जा

 रहा है

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  का  परामर्श  लिया  गया  है
 ?

 यदि

 तो  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  राज्य  सरकारों  ने  भ्र पना  मत  भेज  दिया  है  ।

 श्री  एस०  सी
 ०  शाह :  राज्य  सरकारों  की  राय  Wal  नहीं  मांगी  गई  है  ।  केंद्रीय  सरका  इस  प्रशन

 पर
 विचार  कर  रही  है  ।  कर  जांच  आयोग  ने  कुछ  राजकोषीय  उपायों  की  सिफारिश की

 t  कुछ

 शक्तियों  की  सिफारिश  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  की  गई  है  ।  इन  सभी  की  भारत  सरकार

 पिता  जांच  तथा  अध्ययन  कर  रही

 श्री  भागवत झा  माननीय  मंत्री  ने  मेरे  प्रदान  के  उत्तर  में  बताया  था कि  इस  कर  के

 सम्बन्ध  में  कोई  ब्यौरे  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  क्या  में  जान  सकता  हं  कि  क्या  यह  प्रस्ताव  Aa  HT  की  पुकार  क

 परिणाम-स्वरूप है  ?

 श्री  नम्बियार  :  संभव है  ।

 महोदय  :  उत्तर  देने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 श्री  बंसीलाल  :  भारतीय  संघ  में  सरकारी  कर्मचारी  की  afi  राय  कया है  तथा  पूर्णकाल

 के  सरकारी  कर्मचारी  की  न्यूनतम  कमाई  क्या  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  इससे  उत्पन्न  होता  है  ?

 श्री  एम०  ato  शाह :  यह  प्रदान  सम्पत्ति  पर  कर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  है
 |

 परन्तु  श्रघिकतम

 तथा  न्यूनतम  वेतन
 को

 जितना  मुझे  याद
 १  से  ३११  है

 ।

 अंग्रेजी  में
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 1  उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  शरन  श्री  ०  सी०  दार्मा ।

 डी०  ato  शर्मा  :  माननीय  मंत्री  का  संपत्ति  से  कया  प्रथ  है
 ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  अनस्त  प्रस्तुत  करे ं।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी

 1४२८.  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह हे  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  रक्षा  QTE AATRH  में  पढ़ने  वाले  छात्र  सैनिकों  की  शारीरिक  क्षमता  की  परीक्षा

 के  लिये  नई  प्रक्रिया  बनाई  गई  ब्यौरा

 यदि  तो  यह  परीक्षा  किस  प्रकार  को  है
 ?

 उपमंत्री  मजीठिया )  नहीं  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  |

 जी०  सी  ०.  शर्मा  :  राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  में  इस  समय  शारीरिक  परीक्षा  किस  प्रकार  की

 जाती  तथा  क्या  इन  शारीरिक  परीक्षाओं  की  अपर्याप्तता  के  विरुद्ध  कोई  शिकायत हुई  हैं  ?

 मजीठिया  कोई  शिकायत  नहीं  की  गई  है  ।

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  माननीय  दूसरे  मंत्री  से  बातचीत  कर  रहे  थे  ,  उन्होंने  मेरे  प्रदान

 को  सुना  नहीं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  बताया  कि  कोई  शिकायत  re

 श्री  ¥to  सी०  शर्मा  :  मेने  उनसे  का  था  कि  इस  समय  शारीरिक  परीक्षा  किस  प्रकार  की

 जाती  है  तथा  हां  तो  क्या  इसके  विरुद्ध  कोई  शिकायत  हुई

 |  उपाध्यक्ष  महो दय  कोई  शिकायत नहीं  हैं  ।

 श्री  डी०  सी ०  अर्सा  मेरे  के  प्रथम  भाग  का  उत्तर  क्या  है
 ?

 मजीठिया  :  कई  प्रकार  की  परीक्षायें  हैं  जिन  में  चलना  शादी  हैं  ।

 श्री  डी०  सी०  कया  इसमें  पर्याप्त  मात्रा  में  खेल-कूद  तथा  जिमनास्टिक  परीक्षायें  नहीं
 ?

 यदि  तो  इस  कमी  को  परा  करने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 शारीरकि  क्षमता  के  कुछ  परीक्षा यें  होनी  चाहिये  ।  अन्यथा  इसका

 निर्णय  किस  प्रकार  हो  सकता  है  ।  परन्तु  कया  हमें  ब्यौरों  के  सम्बन्ध  में  पूछना  चाहिये  कि  यह  दौड़ने

 की  परीक्षा  है  कूदने  की  परीक्षा  हैं  तथा  यदि  at  कितने  गज  की

 दौड़  तथा  कितने  गज  की  कूद
 ?

 इस  प्रकार  के  ब्यौरों का  कोई  अर्थ  नहीं  होता  हैं  ।  एक  प्रक्रिया है

 ठीक  है  ।  परन्तु  क्या  हम  विशेषज्ञ  हैं  जो  इन  ब्यौरों  पर  विचार  करें  ।

 rary  to  ato  शर्मा  :  में  ब्यौरे  जानना  नहीं  चाहता  हूं  ।  में  केवल  यह  जानना  चाहता  था  कि  ये

 शारीरिक  परीक्षा यें  किस  प्रकार  की  होती  हैं  तथा  यह  किस  सिद्धांत  पर  आधारित हई  हैं  ।  इनके  सम्बन्ध

 मे  समाचारपत्रों  तथा  अन्य  स्थानों  में  बहुत  शिकायतें  हैं  ।

 वह  एक  उचित  wet  पूछे
 ? प्रतिरक्षा  मंत्री  काटजू  )

 गी ०  भट्ट  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  इन  परिवारों  की  जानकारी  है  ?

 T उपाध्यक्ष  महोदय :
 माननीय  मंत्री  पूछेंगे  कि  क्य

 क्या  माननीय  सदस्य  को  इसकी  जानकारी है  ।
 «ण  ee

 —————= Tas  में



 ACI)  लिखित  उत्तर  १९५६

 ए०  एस०  सहगल
 :

 नैशनल  डिफेंस  एकेडमी  में  जो  कैडेट्स  विंमान  समय  में  लिये  जाते

 हैं  क्या  उनकी  संख्या  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  द्वारा  कोई  विचार  हो  रहा  है  ?

 मजीठिया  यह  sa  seat  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 गणराज्य दिवस  समारोह

 1*४०४.
 सरदार  हुक्म  सिह

 :
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  इस  वर्ष  कोई  विदेशी  शिष्ट  मंडल  झरिया  प्रतिष्ठित  गणराज्य दिवस  समारोह

 देखने  और

 यदि  तो  क्या  उनमें  से  किसी  को  भारत  में  इसी  प्रयोजन के  लिये  बुलाया  गया  था

 अथवा  उन्होंने  इस  समारोह  को  केवल  यहां  ५  के  कारण  देखा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  काटजू ):  हां  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  विशेषतया  किसी  को  भी  नहीं  बुलाया  गया  था  ।  जो  उस  अवसर पर

 दिल्ली  में  थे  उनको  गणराज्य  दिवस  की  परेंड  देखने  को  बुला  लिया  गया  था  ।

 ah
 a

 ¥¥ og.
 चौधरी  मुहम्मद  काफी

 :
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 उन  विदेशी  बैंकों  की  संख्या  तथा  नाम  क्या  हैं  जिन  को  भारत  में  व्यापार  चलाने  के  लिये

 १  १९५६  से  भ्रनुज्ञप्तियां नहीं  दी

 इसके  क्या  कारण हैं  ?

 कौर  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  vo  ato  :  किसी  भी  विदेशी  बैंक
 का

 १  जनवरी  १९५६  से  व्यापार  चलाने  की  Aqsa  अस्वीकार  नहीं  की  गई  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बिहार  की

 1४१०. श्री  विभूति  मिश्र  :  क्यो  गृह-करायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  बिहार  के  arn  जिले  में  विभिन्न  भाषा-भाषियों  की  गिनती  की  गई  कौर

 यदि  तो  कया  तत्सम्बन्धी  रिपोर्ट  Gar  कर  दी  गई है
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  तथा  १९५१  की  जन-गणना की

 भाषा  के  की  ग्रामोनुसार  छंटनी  दुबारा  की  गई  है  ।  अन्तिम  सारणी
 तथा  रिपोर्ट  की

 प्रतीक्षा की  जा  रही  हैं  ।

 श्रमिक  विकास  वाशिंगटन

 1*४१३. श्री  न  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  aries  विकास
 वाशिमटन  में  प्रशिक्षण

 प्राप्त  कर  रहे

 यदि  तो  उनकी  संख्या  तथा  नाम  क्या  हैं  wie  उनको  विदेश  में  कब  भेजा  गया  था
 !

 वित्त  उपमंत्री  बी०  ao  :  और
 भारत  सरकार  के  वित्त  मंत्रालय

 में  उपसचिव  श्री  एफ०  सी०  अन  को  इस  संस्था  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  क॑  लिये
 भेजा  गया  था

 ।

 गाध नग नाओ
 म N\A  ्य



 २  ATA,  १९५६  लिखित  उत्तर  9a

 तख़ील  भारतीय  विधि-जीवी  संस्था

 1४१६.  श्री  कठ  Fo  बसु  :  क्या  विधि  मंत्री  १४  ११५५  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  २२०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि  :

 क्या  अखिल  भारतीय  विधि  जीवी  संस्था  स्थापित  करने
 के  सम्बन्ध  में

 कोई  अन्तिम

 निर्णय  किया  गया  wiz

 यदि  तो  यह  निर्णय  किस  प्रकार  है
 ?

 मंत्री  :  नहीं  ।  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।.

 राजकोषीय  एकाधिपत्य

 1*  ४१८,  श्री  श्रीनारायण दास  :  कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  लोक  राजस्व  को  बढ़ाने  के  लिये  राजकोषीय  एकाधिपत्य  की  स्थापना  की

 संभावनाओं  पर  विशेषज्ञों  की  जांच  के  सम्बन्ध  में  कर  जांच  आयोग की  सिफारिशों पर  निर्णय  कर

 यदि  तो  यह  निर्णय  किस  प्रकार  का  है  ?

 उपमंत्री  बी०  श्रार०  :  इस  सिफारिश  पर  aa  विचार किया  जा

 रहा  है  ।

 प्रदन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्कूलों  में  राजपथ  संहिता  को  पढ़ाना

 व  श्री  एस०  इस्लामुद्दीन  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केंद्रीय  मंत्रणा  बोर्ड  ने  स्कूलों  में  राजपथ  संहिता  को  भ्र निवार यं  रूप  से  पढ़ाने  की
 रिश  की  ak

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  निर्णय  किया गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के
 सभा सचिव  एम०  एम०  :  हां  ।

 मामलें  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 उच्च  दिक्षा  की  ग्रामीण  संस्थायें

 TERY,
 {ey  UAHo  इस्लामुद्दीन

 क

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  इस  समय  उच्च  शिक्षा  की  कितनी  ग्रामीण  संस्थायें

 इस  प्रकार  की  भर  संस्थाओं  को  स्थापित  करने  तथा  विंमान  संस्थानों  के  विकास के  लिये

 सरकार  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के सभा सचिव  एम०  एम०  :  श्रीमाली  समिति  द्वारा  सुझाई

 गई  ग्रामीण  जैसी  कोई  ग्रामीण  संस्था  इस  समय  नहीं  है  |  विकास  के  लिये  चुनी  गई  संस्थानों

 की
 एक

 सूची  संलग्न  है
 ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  ४]  ,

 (१)  देहाती  उच्च  दिक्षा  के  सम्बन्ध में  अगस्त  REX  में  शिक्षा  विशेषज्ञों  का  एक

 सम्मेलन  बुलाया  गया  था
 |

 मूल  अंग्रेजी
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 (२)  कार्य  शीघ्रता  से  निबटाने
 के  लिये

 एक

 परामर्शदात्री

 समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।

 (3)  चार  पाट चर्या  समितियां  स्थापित  की  गई  न् X

 (४)  ग्रामीण  उच्च  शिक्षा  के  लिये  राष्ट्रीय  परिषद  स्थापित  की  गई  हैं  ।

 (५)  दस  विंमान  संस्थाओं को  ग्रांमीण  संस्था  के  रूप  में  विकसित  करने  के  मामले  पर  विचार

 किया  जा  रहा

 भारतीय  कला  प्रद  मियां

 1*४२६.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९५५  किसी  विदेश  में  भारतीय  कला  प्रदर्शनी  हुई

 यदि  तो  किन-किन  देशों  में
 !

 दिक्षा  मंत्री  के
 सभासचिव  एम  एम०  :  हां  |

 (१)

 (२)  ak

 (३)  चेकोस्लोवाकिया  ।.

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश

 1२०८.  चौधरी  मुहम्मद  काफी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  वर्ष

 में  प्रत्येक  राज्य  में  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  के  कितने  स्थान  रिक्त  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री
 :  उच्च  न्यायालय के  न्यायाधीशो ंके  चार  स्थान

 रिक्त  पटना  तथा  मैसूर  सब  के  उच्च  न्यायालयों  में  एक-एक  स्थान  रिक्त है  |

 राष्ट्रीय नमूना  सर्वेक्षण

 1२०६.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 दसवें  चक्कर  में  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  का  बिहार  में  कया  कार्यक्रम

 बिहार के  सम्बन्ध  में  नवें  नमूना-सर्वेक्षणा से  क्या  निष्कर्ष  निकाले  गये  हैं  ?

 उपमंत्री  बी०  कार  : राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  में  दसवें  चक्कर में

 लिखित  विषय  नौकरियों  तथा  छोटे  पैमाने  के  हस्त  परिवारों  के  राय  व्यय गृह

 कुछ  चुने  हुये  कृषि  पदार्थों  की  कीमतों  के  सम्बन्ध  में  तथ्य  तथा  आंकड़े  संकलित  करना  तथा

 भूमि के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  अध्ययन  करना
 |
 राष्ट्रीय

 न्याय
 सर्वेक्षण देश  के  सभी  भागों  में  नमूने

 के  प्राकार  पर  तथ्य  तथा  झ्रांकड़े  इकट्ठा  कर  रहा  है  |  इस  तरह  से  जिन  विषयों को  प्राय  जगहों पर  लिया

 बिहार में  भी  उन्हीं  विषयों  को  लिया  जायेगा  |  दसवां  चक्कर  दिसम्बर  UY  में  प्रारम्भ  हुमा

 था  भ्र  भ्रप्रैल  १९५६  तक  जारी  रहेगा  |

 सर्वेक्षण  का  नवां  चक्कर  १९५५  के  नवम्बर  के  मनत  तक  जारी  रहा  था  ।  उस  सर्वेक्षण

 के  परिणामों  से  तभी  कोई  निष्कर्ष निकाला जा
 सकेगा  जब  उनकी  छानबीन  हो  चुकेगी  तथा  उसका

 भली-भांति  विश्लेषण  हो  चुकेगा  ।

 ० ५
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 पुस्तकालय  सेवा  योजना

 ठाकर  युगल  किशोर fag  : 1२१०.
 सरदार  इकबाल  fag

 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  सभा  पटल  पैर  निम्न  पत्र  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एक  ऐसा  विवरण  जिस  में  केंद्रीय  सरकार  द्वारा  १६५५-५६  के  दौरान  में  पुस्तकालय

 सेवा  योजना  के  व्यय  के  उपलक्ष्य  में  प्रत्येक  राज्य  को  दिये  गये  भ्रनुदान  प्रिया  श्रनुसहाय्य  की  राशि  कितनी

 तथा

 बिहार  राज्य  के  लिये  भ्रनुमोदित  पुस्तकालय  सेवा  योजना की  एक  प्रति  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  एम०  :  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल

 पर  रखा  जाता है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५]

 एम०  ई०  एस०
 के  कर्मचारी

 1२११. श्री  केदार  आयंगार  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 *  १९५५ को  एम०  ई०  एस०  में  पहली  से  चौथी  श्रेणी  तक  कुल  कितने
 La

 री

 उनमें  से  उस
 तारीख  तक  किस  श्रेणी  के

 कितने  areal  स्थायी  थे  भ्र ौर  कितने

 ग्र स्थायी  ;  अर

 अस्थायी  कर्मचारियों  में  से  कितनों  की  सेवा

 (१)  २०  वर्ष  से

 (२)  २०  वर्ष  से  कम  १०  वर्ष  से  तथा

 (३)  वर्ष  से  प्रतीक  कौर  १०  वर्ष  से  कम  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  से  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  भ्र तु बन्ध  संख्या  ६]

 सेना के

 1२१२.  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २  दिसम्बर  १९५५  को  पूछे  गये

 तारांकित प्रदान  संख्या  ४१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  क्या  जिन  सिपाहियों

 को  सेना  से  भाग  जानें  के  कारण  निकाल  दिया  जाता  है  उनको  निवृत्ति  वेतन  भी  दिया  जाता  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  नहीं  ।

 उद्योगों में  विनियोजन

 1२१३.  श्री  बमन  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  बड़े  उद्योगों  में  सरकारी  क्षेत्र  के  मुकाबले  में

 सरकारी  क्षेत्र  में  कुल  कितना  विनियोजन

 PEYY-YY  के  ed  तक  दोनों  में  कितनी  वृद्धि  कौर

 QEXY-KY  में  प्रत्येक  क्षेत्र  में  कितना  शुद्ध  लाभ  ea
 ?

 राजस्व  श्र  wef  व्यय  मंत्री  एम०  सी०
 :

 झर  कुछ
 भ्रन्वीक्षात्मक  प्राक्कलनों  भ क ग्रनसार कि  प्रथम  योजना

 के
 प्रारम्भ

 .  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र के  विद्युत

 उपक्रमों  तथा  निर्माण  उद्योगों  का  सकल  विनियोजन  ८०२  करोड़  रुपये  कौर  सरकारी  क्षेत्र  का  १३४

 करोड़  रुपये  था  ।  योजना  के  तरन्त  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  विनियोजन  १  CER  करोड़  रुपये  तथा  सरकारी

 क्षेत्र  का  ४५४  करोड़  रुपये  था  |

 मूल  भी  में
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 विदेशी  भाषियों  का  स्कूल

 1२१४.  श्री  इब्राहीम :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  सम्य  विदेशी

 भाषाओं के  स्कूल  में  भाषा-वार  कितने  विद्यार्थी पढ  रहे  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  काट )  :

 भाषा  विद्याथियों की  संख्या

 अरबी

 चीनी  रेह

 फ्रेंच  ११०

 जमन  99

 जापानी  न

 फारसी  १

 wat  भट

 तिब्बती

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल

 1२१४.  श्री  इब्राहीम
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४५५  के  दौरान

 में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  में  कितनी  लड़कियां  भर्ती  हुई
 ?

 संगठन  मंत्री  ९१  पदाधिकारी  कौर  २,७६०  छात्र  सैनिक  |

 राष्ट्रीय छात्र  सेना  दीवार

 1२१६. सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 PEXY  में  समाज  सेवा  तथा  विकास  कार्यों  के  लिये  देश  में  कितने  राष्ट्रीय  ere  सेना

 दीवार  लगाये  शर

 उन्होंने  क्या-क्या  काम  किये  ?

 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री  २४

 एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३, अनुबन्ध

 संख्या  ७]

 भारत  में  फ्रांसीसी  बस्तियां

 1२१७.  श्री  जोशी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  विदेश

 विनिमय  विनियमों  जिनकी  भारत  के  फ्रांसीसी  क्षेत्रों  के  यथार्थ  हस्तान्तरण  के  पश्चात  वहां  पर  लागू

 कर  दिया  गया  श्रन्तगंत  उस  क्षेत्र  के  निवासियों  को  कौन-कौन  सी  विनिमय  की  सुविधायें दी  गई

 हैं  ?

 वित्त  उपमंत्री बी  ०
 कार

 भगत  )  :
 जो  विनिमय  सम्बन्धी  सुविधायें  भारत  के  निवासियों को

 प्राप्त  हैं  वे  सब  सुविधायें  भारत  की  भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  निवासियों  को  थी  दी  गई  हैं
 ।

 उनके  लिये

 विभिन्न  कार्य  करने  के  लिये  दिसम्बर  १९४५५  तक  समाप्त  होने  वाली  १३  महीनों  की  अवधि  में  98° Vv

 लाख  रुपये  की  विदेशी  विनिमय  सुविधायें  दी  गई  हैं  ।

 bat  अंग्रेजी  में



 २  Pee  लिखित  उत्तर  302.0

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  ate

 २१८.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  €  PUY  को  दिये  गये  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ४१४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  के  इंग्लैंड  तथा  अरन्य  दूसरे  पश्चिम  यूरोपीय देशों  के
 दौरों

 के

 फलस्वरूप  प्रतिरक्षा  उत्पादन  बोर्ड  के  अधिकार  क्षेत्र  व  कार्य  प्रणाली  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  है

 अथवा  किये  जाने  का  विचार

 यदि  तो  क्या  उन  परिवर्तनों  का  विवरण  सभा  के  टेबल  पर  रखा  जायेगा
 /

 संगठन  मंत्री  त्यागी  )  जी  सिवा  इसके  कि  सेना  में
 काम  ated

 ताली  वस्तु भ्र ों  का  निरीक्षण  भी  wa  ats  के  क्षेत्राधिकार  में  रहेगा  ।

 पहले  इसमें  कुछ  संदेह  था  कि  निरीक्षण  बोर्ड  के  भ्रन्तगंत  होना  चाहियें  सेनाओं
 के

 अन्तर्गत  |  परन्तु  प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  की  विदेश  यात्रा  उसके  फलस्वरूप  प्राप्त  प्रभुत्व  के  बाद  यह

 फैसला  किया  गया  है  कि  निरीक्षण  भी  ats  के  अंतगर्त  होना  चाहिये  |

 फोड  प्रतिष्ठान

 श्री  सी०  डी०  पांडे
 FRE

 श्री  एम०  एल०  दिवेंदर

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  के  नाम  क्या  हैं  जिनको  कि  फोड  फाउंडेशन  सहायता  योजना  के  श्रन्तगंत

 ग्रामीण  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  चना  गया

 उनमें  से  प्रत्येक  की  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  waar  दी  जाने  की  आशा  है
 ?

 दिक्षा मंत्री के सभासचिव मंत्री  के  सभा सचिव  एम०  एम०  एक  विवरण

 लोक-सभा के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ८]

 सेना  दिक्षा  तथा  चिकित्सा दल

 | २२०  श्री  हेमराज  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 सेना  शिक्षा  तथा  चिकित्सा  दल  में  कितने  व्यक्ति  नौकरी  कर  रहे

 उनको  भद ५  भर्ती  किया  जाता  है  उन्हें  स्थायी  होने  के  लिये  कितनी  safer

 १९४५३ से  १९५५  तक  इन  सेवाशर्तों  में  प्रतिवर्ष  कितने  व्यक्ति  भर्ती  किये  गये

 इन  वर्षों  में  कितनों  को  स्थायी  बनाया  ai

 स्थायी  बनाने  का  क्या  आधार  रखा  गया
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  तथा  (7)  सूचना  देना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 और  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल
 पर

 रखा  जाता
 ष्टि

 अनुबन्ध  संख्या  €

 ag
 ssa

 को

 श्री  डी०  Ato  शर्मा

 श्री  के०  ह्य  दास  :
 1२२१.

 4

 कया  दिक्षा  मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखनें  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  कि  अखिल

 भारत  क्रीडा  परिषद  की  सिफारिशों  Harare  पर  PRU Y-4E  में  विभिन्न  प्रतीत  भारतीय  क्रीडा

 संस्थानों  के  दिये  गये  भ्रनुदानों  की  रादियां  दी  गई  हों  ।

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०  एम०  :  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर

 रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 wast  में
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 चूने  के  पत्थर  की  खानें

 1२२२.  श्री  डी०  ato  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  होशियारपुर  ate  कांगड़ा  के  जिलों  में  चूने  के  पत्थर  की  खानें  पाई  गई  कौर

 यदि  तो  वे  किन  स्थानों  पर  पाई  गई  हैं  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०
 :

 तथा  भारत
 के  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  कांगड़ा  जिलें  के  धर्मकोट  स्थान  पर  चूने  के  पत्थर  के  निक्षेप  पाये  गये  हैं  ।  किन्तु  उन्हें

 होशियारपुर  जिलें  में  किसी  निक्षेप  के  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  ।

 चोरो  छिपे  साल  लें  जाना

 1२२३.  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 maitre  १९५५-५६  में  परिचित  बंगाल  की  सीमा  पर  कितने  तस्कर  व्यापारी  पकड़े

 गये

 इस  mata  में  कुल  कितने  रुपये  की  लागत  का  माल  बरामद

 उसमें  मुख्य-मुख्य  कया  वस्तुएं  कौर

 कितने  तस्कर  व्यापारियों  को  दंड  दिया  गया  है  ?

 राजस्व  ब्र
 प्रतिरक्षा

 व्यय  मंत्री  ए०
 सी०  :

 १९५५-५६  में  (३१  जनवरी

 FEXS  पश्चिम  बंगाल  की  सीमा  पर  कोई  भी  तस्कर  व्यापारी  नहीं  पकड़ा  गया  है  ।

 इस  mata  में  सक्षम  सीमाशुल्क  पदाधिकारियों  ने  सीमाशुल्क  भ्र धि नियम  के  श्रन्तगंत

 €,५  ३,८८४  रुपये  के  मूल्य  का  माल  जब्त  किया  |

 मुख्य-मुख्य  वस्तुएं  ये  धनिये  का  मेंदा

 भारतीय  कौर  पाकिस्तान  के  करंसी  कृत्रिम  रेशम  तथा  दवाईयां  |

 इस  mater में  किसी
 भी  तस्कर  व्यापारी  पर  न्यायालय  में  मुकदमा  नहीं  चलाया  गया  है  |

 कच्चा  लोहा

 1२२४.  श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  नैनीताल  जिले  के  तली  रामगढ़  स्थान  पर  कच्चा  लोहा

 ढूंढने  के  लिये  कोई  खोज
 की  गई  थी

 !

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क०  डी०  मालवीय :  जी  हां  ।  वहां  कुछ  पुराने  पत्थर  की

 लोहा  मिश्रित  बिल्लौर  तथा  रकत  वर्ण  के  पत्थर  शादी  तो  मिले हैं  किन्तु  वहां  कच्चे  लोहे  के  निक्षेप नहीं

 दिखाई  दिये  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  भूतत्वीय  तथा  खनिज  निदेशालय  इस  ae  वहां  ग्रोवर  खोज  करने

 का  विचार कर  रहा  है  ।

 चने  के  पत्थर  की  खानें

 1२२५.  to  रघुबीर सिह  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  sit  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  देहरादून  कौर  मसूरी  में  चूने  के  पत्थर
 की

 खानों  के  लिये  विस्तृत  रूप

 से  खोज  की  गई  ak

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  है
 ?

 संसाधन  मंत्री  क्०  डी०  :  हां  ।

 ओछी  गई  सूचना  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता  हैं
 |  दिखाये  परिदिष्ट  3,

 अनुबन्ध  संख्या  22]

 मूल  wa  में



 २  2EUS  लिखित  उत्तर  Rov

 विधि  आयोग

 1२२६.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  २०

 १९५५  से  लेकर  are  तक  विधि  आयोग  की  कुल  कितनी  बैठकें  हुई  कौर  उसने  कितने  दौरे  किये  ह  ?

 विधि  कार्य  मंत्री  पाटनकर )  :  चार  में  आयोग के  दोनों  विभागों  द्वारा  अलग-ग्रहण

 की  गई  बैठकें  भी  सम्मिलित हैं  )  ।  आयोग ने  ant  तक  कोई  दौरा  नहीं  किया  है  ।  ara तभी  दौरे  पर

 जायगा  जब  इसके  द्वारा  जारी
 की

 गई  प्रश्नावली के  उत्तर  जायेंगे
 कौर

 उनकी  छानबीन हो  चुकेगी  ।

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1२२७.  सरदार  इकबाल  fag:  कया  प्राकृतिक  संसाधन  wie  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 क्या
 १६४५४  ate

 १६५५
 के  दौरान  पेप्सू  sie  हिमाचल प्रदेश  में  कोई  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण किया  गया

 यदि  तो  क्या  कोई  ate  नई  कच्ची  oad  मिली

 उन  धातुक्रमों  के
 श्र

 उन  स्थानों  के  नाम  जहां  पर  ये  धातुएं  मिली  हैं
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०  :  हां  ।

 से  ऐसी  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  rae

 संख्या  १२]

 पेस  में  कल्याण  विकास  परियोजनाएं

 1२२८.  सरदार  इकबाल  fag  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पेप्सू  में  कितने  स्थानों  पर  इस  समय  तक  कल्याण  विकास  परियोजनायें  आरम्भ  की
 जा

 चुकी  हैं  तथा  उनके  नाम  क्या

 इन  परियोजनाओं  के  अन्तर्गत  कितने  गांव  ard  ak

 इन  पर  PEYY-UE  के  दौरान  में  कितना  रुपया  व्यय  किया  गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिवर  एम०  एम०  पूछी  गई  सूचना  के  सम्बन्ध  में

 एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ३,  waar  संख्या  23]

 29Y  |

 ag  सूचना  वर्तमान  वित्त  वर्ष  की  समाप्ति  के  पश्चात्  उपलब्ध  होगी  ।

 भारत  में  विदेशी  विद्यार्थी

 २२९.  श्री  wae  सिह  डामर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झ्राजकल  भारत  में  कितने  विदेशी  विद्यार्थी  शिक्षा  at  रहे  कौर

 भारत  सरकार  की  विभिन्न  छात्रवत्ति  योजनाश्रों  के  भ्रन्तर्गत  कितने  विदेशी  छात्र

 वृत्तियां पा  रहे  हैं  ?
 दिक्षा  wait

 क ेसभासचिव  QHo  एम०  :  यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 है
 ।  इसके  इकट्ठा  करने  में

 जो
 मेहनत  कौर  समय  चाहिये  वह  परिणाम  के  तुल्य  नहीं  ।.'

 ¥%o |

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 लंका  सुन्दरम  (विशा पटनम् ), : एक श्रौचित्य :  एक  औचित्य  wet

 उन्हें  श्री  ए०  पी०  जैन  की

 ग्र  a  कहना  चाहिये  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  एक  afar  प्रश्न  उठाया गया  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  जहां  तक

 का  सम्बन्ध  है  यह  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि  वहू  एक  दूसरे  का  निकाय  करते  हैं
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 सकता है  ।

 TF 8to  पी०
 एस०  देशमुख  :  यह  उसी  मंत्रालय  से  सम्बन्धित है  ।

 महोदय  को  नहीं  है  ।  परन्तु  अ्रभिलेखों  को  पूर्ण  करने  के  लिये

 वह  To  पी०  जैन  को  कौर  कह  सकते  हैं  ।

 डा०  ito  एस०  देशमुख  :  कया  कप्तान  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसा  ही  होगा  ?
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  श्री  एं०  dro  ष जल न्  के  स्थान  मैं  अत्यावश्यक  पण्य  afafaaa, a]

 fe\
 १९५५

 को  घारा  ३  को  VUNG  \  फ
 oti  मणिपुर  खाद्यान्न  नियंत्रण  अहद

 १९५६,

 मूल  अंग्रेजी  में

 AER



 yer  विनियोग  विधेयक  २  १९५६

 [  डा०  पी०  एस०  देशमुख ]

 जो  खाद्य  शर  कृषि  मंत्रालय  भ्र धि सूचना  संख्या  एफ०  २०४  (2)  २  दिनांक  २१

 १९५६ में  प्रकाशित झा  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता हूं  ।
 में  रखी  गई  |

 देखिये  संख्या  एस--७३/५६]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  यह  विचार  है  कि  उसी  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  के  वक्तव्य

 की  ग्रा वश्य कता नहीं  है  ।

 राज्य-सभा  से  संदेश

 :  मुझे  सभा  राज्य-सभा  से  प्राप्त  निम्न  दो  सूचनायें  बतानी हैं

 (१)  के  प्रक्रिया  तथा  कार्यसंचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  १२५  के  उपबन्धों

 के  मुझे  लोक-सभा  को  यह  सुचना  देनी  है  कि  राज्य-सभा ने  २८  १९५६ को  हुई

 बैठक
 लोक-प्रतिनिधित्व  जिसको  लोक-सभा  ने  १८  १९५६  को  हुई

 बैठक  में  पारित  किया  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमति  प्रकट  की  है  ।

 (२)  राज्य-सभा के  प्रक्रिया  तथा  कार्य संचालन सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  १४  १  के  उपबन्धों के

 मुझे  लोक-सभा  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  राज्य-सभा ने  २८  १९५६  को  हुई  #  बैठक

 लोक-सभा  द्वारा  १६  १९५६  को  विधि  जीवी  परिषद्  (  राज्य  विधियों  की  मान्यता  )
 विधेयक

 2eyy  किये  गये  निम्न  संशोधनों  से  सहमति  प्रकट  की  है  ।

 अधिनियम  सुत्र

 १.  पृष्ठ  १  पंक्ति  १  में  ‘sixth  year’  शाब्द  के  स्थान  पर  yearਂ

 शब्द  रख  दिये  जाये  |

 खण्ड १

 २.  पृष्ठ  १,  पंक्ति
 ४

 में
 '
 १६५४५  [1955]  शब्द  के  स्थान पर  ‘Reve’  [1956]  शब्द  रख

 दिया  जाये

 विनियोग  विधेयक

 राजस्व  शौर  झसैतिक  व्यय  मंत्री  एस०  सी०  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :*

 वित्तोय  वर्ष  PEYY—NE  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  के  भुगतान

 शर  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जायें  प

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 खण्ड  १  से  ३  अनुसूची  विधेयक  का  नाम  तथा  अधिनियम  सूत्र  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 Tat  एम०  सी०  शाह  मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  प

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  :

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव
 स्वीकृत

 ba

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।
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 विधेयक

 जीवन  बीमा  उपबन्ध )
 विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अब
 श्री

 सी  ०
 डी०

 देशमुख  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  होगी
 ।

 इस

 विधेयक  के  लिये  झ्रावंटित  कुल  समय  में  से
 ८

 घंटा
 ८

 मिनट  शेष  हैं  ।  २४  सदस्य  इस  पर  बोलना  चाहते हैं

 मैं  १५  मिनट  प्रत्येक  को  दे  सकता  हूं  ।

 राजस्व  भ्र
 सैनिक  व्यय

 मंत्री  एम०  ato  :  इसमें
 से

 २  घंटे  खण्डवार  चर्चा

 के  लिये  तथा  aver  घंटा  तृतीय  वाचन  के  लिये  चाहिये  ।

 सहोदय :  इस  प्रकार  ५-३०  घंटे रह  जाते  हैं  ।  माननीय  मंत्री  के  लिये  sy  मिनट  छोड़

 कर  दोष  पौने  पांच  घंटे  रह  जाते  हैं  ।  मैं  प्रत्येक  सदस्य  को  १०  से  १४५  मिनट  तक  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  )  :  माननीय  उपाध्यक्ष  कल  मैँने  पने  भाषण  में  इस  बिल

 का  स्वागत  किया  था  कौर  यह  कहा  था  कि  यदि  जो  हम  राष्ट्रीयकरण करने  जा  रहे  हैं  इसको

 करण  कर  दें  तो  ज्यादा  उपयुक्त  प्रात  जितनी  राज्य  सरकारें  हैं  उनके  जिम्मे  यह  काम  कर  दिया
 जाय

 ।  इससे  जितना
 भी

 यह  काम  है  वहू  बहुत  सरलता  से  कौर  ज्यादा  अच्छी  तरह  से
 चल

 सकेगा

 इस  सम्बन्ध  में  मैंने  यह  भी  बताया  था  कि  कुछ  देशी  रियासतें  मसलन  बीकानेर

 इत्यादि  ऐसी  थीं  जिन्होंने  इस  व्यवसाय  को  चलाया  था  कौर  जिन्होंने  अपने  तमाम  कर्मचारियों  के  लिये

 जीवन  बीमा  कराना  श्रनिवाये  कर  दिया  था  |  उनका  यह  परीक्षण  सफल  रहा  कौर  मैं  समझता  हूं  कि

 हिन्दुस्तान  में  जितने  भी  सरकारी  कर्मचारी  चाहे  वे  छोटे  हों या  उन  सबके  लिये  बीमा  कराना

 रिवायत कर  दिया  जाय  |  इससे  उनको  यह  फायदा  होगा  कि  जब  वे  रिटायर  होंगे  तो  उनको  जीवन  बीमें

 की  रकम  मिल  जायेगी  जिससे  कि  वे  अपना  निर्वाह  भ्रमणी  प्रकार  चला  लेंगे  |  उनको  जो  पेंशन  सिलती

 कई  केसिस  (  मामलों  )  में  वहू  इतनी  कम  होती  है  कि  उनका  गुज़ारा  भी  नहीं  हो  सकता  कौर  ऐसी  हालत  में

 उनको  बोले  का  जो  रुपया  मिलेगा  उससे  उनको  कितनी  रिलीफ  )  मिल  सकता  है  इसका  भ्रन्दाजा

 सहज  हीःलगाया जा सकता है जा  सकता  है  ।  साथ  ही  साथ  उस  भ्रामक  के  जो  उत्तराधिकारी होते  हैं  उनके  लिये  भी

 यह  जो  बीमा  है  बहुत  सहायक  सिद्ध  होता  है  ।  उनको  पर  यह  रुपया  मिल  जाय  तो  वे  अपने  बच्चों

 की  पढ़ाई  को  जारी  रख  सकते  हैं  उनको  अपने  गुज़ारे  के  लियें  भी  दूसरों  का  मोहताज  नहीं  होना

 पड़ता  है  ।  इस  वास्ते  मैं  चाहता  हूं  कि  सभी  सरकारी  कर्मचारियों  के  चाहे  वे  बड़े  हों  या

 चाहे  वे  दफ्तरों  में  हों  या  सरकारी  व्यवसायों  जीवन  बीमा  कराना  श्रनिवाये  कर  दिया  जाना  चाहियें  ।

 साथ  ही  साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  सरकार  आजकल  जीवन  बीमे  पर  जो  कमीशन  एजेंटों

 को  देती  वही  कमिशन  सरकार  को  कर्मचारियों  को  देनी  चाहिये  जिनके  लिये  कि  जीवन  बीमा  अनिवार्य

 होगा  कौर  उनके  लिये  यह  आवश्यक  नहीं  होना  चाहिये  कि  वे  एजेंटों  की  मौत  बीमा  करायें  ।  जो  कमिशन

 की  रकम  है  वह  आंशिक  रूप  से  पहले  प्रीमीयिम  में  से  काटी  जा  सकती  यदि  ऐसा  किया  गया  तो

 इससे  कर्मचारियों  को  इंसेंटिव  मिलेगा  site  जीवन  बीमा  ate  भी  ज्यादा  लोकप्रिय  हो

 जायगा  ।

 जीवन  बीमे  को  नेशनलाइज़  करने के  बारे  में  वित्त  मंत्री  जी  ने  एक  कारण  यह  बताया कि  इसमें

 बहुत  सी  खराबियां  पैदा हो  गई  थीं  जिनको दूर  करना  बहुत
 जरूरी

 था  ।  साथ  ही  साथ  उन्होंने  यह  भी

 बताया  कि  एक  स्टेट  जो  अपने  आपको  वेलफेयर  स्टेट  कहती है  उसके  लिये  यह  आवश्यक है  कि  वह

 जीवन  बीमा  जैसे  व्यवसाय को  ate  हाथ  में  ले  कौर  ऐसे  महत्त्वपूर्ण  व्यवसाय
 को  प्राइवेट  सैक्टर  के

 हाथ में  रहने  देना  किसी  भी  कारण  से  उचित  नहीं  समझा  जा  सकता  उन्होंने यह  भी  बताया कि

 फंड  को  इधर  उधर  कर  दिया  जाता  इनका  दुरुपयोग किया  जाता
 था  कौर इसी  तरह

 की
 ौर  भी  बहुत  सारी  खराबियां  इस  व्यवसाय  में

 देखने  में  awe  साथ ही  साथ  उन्होंने  कहा

 मूल  मर ग्रेजी  में
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 [  श्री  राधेलाल  व्यास |

 कि  aa  जो  झ  उद्देश्य  होना  चाहिये  वह  यह  कि  खर्चा  कम  से  कम  हो  कौर  एफीशेंसी  )

 ज्यादा  से  ज्यादा हो  ।  उन्होंने यह  भी  कहा कि  मुनाफे की  भाव नाको  हटा  देना  चाहियें
 ।  अब

 हमें  देखना  यह  है  कि  जिन  उद्देश्यों  के  लिये  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  है  वे  पुरे  होतें  हैं  या  नहीं  इस

 भी  बहुत  से  व्यवसाय  राज्य  के  पास  हैं  जैसे  मशीन  टूल्स  का  मैनुफेकचर  फर्टिलाइजर  फैक्टरी  है

 इसी  तर हूं  के  श्र  भी  कई  बहुत  से  कार्य  हैं  जो  सरकार  स्वयं  कर  रही  है  कौर  कईयों  को  निकट  भविष्य

 में  शुरू  करने  वाली भी  है  ।  रेलवे तो  बहुत  देर  से  सरकार  के  अधीन  हैं  ।  वहां  पर  प्राफिट  जो  होता है

 उस  तरह  से नहीं  देखा  जाता  है  जिस  तिरह कि  देखना  चाहिये  ।  वहां  पर  जो  खे  होता  है

 उसका  भी  लिहाज  नहीं  रखा  जाता  ।  यह  भी  नहीं  देखा  जाता  है  कि  जो  खर्च  किया  जा  रहा  है  क्या  उसका

 किया  जाना  वाजिब  है  ax  किस  तरह  से  उसको  कम  किया  जाय  ।  मुझे  आशा  है  कि  चरागे  के  लिये  सरकार

 इस  बात  का  ध्यान  रखेगी  कि  जितना  खर्चा  जीवन  बीमा  व्यवसाय  पर  तक  होता  राष्ट्रीयकरण

 के  बाद  उस  पर  उससे  कम  हो  ।  इस  बात  का  सरकार  को  तखमीना  भी  लगातें  रहना  चाहिये भ्र  यह

 देखते  रहना  चाहिये  कि  खर्चा  जितना  कम  हो  उसको  उतना  ही  कम  किया  जाय  ।  जिन-जिन  राज्यों  का  मैंने

 पहले  जिक्र  किया  है  जहां  पर  कि  सरकारों  द्वारा  बीमा  चलाया  गया  यह  मैं  अ्रपने  तजुर्बे  से  बता

 सकता  हूं  कि  बहुत  कम  खर्चे  में  उन्होंने  इसको  चलाया  |  जो  एकाउंटेंट-जनरल उस  स्टेट  का  होता  था  वह

 तो  लाइफ  इंश्योरेंस  कम्पनी  का  सैक्रेटरी  होता  था  जिसको  कि  अपनी  निजी  तनख्वाह  के  सिवाय  कौर

 कुछ  भी  नहीं  मिलता  था  ।  जो  वहां का  असिस्टेंट  एकाउंटेंट-जनरल था  वहू  लाइफ  का  डेपुटी

 सैक्रेटरी  इन  दो  पत्नियों  के  सिवाय  एक  एकाउंटेंट  था
 प्रौढ़

 चार  या  पांच  क्लासेस  थे
 |

 इतने  छोटे

 से  स्टाफ  के  ज़रिये  सारा  काम  चलता  था  ।  जहां  तक  प्रोपोज ज़े  )  के  मेडिकल  एग्जामिनेशन

 का  ताल्लुक  है  यह  एक  सरकारी  डाक्टर  किया  करता  था  जिसको  कि  कुछ  फीस  जरूर दी  जाती  थी  ।  बहुत

 ही  इकोनोमिकली  )  वहां पर  लाइफ  इन्शयोरेंस का  काम  किया  जाता  था  ।  wa जब  कि

 हम  लाइफ  इंश्योरेंस को  नेशन ला इज  करने  जा  रहे  हैं  मैं  सेट  करता  हूं  कि  इसको  दो

 विभागों में  बांट  एक  तो  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  a  दूसरा  पब्लिक
 के

 लिये  ।  जहां तक  सरकारी  कर्मचारियों की  लाइफ  इंश्योरेंस का  ताल्लुक  वहू  काम  हमारे  सरकारी

 विभागों  द्वारा ही  किया  जाना  चाहिये  ।  उनको यह  काम  करने के  लिये  कुछ  थोड़ा  सा  एडिशनल

 स्टाफ  कर्मचारी  )  दिया  जा  सकता  है  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  मैं  समझता  हूं  कि  कम  से

 कम  खर्चे  में  अधिक  से  अ्रधिक  मुनाफा  पालिसी  होल्डर  को  मिल  सकेगा  कौर  साथ  ही  साथ  हमारा  जो

 इसको  लोकप्रिय बनाने  का  उद्देश्य  है  वह  भी  कुछ  हद  तक  पुरा  हो  सकेगा  |

 किसी  भी  कार्य  को  चलाने  के  लिये  जो  उसके  कर्मचारी  होते  हैं  वही  उसकी  रीढ़  की  हट्टी  होते  हैं  ।

 उस  कार्य
 की

 सफलता  प्रौढ़  विफलता  उन  कर्मचारियों  पर  ही  निर्भर  करती  है  ।  यह  मानी  हुई  बात

 है
 कि

 राज
 जो

 कम्पनियां  इस  काम  को  चला  रही  थीं  उनमें  बहुत  से  योग्य  कौर  अनुभवी  अधिकारी

 साथ  ही  उनमें  ऐसे  भी  अधिकारी थे  जिनको  मेनेजमेंट ने  भ्रमों  रिश्तेदार  शादी  होने  के  कारण  रख  लिया

 था  कौर  जो  अयोग्य होते  हुए  भी  बड़ी-बड़ी  तनख्वाहें ले  रहें  थे  ।  अगर  इस  व्यवसाय को  सफलतापूर्वक

 चलाना  है
 तो

 यह  जरूरी  है  कि  इस  व्यवसाय  में  काम  करने  वाले  चाह ेवे  छोटे  हों  या  योग्य

 होने  उनमें  ईमनदारी  होनी  चाहिये  कौर  उनमें  कास  करने  की  शक्ति  होनी  चाहियें  |  इस  कार्य  को

 केवल  शहरों
 तक

 ही  सीमित  नहीं  रखना  वरन्  इसका  उद्देश्य  यह  है  कि  इसको  देहातों  में
 भी

 फैलाया

 जाय  ताकि  देश  का  गरीब  से  गरीब  आदमी  भी  अपनी  सराय  में  से  कुछ  बचत  करके  राष्ट्र निर्माण  के  लिये  दे

 सके  |  इसलिये  इस  काम  को  सफल  बनाने  के  लिये  as  बहुत  आवश्यक  है  कि  इसके  कर्मचारियों  को

 श्रच्छी  ट्रेनिंग  दी  जाय  |
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 जहां  तक  एजेंट्स  का  सवाल  है  हमको  यह  बतलाया  गया  था  कि  हजारों  तो  डमी  )

 एजंट  बन  गये  हूँ
 ।

 पिछली  दफा
 भी

 इस  विषय  की  चर्चा  हुई  थी  उसे  समय  भी  यही  कहा  गया
 था  ।

 होता  यह  है  कि  oar  किसी  को  बीमा  करवाना होता  है  तो  वह  यह  कहता  है  कि  मेरी  पत्नी को  एजेंट  बनवा

 दिया  जाये  ताकि  उसको  मेरे  पहले  प्रीमियम में  से  ३४५  या  ee

 मैं  प्रीमियम  देता  रहूं  तब  तक  उसका  पांच
 या

 सात  पर  सेंट  मिलता  रहे
 ।

 श्राज  ऐसे  हजारों  एजेंट  हैं  जो  कि

 कभी  घर  से  बाहर  नहीं  निकले  कौर  किसी  का  बीमा  नहीं  केवल  पांच  रुपये  देकर  एजेंट  बन  गये

 में  समझता  हूं  कि  व्यवसाय  में  एजेंट  का  स्थान  बहुत  महत्त्वपूर्ण  हैदर  उसकी  योग्यता पर  ही
 इस

 व्यवसाय  की  उन्नति
 नीरज

 करती  है
 ।

 जो  लोग  बीमा  करवाते  हैं
 वे

 अपने  प्रीमियम  में  से  कुछ  कंसेशन
 लेना

 aN

 चाहते  हैं  या  भ्र पने  किसी  रिश्तेदार को  एजेंट  बनवाकर  उसके  द्वारा  प्रिया  बीमा  करवाते  हैं  ।  इस

 सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  इस  बुराई  को  दूर  करने  के  लिये  यह  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये कि
 जो

 लोग  सीधे  श्राकर  अपना  बीमा  करवानां  चाहें  उनको  प्रीमियम  में  कुछ  कनसेशन  दिया  जाये
 |

 ऐसा  करने  से

 लोग  सीधे  बीमा  करवायेंगे  भर  एजेंट  के  मार्फत  नहीं

 इसके  भ्र ति रिक्त  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  एजेंटों  के  लिये  कोई  परीक्षा  रखी  जानी

 जैसे  कि  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  की  परीक्षा है  ।  उसके  लिये  सरकार  को  कोई  कालेज  इरादी

 खोलने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  होगी  |  सरकार  केवल  कोर्स  निश्चित  कर  दे  ate  उस  परीक्षा

 को  स  गिरिया  are  दे  इतर  un  करते  उस  पोता  को  तर  गार  oo  सड़क  वों  का

 अ्रधिकार  होगा
 |

 ऐसा  करने  से  बहुत  लोग  एजेंट  बन  सकेंगे  श्र  प्राजक  जो  एजेंट  कम  होने  से  भ्रनुचित

 लाभ  उठाया  जारहा  है  वह  बन्द  हो  जायेगा  |  राज  कल  इसी  तरह  की  बात  नेशनल  सेविंग  सर्टिफिकेट्स  के

 बारे  में  भी  हो  रही  है  ।  प्राक्कलन  जमींदारों  को  मुआवज़ा  दिया  जा  रहा  है  सरकार  चाहती  है  कि  उसमें से

 वे  लोग  कुछ  रुपये  का  नेशनल  सेविंग  सर्टिफ़िकेट  खरीदें  ae  इसके  लिये  कुछ  रुपया  काट  लिया  जाता  है
 ।

 लेकिन  सरकारी  कर्मचारी  एजेंटों  को  वह  पैसा  कर  कमीशन  दिलवाते  हैं  ।  यह  जरूरी  बात  है  जब  वे

 एसा  करते  हूँ  तो  उसमें  कुछ  हिस्सा  wat  लिये  भी  कमीशन  का  रखते  होंगे  ।  भ्रमर  इस  व्यवसाय  में  एजेंट्स

 की  संख्या  कंम  रही  तो  यहां  भी  यही  हालत  रहेगी  ।  जिसको  बीमा  करवाना  होगा  वह  अपने  जाने  हुए

 एजंट  के  द्वारा  बीमा  करवायेगा  तौर  उसके  कमीशन  में  से  कुछ  हिस्सा  भी  लेगा  |  इसको  दूर  करने  का

 यही  तरीका  हो  सकता  है
 कि

 जो  स्वयं  सीधा  अपना  बीमा  करवाने  को  करावे  उसको  कुछ  प्रीमियम
 पर

 रिबेट
 दिया  जाया  जैसा कि  किताबें  बेंचने  वाले  खरीदने  वालों  को  कुछ  कमीशन  दे  दिया

 करते  हैं
 ।

 एजेंट  उन्हीं  लोगों  को  बनाया  जाय  जो  कि  निर्धारित  परीक्षा  पास  कर
 लें  ।

 ऐसा  करने
 से

 इस  व्यवसाय  की  काफी  तरक्की  हो  सकती  है  ।

 एक  बात  कौर है  कि  इसका  ज्यादा से  ज्यादा  प्रचार  देश  में  होना  चाहिये  ।  इस  कार्य  को

 स्कूल  मास्टर  श्र  ग्राम  सेवक  बहुत  प्रगति  तरह  से  कर  सकते  हैं  यह  व्यवस्था कर
 दी

 जाय  कि  इन  लोगों  कों  बिना  लाइसेंस  लिये  ही  यह  काम  करने  का  भ्र धि कार  होगा  बीमा  कराने  पर

 इनको  एजेंटों  की  भांति  कुछ  कमीशन  भी  दिया  जायेगा  तो  मैँ  समझता  कि  यह  व्यवसाय काफी  तरक्की

 कर  ल  कौर  देहातों  में  अधिक  से  श्रमिक  फैल  + तकेगा  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कल  भाषणों  पहले
 भी

 जिस  रोज
 कि  यह  बिल

 पेश  gat

 यह  ऐतराज़ किया  था  कि  आखिरकार  जब  जीवन  बीमा  व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  रहा  है

 तो  जनरल  बीमा  व्यवसाय  का  भी  राष्ट्रीयकरण  क्यों  नहीं  किया  जाता  कौर  इसके  साथ  ही  बेकिंग  का  भी
 राष्ट्रीयकरण

 क्यों  नहीं  किया  जाता  ।  मैं  समझता  हूं  कि  गर  सरकार  ने  प्रभी  इन  चींजों  का  राष्ट्रीयकरण

 नहीं  किया  है  तो  इसके  मानी  यह  नहीं  हैं  कि  वह  ऐसा  करना  ही  नहीं  चाहती  ।  इस  वर्ष  हमने  इंपीयिरल

 बैंक  श्राफ  इंडिया  का  राष्ट्रीयकरण  किया  है  |  इसके  यह  मानी  नहीं  हैं
 क

 पह  कोई  आखिरी  चीज  हो  गयी  |

 एक  चीज  हाथ  में  ली  उसका  अनुभव  लेंगे  उसको  ठीक  जमा  लेने  के  बाद
 फिर

 झ्र गला  कदम
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 [  श्री  राघेलाल  व्यास |

 alt  बढ़ायेंगे  |  are  जीवन  बीमा  व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  किया  है  ।  पर  इसके  यह  मानी  नहीं  हैं
 कि

 ae  उ
 चरागे  जाकर  जनरल  बीमा  व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  होगा  |  इस  काम  को  जमा  लेने  के  बाद  भ्र गला

 कदम  उठाया  जायेगा  जिसमें  उसका  भी  राष्ट्रीयकरण  होगा  |  थोड़ी  चीजों  को  सफलतापूर्वक  चलाना  ज्यादा

 भ्रच्छा  है  बनिस्बत इसके  कि  बहुत  सी  जिम्मेदारियां को  एक  साथ  अपने  ऊपर  ले  लिया  जाय  उनमें

 गड़बड़ी  पैदा  हो  |  सरकार  ने  जो  कदम  उठाया  है  वह  सही  है  पर  मैं  समझता  हूं  कि  जल्दी ही  सरकार

 बेकिंग  और  जनरल  इनइ्योरें  के  राष्ट्रीयकरण  का  भी  कदम  उठायेगी  |

 एक  ऐतराज़  माननीय  सदस्य  श्री  झ्र शोक  मेहता  जी  ने  यह  उठाया  था  कि  सरकार  ने  पहले  यह

 आर्डिनेंस  क्यों  जारी  किया  |  भ्रमर  उनको  राष्ट्रीयकरण  करना  था  तो  पहले  हमारे  सामने  एक  बिल  लाते

 शर  उसको  पास  करवाते
 |

 लेकिन  मैं  तो  समझता  हूं  कि  सरकार  ने  श्रार्िनेन्स  पास  करके  बहुत  बरच्छा

 किया  |  भ्रमर  सरकार  यह  श्राडिनेन्स  जारी  न  करती  तो  वही  परिणाम  होता  जैसा  कि  वित्त  मंत्री  जी  ने

 बतलाया था  |  उसका  नतीजा  यह  होता  कि  एकाउंट  इधर  से  उधर  कर  दिये  फर्ज़ी  दस्तावेज  तैयार

 किये  जाते  पुराने  दस्तावेजों की  जगह  नये  बनाये जाते  ।  क्या  इस  सबका  रोकना  सम्भव हो  सकता  था  |

 उसके  बाद  फिर  सरकार  को  कानून  द्वारा  अ्रधिकार  लेकर  इन  सारे  मामलों  को  फिर  से  खोलना  पड़ता

 बड़ी  हैरानी  का  सामना  करना  पड़ता
 |

 इससे  तो  यही  अच्छा  ठसा  कि  लोगों  को  बुराई  करने
 का

 मौका

 ही  नहीं  मिला  ।  लोगों  को  २४  घंटे  तक  का  मौका  नहीं  मिला  ।  एक  कम्पनी  के  मैनेजर  तो  यह  कहते  सुने

 गये  थे
 कि

 वित्त  मंत्री  कम  से  कम  २४  घंटे  का  तो  मौका  देते  ।  मैं  तो  सरकार  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उसने

 श्रारडिनेन्स  जारी  करके  बहुत  अक्लमन्द  का  सबूत  दिया  लोगों  को  बुराई  तर  बेईमानी  करने
 का

 मौका  नहीं  दिया  ।  अतएव  मैं  इस  विधेयक का  हार्दिक  स्वागत  करते  हुए  अरपना  भाषण  समाप्त करता  हूं  ।

 फीरोज  गांधी :  (  ज़िला  प्रतापगढ़--पश्चिम  व  ज़िला  राय  बरेली--पूर्वे  :  मैं  इस  विधेयक

 तथा
 माननीय

 वित्त  मंत्री  के  विचारों  से  पूर्णतया  सहमत  हूं
 तथा

 जीवन
 बीमा

 के  सरकारी  क्षेत्र  में
 at

 का  स्वागत  करता  हूं  ।

 जीवन  बीमा  के  राष्ट्रीयकरण के  प्रश्न  हमें  राष्ट्रीय  योजना  के  आधार  पर  विचार  करना  चाहियें

 श्र  हमारी  राष्ट्रीय  योजना  समाजवादी उद्देश्य  के  आधार  परं  है  |  इसीलिये  मेरा  विचार है  कि  इस  उद्देश्य

 की प्राप्ति  के  लिये  यह  कदम  बड़ा  ही  उचित  तथा  शक्तिशाली  है  ।  मेरी  सरकार  से  यही  प्रार्थना  है  कि

 सरकार  ऐसी  नीति  निर्धारित  करें  जिससे  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  ज्ञात  हो  जाये  कि  सम्पूर्ण  पूंजी

 विनियोजन  राज्य  के  हित  के  लिये  होना  चाहियें  ।

 मेरा  विचार  है  कि  गैर-सरकारी  समवायों  तथा  संस्थाओं  में  लगभग  १२  प्रतिशत  जीवन  बीमा

 पूंजी  लगी  हुई  है  कौर  इस  अध्यादेश  से  हमने  इस  प्रकार  कुल  पूंजी के  १२  प्रतिशत  का  राष्ट्रीयकरण

 कर  दिया  है  ।  परन्तु  इस  राष्ट्रीयकरण  से  उद्योगों  में  कुछ  चिंता  हो  गई  है  भर  आपत्ति  उठाई  गई  है
 कि

 यह  कार्य  झर ध्या देश  के  द्वारा  क्यों  किया  गया  है  ।  परन्तु  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह  कार्य

 देश
 के  द्वारा  नहीं  किया  जाता  तो  स्थिति  बहुत  ही  अधिक  बिगड़  जाती

 ।
 मैं  मानता  हूं  कि  केवल  कुछ

 व्यक्तियों  के  कारण  यह  व्यवसाय  बदनाम  हम्ना  है  अ्रन्यथा  बीमा  एक  सहकारी  उपक्रम  AT  |

 इन  बीमा  समवायों  की  कार्यप्रणाली  के  सम्बन्ध  में  माननीय  वित्त  मंत्री  बहुत  कुछ  बता  चुके  हैं  ।

 मैं  केवल
 कौटिल्य

 के  wet  शास्त्र  में  बताई  गई  व्यवस्था  बताता  हूं  ।  कौटिल्य  ने  बताया  है  कि  गबन  लगभग
 Vo

 प्रकार  से  किया  जाता  है  कौर  यह  सभी  कार्य  इन  बीमा  समवायों  में  किये  जा  रहे  हैं  ।

 कल  श्री  wae  मेहता  तथा  श्री  गुरु पाद स्वामी  ने  बताया  कि  बीमा  समवाय  तथा  बैंकिंग  उद्योग

 वापस  में  मिले  जुले  हैं  ।  श्री  प्रयोग  मेहता  ने  केवल  एक  उदाहण  दिया  था  परन्तु  मेरा  विचार  है
 कि  इस  प्रकार

 की  सभी  उदाहरण  प्रस्तुत  करना
 लोक  हित  में  है

 ।
 बिड़ला  श्री  तुलसीदास

 मूल  dat  में
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 किलाचन्द  तथा  डालमिया  जैन  सभी  की  बीमा  समवाय  भी  हैं  तथा  बैंक  भी  डालमिया जैन  का  नाम

 विशेषतया  उल्लेखनीय  है  ।  जिस  दिन  डालमिया  को  गिरफ्तार.किया  गया  था  उसी  दिन  श्री  शांति  प्रसाद

 जैन  भारत  बीमा  समवाय  के  निदेशक  चून  लिये  गये  थे  ।  इन  सभी  सेवायों  में  लाखों
 व्यक्तियों

 ने
 बीमा

 करवाया  हनना  है  ।  तथा  ५४५  करोड़  रुपया  बीमे  की  किस्त  के  रूप  में  भ्राता  है  ।

 बीमा  समवाय
 को

 चलाने  के  लिये  बहुत  कम  धन  की  श्रावस्यकता  पड़ती  है  ।  श्रोरियन्टल  इमा

 समवाय  को  ले  लीजिये  |  इसकी  प्रदत्त  पूंजी  ६  लाख  रुपया  है  तथा  जीवन  निधि  we  करोड़  रुपया  है
 ।

 at  देश  में  लगभग  १७०  बीमा  समवाय  हैं  जिनमें  से  वित्त  मंत्री  के  श्रनुसोर  २५  का  दिवाला  निकल

 चुका  है  तथा  RY  ने  अपनी  निधि  का  इस  प्रकार  दुरुपयोग  किया  है  कि  उन्हें  अपना  व्यापार  दूसरे  समवाय

 को  हस्तान्तरण  करना  पड़ा  तथा  हानि  बीमाधारों  को  उठानी  पड़ी  ।

 वर्तमान  समवायों  को  ले  लीजिये  ६६  समवायों  बीमा  नियंत्रक  को  —-9— FEUY  को  ATA

 लेख  तथा  विवरणियां प्रस्तुत  नहीं  की  थीं  ।  २३  नें  iv.  के  लेखों  तथा  विवरणियों  को  PEUY

 तक प्रस्तुत-नहीं किया  है  ।  १७०  में  से  केवल  ११  समवायों  को  प्रयासों  ने  भ्रपने  हाथ  में  ले  लिया  है

 अध्यादेश  जारी  हो  जाने  के  पश्चात
 ४

 समवाय  कौर  इसमें  सम्मिलित  हो  गये  हैं
 |

 यह  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 का  प्रबन्ध है  ।

 बीमानिदेशक  ने  विवरणियां  प्रस्तुत  न  करने  के  सम्बन्ध  में  भ्र पने  प्रतिवेदन में  लिखा  है  कि  यह

 विवरणियां  केवल  इसलिये  प्रस्तुत  नहीं  की  गई  हैं  क्योंकि  यह  समवाय  उनको  प्रस्तुत  करने  की  इच्छा  नावां

 क्षमता नहीं  रखते  हैं  ।

 PUY  में  इन  समवायों ने  ५४  करोड़  रुपया  एकत्रित  किया  था  तथा  लगभग  gull  करोड़  रुपया

 इस  res  करोड़  को  एकत्रित  करनें  के  लिये  व्यय  किया  |  इसके  झ्र ति रिक्त  सरकार  ने  छोटी  बचत

 योजना  में  F4R-4R,  १९५३-५४ में  Vos  Vag  करोड़  तथा  TIF

 करोड़  रुपया  एकत्रित  किया  था  कौर  बीमा  समवायों  ने  Yor  SHR  करोड़  शौर  BIS

 करोड़  रुपया  एकत्रित  किया  |  राय-व्यस्क  में  वित्त  मंत्री  ने  बताया  है  कि  छोटी-बचत  की  afar  ६४

 करोड़  रुपये  तक  पहुंच  गई  हैं  ।

 श्री  oats  मेहता  ने  यह  पूछा  था  कि  बीमा  निदेशक  ने  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की
 ?

 पहले  मैं

 भी  इस  पक्ष  में  था  परन्तु  पूर्णतया  विचार  करने  पर  मुझे  ज्ञात  5.0  कि  कार्यवाही  करना  बड़ा  कठिन  है  ।

 दो  वर्ष  पुर्व  सरकार  एक  समवाय  का  प्रशासक  नियुक्त  करना  चाहती  थी  परन्तु  कानूनी  सलाहकारों ने

 बताया  कि  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 बीमा  अधिनियम  का  दस  बार  संशोधन  किया  जा  चुका  परन्तु  श्राप  संशोधन  करते  रहिये

 बीमा  समवायों  के  स्वामी  इस  प्रकार के  रास्ते  निकालते  रहेंगे  जिससे  ag  जनता  को  लूटते  रहें  ।  बीमा

 समवाय  के  स्वामी  मालदार  होते  हैं  ।  निदेशक  यह  कैसे  THRAIGT  है  कि  वह  कब  भ्रष्ट  होने  जा  रहा

 बीमा  उद्योग  जब  देश  की  जनता  की  भलाई  नहीं  कर  रहा  है
 ।

 प्रत्युत  बीमाधारी  को  लूटने  का  षंड-च

 यन्त्र  है  |  इन  समवायों  के  व्यय गत  प्रनूप ार झ  की  जांच  मैंने  की  है
 ।

 ae  में  पाल  इंडिया  ज॑नरल
 पोरस

 कम्पनी  का  दो  वर्षों  का  व्ययगत  फे  ३६  प्रतिशत  था  ।  इन्हीं  वर्षों  तथा  प्रविधि  में  भास्कर  न्दयोरेंस

 का  व्ययगत  अनुपात  ५५  बम्बई  लाइफ  इंश्योरेंस का
 ४६

 बम्बई
 का  ३७

 फ्री  इंडिया  जनरल का  ३१  हिन्दुस्तान  कोआपरेटिव का  ३८  लक्ष्मी  इन् श्यो
 रेस

 का  ३४  लांग  लाइफ  इन्दयोरैंस का का  ६६  नेशनल  इस् योर ैं  का
 ३८

 न्यू  एशियाटिक

 का  '४७  न्यू  ग्रेट  इंश्योरैंस  का  ३७  न्यू  इंडिया
 ४०  श्रोरियन्टल

 का
 २०

 रुचि  जनरल का  ४०  क्रूशियल  इंश्योरेंस  का  १००  प्रतिशत
 रहा  है

 |
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 विधेयक

 [  श्री  फीरोज  गांधी

 एम्पायर  श्राफ  इंडिया  इंश्योरेंस  कम्पनी  का  व्ययगत  श्रनपात  १४  प्रतिशत  है  यह  सबसे कम  है

 तथा  यह  केवल  कारण  कि  इसका  प्रशासक  के  हाथ  में  है  ।

 वित्त  मंत्री  ने  जीवन  निधि  के  उस  प्रयोग  की  ae  निर्देश  किया  उन्होंने  कुछ  उदाहरण  दिये  तथा

 कुछ  मैं  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  एक  बीमां  समवाय  के  स्वामी  का  एक  प्राय  समवाय  था  ।  दूसरे  समवाय
 ने  बम्बई

 में  कुछ  भूमि  ११,४०,०७७  रुपये  में  खरीदी  |  कुछ  माह  श्चाः  यह  भूमि  पहले  समवाय  को  &o, EX

 रुपये  में  बेच  दी  गई  ।  दोनों  का  स्वामी  एक  ही  व्यक्ति  था  ।

 दूसरा  उदाहरण  लीजिये  |  बीमा  समवाय  ने  एक  बैंक  के  कुछ  देयर  खरीदे  तथा  बैंक  का  दिवाला  निकल

 गया  ।  में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  वहू  संस्था  के  शेयर  कम  मूल्य  पर  खरीद  रहे  थे
 तथा  इस

 प्रकार  इन  बीमा  समवाय  निधि  से  धन  कमा  रहे  थे  ।

 तीसरा  इस  समवाय  ने  बिहार  की  कोयलें  की  खानों  में  शेयर  खरीदे  तथा  दुबारा
 बेनामीदारों

 को  बेच  दिये  ।  चौथे  समवाय  ने  भी  ऐसा  ही  किया  ।  पांचवें  समवाय  बम्बई  की  एक  कपड़ा  मिल  में  २६

 लाख  रुपये  के  शेयर  खरीदे  ।  उसी  दिन  ये  शेयर  ५२,०००  रुपये  की  हानि  उठा  कर  बेच  दिये  गये  ।  छठे

 समवाय  ने  बम्बई  की  एक  दूसरी  कपड़ा  मिल  के  ४७,७०,०००  रूपये  के  यर  खरीदे  |  यह  भी  उसी  दिन

 2,2€, 000
 रुपये

 की
 हानि  उठाकर

 बेच  दिये
 गये

 ।  सातवें  समवाय  ने  बम्बई  के  एक  समाचारपत्र  में

 ६  Yo,  ०००
 रुपये  के  शेयर  खरीदे  कुछ  माह  पश्चात्  यह  भी  ६७,  yoo  रुपये  की  हानि  उठा  कर  बेच  दिये

 गये  ।  झ्रांठवें  समवाय  ने  निदेशक  टिप्पण  पुस्तिका  में  पृष्ठों  पर  गिनती  ही  नहीं  लिखी  थी  ।  €वें  मामले  में

 न्यायवादी  की  शक्तियां  एक
 ऐसे

 व्यक्ति  को  दी  गई  थीं  जो  बिल्कुल  श्रजनबी  था  ae
 न  तो  इस  बीमा

 कम्पनी  के  निदेशक  का  कोई  सदस्य  था  भ्रौर  न  ही  कोई  लेखा  शादी  था  |  यह  एक विचित्र

 मामला है  |  कुछ  प्रकार  के  लेन  देनों  में  मूल्यांकन  किया  गया  है  ।  मैं  प्रापक  एक  मूल्यांकन  रिपोर्ट  का  उद्धरण

 पढ़कर  सुनाता  हूं  ।

 श्री  जी०  डी०  सोमानी  (  तौर-पाली )  एक  उदाहरण दे  रहे  हैं  दौर उसे  बारबार

 दोहरा

 श्री  नौरोज  गांधी  :  अन्य  कम्पनियों  का  निर्देश  sea  व्यक्तियों  द्वारा  किया  जा  चुका  मैँ  उसी

 कम्पनी  का  हवाला  दूंगा  जिसमें  मैं  विशेषज्ञ  हूं  ।

 तो  मैं  रिपोर्ट  पढ़  कर  सुनाने  जा  रहा  था  ।  यह  मूल्यांकन  रिपोर्ट  एके  प्रकार  का  व्यवस्थित

 श्री  राधिका  षड्यन्त्र है  ।  यह  एक  ही  सम्पत्ति की  दूसरे  मूल्यांकित  द्वारा  दी  गई  दूसरी  रिपोर्ट  है  ।  कुछ

 आंकड़ों  को  छोड़  कर  यह  बिल्कुल  वही  पहली  रिपोर्ट  ही  है  ।

 wea
 में  एजेंटों की  ५.  पाता  हूं  ।  श्री  waite  मेहता  ने  इनका  पुरा  विवरण  दे  दिया

 है  कि

 व्यक्ति  इनके
 पी

 छे
 कौन

 छुपा  होता  है  Tle  ।  ये  व्यक्ति  केवल  मालिक  न्र  प्रबन्धक  को
 जो

 रुपया  उन्हें a क  ह५ "५  चदर

 उससे  प्राप्त
 होता

 है  वापिस  देने  के  लिये
 ही

 रखे
 हात ह  |  इस  कार्य  के  लिये  उन्हें  लगभग  प्रतिमास  १४०

 रुपये तक  मिल  जाते  हैं  ।

 सरकार  को  बीमा  कम्पनियों  के  कर्मचारियों  को  यह  शभ्राइवासन  देना  चाहिये  कि  वह  उन्हें  सेवा

 से  मुक्त  नहीं  करेगी
 |

 वास्तव  में  इस  व्यवसाय  के  बढ़ने  की  ही  संभावनायें हैं  मत  किसी  भी
 कर्मचारी

 को  निकालने  में  कोई  युक्ति  नहीं  दिखाई  देती  है  ।  कुछ  ऐसी  भी  शिकायतें  हैं  कि  कुछ  कम्पनियों  के

 चोरियों  को  उनका  वेतन  नहीं  दिया  गया  है  ।  वित्त  मंत्री  को-इस  कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिये
 |

 बीमा  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  के
 लिये  बहुत  थोड़ी  पूंजी

 की
 आवश्यकता  होती  है  ।

 फिर
 तो

 यह  भाग्य

 mr sie  पुरुषार्थ  का  खेल  मात्र  रह  जाता  है
 ।

 गरब  सरकार  बीमा  कम्पनियों  का  प्रबन्ध  ग्रसने  हाथ  में
 लेने

 TT

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 रही  बड़ी  शीघ्र  ही  उनका  राष्ट्रीयकरण  होने  जा  रहा  है  ।  मुझे  है  कि  जन  साधारण  तथा

 पालिसी  होल्डर  सभी  सरकार  को  सहयोग  देने  के  लिये  चरागे  करायेंगे  ।

 मैं
 श्री गुरु पाद स्वामी के  इंस  सुझाव  से  सहमत हूं  कि  एक  की  बजाय  चार  निगम  होने  चाहियें  ।

 उनमें  प्रतियोगिता  होने  दीजिये  ताकि  प्रत्येक  निगम  यह  दिखा  सके  कि  वह  क्या  कर  सकता  है  ।  अब  सरकार

 को  जीवन  बीमा  को  रहीम  के  इस  कथन  के  भ्रनसार  चलाना  चाहिये

 तरुवर  फल  नहिं  खात  है
 सरवर  पियें  न  पान  |

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  सबसे  बड़ी  कमी  यही  है  कि  वह  केवल  फल  से  ही  प्यार  करते  हैं  प्रो  वक्ष
 की

 कोई  चिनता  नहीं  करते  हैं
 ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  मैं  वित्त  मंत्रालय को  इस  मामले  को पूर्णतया  गुप्त  रखने  के  लिये  बधाई

 दंता  हूं  ।  यह  भ्र ध्या देश बीमा  कम्पनियों के  प्रबन्धकों  के  लिये  एक  विस्फोट की  तरह  था  ।  इस  सबका

 श्रेय  वित्त  मंत्री  को  है  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  जीवन  बीमा  के  मामले  की  काफी  देर  से  छानबीन
 की

 जा

 रही  थी  ।  किन्तु  किसी  को  यह  ara  नहीं  थी  कि  सरकार  इतनी  जल्दी  से  कौर  इस  प्रकार  से  इसकी  घोषणा

 कर  देगी
 ।

 जैसे  श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा  है  इस  मामले  के  लिये  भ्र ध्या देश  जारी  नहीं  किया  जाना  चाहिये

 था
 |

 इस  प्रकार  का  सदूर-प्रभावी  विषय  पहले  संसद  में  रखा  जाना  चाहिये  वित्तमंत्री ने  प्रश्न  भाषण  म

 कहा  है  कि  इसमें  कई  खतरे  थे  ।  जब  तक  यहां  पर  विधेयक  पर  चर्चा  होती  कम्पनियां  उस  आन्तरिक  काल

 में  अपने  संसाधनों
 को

 इधर  उधर  बिखेर  सकती  थीं  ।  किन्तु  वित्त  मंत्री  ने  यह  ठीक  अनुमान  नहीं  लगाया

 है  ।  इस  में  तो  उन्होंने  उलटे  अपने  विभाग  की  कमजोरी ही  प्रगट की  है  वह  इस  प्रकार  की  बातों की  नहीं

 रोक  सकतें  हैं
 ।

 जो  कोई  लोग  इस  प्रकार  हेरा  फेरी  करने  का  प्रयत्न  करते  वह  उन्हें  दण्ड  दे  सकते  थे
 ।  इससे

 लोगों  को  भ्र ध्या देश जारी  करने  तथा  इस  सभा  द्वारा  अरब  पहले  से  किये  कृत्य  के  faa  विधेयक बनाने  की

 अपेक्षा  अधिक  लाभ  हो  सकता  था  ।

 बीमा  कम्पनियों  का  राष्ट्रीयकरण  करने  के  लियें  यह  जो  कठोर  कदम  उठाया  गया  है  उसकी

 कम्पनियों  के  कुछ  कदाचार  बताये  गये  हैं  ।  उनकी  भ्रनियमिताश्रों का  एक  के  बाद  दूसरा  चित्र  खींचा

 गया  है  |  किन्तु  वास्तविकता  इस  प्रकार  है  |  बीमा  कम्पनियों  की  कुल  जीवन  बीमा  निधि  Ro  करोड़

 रुपये  है  |  परब  वित्त  मंत्री  ने  हमें  बम्बई  कौर  कानपुर  में  गुम  होनेवाली  सरकारी  प्रतिभूतियों  की

 राशि  बताई  है  इन  तीन  स्थानों  पर  ३०  ३०  लाख  कौर  १५  लाख  रुपयों  के  प्रतिष्ठित सरकार

 को  शेष  सभी  रुपये  का  लेखा  मिल  गया  है  ।  यदि  ३६०  करोड़  रुपये  में  से  ७४५  लाख  रुपये  का  लेखा  न  मिल

 सका  जो  कि  कुल  राशि  का  RY  प्रतिशत से  भी
 कम  तो  कौन  सी  बड़ी  अ्रनियमिता की  बात  हो

 गई  है  ।  उसको  कितना  बढ़ा  चढ़ा  कर  वर्णन  किया  जा  रहा  है  ।  यह  सब  कुछ  अनुत्तरदायी  व्यक्तियों
 के

 कारण  शुभ्रा  है  ।  श्राप  इन  तथ्यों  को  जनता  के  सामने  रखें  ।  यदि  राष्ट्रीयकरण के  लिये  कोई  विधेयक  संसद

 के  सामने  रखा  जाता  तो  क्या  उस  R&o  करोड़  रुपये  को  कुछ  हो  सकता
 था  ?

 आपका ag  भय  बिल्कुल

 faa  है  ।  बीमा  कम्पनियों  पर  लांछन  व्यर्थ  में  ही  लगाया  जा  रहा  है  ।  मेरे  पहले  वक्ता  भी  एक  ही

 कम्पनी  की  श्रनियमिताओं का  उदाहरण  देते  गये  हूं  ।

 महोदय  :  क्या  वह  सभी  एक  ही  कम्पनी  के  सम्बन्ध  म  थे

 श्री  जी०  डी०  सोसानी  :  हां  |  उन्होंने  स्वयं  इसको  स्वीकार  किया  है
 ।

 ने  कहा  है  कि  यदि  wea  कम्पनियों
 श्री  भागवत झा  आजाद  व  संथाल  परगना  :

 नी  अनियमित के  सन्तुलन  पत्र
 देखे  जायें  तो  उनमें

 भी
 ऐसी

 tea!  AVI  पय  पाई  जा  सकती  हैं  ।

 saat  में
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 श्री  जी०  डी०  सोमानी
 :  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  माननीय  सदस्य  ने  बताया  है

 कि
 वह  एक

 वन्य

 कम्पनी के  सम्बन्ध  में  ऐसी  ही  ग्रनियमितायें  खोज  रहे  थे  परन्तु  उन्हें  एक  भी  ऐसी  अनियमितता नहीं  मिली  है

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :  इससे  कम्पनी  की  ऐसी  चीजों  को  छपाने  की  चतुराई  प्रगट  a4

 श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  इससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  बड़ी  वित्त  से  कई  दिनों  से

 इन  कम्पनियों  में  ऐसी  अ्नियमितायें  ढुंढने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  किन्तु  उन्हें  एक  कम्पनी  को  छोड़  कर  प्रत्य

 किसी
 भी

 बड़ी  कम्पनी  में  ऐसी  अनियमितायें  नहीं  मिली  हैं  ।  मैं  कहुंगा  कि  सरकार  ने  जीवन  बीमा

 उद्योग  के  साथ  न्याय  नहीं  क्या  वित्त  मंत्री  को  इस  बात  को  स्वीकार  करना  चाहिये  कि  बीमा

 उद्योग की  eeu  प्रतिशत निधि  का  लेखा  बिल्कुल  सुरक्षित  ढंग  से  रखा  गया  है  |

 कौर  स्रसेनिक व्यय मंत्री
 व्यय

 मंत्री  एम०  ato
 :  किन्तु यह  €०  लाख  गुम  होने  वाला

 रुपया  सरकारी  प्रतिभूतियों  का  रुपया  है  ।

 श्री  जी०
 डी०

 सोमानी  :  जनता  के  धन  का  इस  प्रकार  दुरुपयोग  करने  वाले  व्यक्तियों  की  श्राप

 निन्दा  कर  सकते  हैं  किन्तु  माननीय  सदस्यों  को  यह  ध्यान  होना  चाहिये  कि  इस  दशा  में  भी  दूसरे  पक्ष  से

 २  करोड़  रुपये  की  बहत  राशि  तत्काल  ले  ली  गई  थी  ।  श्राप  ऐसे  लोगों  के  बारे  में  सोच  रहे  हैं जिनका

 देश  में  बहुत  कुछ  है  ।  ऐसे  व्यक्ति  इस  प्रकार  की  भझ्रनियमिताओं  समाज-विरोधी  कृत्यों  से  हमेशा

 डरेंगे
 |

 जिन्होंने  पहले  यह  श्रनियमिता  को
 है

 उन्हें  भी  इसका  फल  भोगना  पड़ा  है
 ।

 इससे  देश  के  अरन्य  लोगों

 के  कान  खड़े  हो  गये  हैं  ।

 अब
 कम्पनियों

 के
 परिसमापन  की  जोर  भ्राता  हूं

 ।
 इंगलैंड  में  भी  जहां  लोगों  का  व्यावसायिक

 नैतिक  स्तर  इतना  ऊंचा  माना  जाता है  जहां  ९६  बीमा  कम्पनियों  का  परिसमापन हुआ  है  कौर  ८४५०

 कम्पनियों  को  दूसरी  कम्पनियों के  साथ  मिलाया  गया  है  भारत में  उसी  अवधि  में  केवल  २४५  कम्पनियों  का

 परिसमापन
 हुआ  है  २५  को  दूसरी  कम्पनियों  में  मिलाया गया  है

 कछ  माननीय  सदस्य  वहां पर  कुल  कितनी  कम्पनियां  हैं
 ?

 श्री  जी०  डी०  सोमानी
 :

 मैं
 कूल  संख्या  तो  नहीं  जानता  हूं  किन्तु  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां

 पर

 परिसमापन  के  झ्रांकड़े  हमारे  सामने  कोई  प्र च्च्छा  चित्र नहीं  रखते  हैं  ।
 मेरा  निवेदन  है

 कि
 व्यापार  के  दौरान

 में  कभी  कभी  श्रसफलतायें  भी  or  सकती  हैं
 कुछ  कम्पनियों  का  परिसमापन  भी  हो  सकता  है

 ।  हमें

 इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये  कि  जितना  कारोबार  वे  कर  रही  हैं  उसके  किस  भ्रनुपात  में  उनका

 मापन  हुजरा  है
 ।

 श्री  To  डी०  शराफ  ने  भारत  कीं  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  बीमा  कम्पनियों  के  सम्बन्ध

 में  कहा  है  fag  के  उपरान्त  उनका  कारोबार  इंगलैंड  और  शभ्रमेरिका  की  कम्पनियों  के  समतुल्य  हो  गया

 है  |  जहां  EAR.  तक  समाप्त  होने  वाले  पिछलें  दशाब्द  में  डाक  विभागीय  जीवन  बीमा  का  कारोबार

 केवल  १६  प्रतिशत  बढ़ा  है  वहां  अन्य  भारतीय  बीमा  कम्पनियों  का  कारोबार  २१४  प्रतिशत  बढ़  गया  है
 |

 मैं  केवल  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  बीमा  कम्पनियों  की  सफलताओं  को  छोटा  करके  कौर  उसकी  थोड़ी  सी

 तथा  कलाकारों  को  बहुत  बड़ा  करके  बताया  जा  रहा  है  |  वित्त  मंत्री  ने  अपने  रेडियो  भाषण

 में  उनकी  सफलता  उनके  त्याग  के  बारे  में  एक  भी  शब्द  नहीं  कहा  है  ।

 मैं  सभा  को  यह  भी  बताना  चाहता  हूं
 कि

 अरन्य  देशों  में  बीमा  उद्योग  का
 कसें

 राष्ट्रीयकरण  किया  गया

 है  ।
 १९४९  में  इंगलैंड  लेबर  पार्टी  ने  इसे  चुनाव  लड़ने  का  आधार  बनाया  था

 ।
 किन्तु  बाद  में  सभा  में

 वाद-विवाद  के  उपरान्त  उसे  स्वयं  ही  इस  विषय  को  छोड़  देना  पड़ा
 ।

 इसी  प्रकार  स्वीडन  ने  भी  बीमा
 उद्योग के  राष्ट्रीयकरण के  विरुद्ध  अपना  दिया  फ़ांस  शादी सभी  यूरोपी  तथा

 अ्रमरीकी  देशों  में  यही  अनुभव ga  है  कि  गैर-सरकारी  उद्योग  बड़ी  भ्रमणी  सफलता यें  प्राप्त  कर  रहा  है
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  अपने  रेडियो  भाषण  में  कहा  है  कि  जहां  कहीं  भी  बीमा  उद्योग  के

 करण  का  प्रश्न  दिल  लगा  कर  हाथ  में  लिया  गया  है  वहां  इसमें  सफलता  मिली  है  ।  किन्तु  उन्होंने  ऐसे  किसी

 देश  का
 निर्देश

 नहीं  किया  मैं  वित्त  मंत्री  से  जानना  चाहूंगा
 कि

 किस  देश  में  इस  काम  में
 सफलता

 मिली है  ?  माननीय वित्त  मंत्री  ने  अपने  रेडियो भाषण  में  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  के  उद्योगों  को  जीवन  बीमा  कम्पनियों  से  जितना  रुपया  मिला  था  उतना  उन्हें  मिलता  रहेगा  किन्तु

 इस  विधेयक  की  पुरःस्थापन  करते  हुए  उन्होंने  अपने  भाषण  में  यह  बात  नहीं  कही  है  ।  कलकत्ते  से  यह

 सुचना  मिली  है  कि  बीमा  प्रड्यूसर  ने  यह  शझ्रनुदेश  दिये  हैं  कि  उपलब्ध  निधि  का  oy  प्रतिशत  अवश्य  ही

 सरकारी  प्रतिभूतियों  में  लगाया  जाय  शर  केवल  १४  प्रतिशत  भ्रनुमोदित॑  पूर्वाधिकार  अंशों

 और  ऋण-पत्रों ale  में  लगाये  जायें  |  यह  अनुदेश  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  श्राइन सन  के  प्रतिकूल  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ea  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  साथ  बीमा  उद्योग  की

 से  कया  व्यवहार  होगा
 ।

 क्या  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिया  गया  श्रीनिवासन  पूरा  किया  जायगा  अथवा  नहीं
 ?

 यह  कहा  गया  है  कि  राष्ट्रीयकरण  का  एक  कारण  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  है  ।  किन्तु  जब  यह

 झ्राइवासन  दिया  गया  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  बीमा  निधि  का  उतना  ही  ser  मिलता  रहेगा  जितना

 कि  पहले  मिलता  था  तो  फिर  राष्ट्रीकरण  से  सरकार  को  उससे  कोई  Blo  धन  नहीं  मिल  सकता  है  ।

 यह  बेकार  सिद्ध  हो  जाता  है  ।  यह  व्यवसाय  बड़ी  जटिल  प्रकृति  का  है  ।  इसमें बड़ी  भ्र नभ्य ता

 उपक्रम  तथा  व्यापक  व्यवस्था  की  झ्रावश्यकता  पड़ती  है  ।  जहां  तक  सरकारी  उद्योगों
 के

 भ्रनुभव
 से

 ज्ञात

 है  यह  सन्देह  होता  है  कि  कया  केन्द्रीय  सरकार  की  मशीनरी  इस  व्यवसाय  को  उतनी  ही  कुशलता

 और
 दक्षता  से  चला  सकेगी  जैसे  कि  यह  पहले  चल  रहा  था  ।

 श्री  एम०  सी०  शाह
 :

 कदाचित्  भी  प्रगति  तरह  ।

 शनी  जी०  डी०
 सोमानी

 :
 हम  उस  घड़ी  का  स्वागत  करेंगे

 |
 किन्तु  मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  एक

 कौर

 झा इवा सन  लेना  चाहता  हूं  कि  यदि  इस  को  अच्छी  प्रकार  न  चला  सकी  तो  वह  इस
 के  राष्ट्रीयकरण का

 अन्त  करने  में  जरा  भी  नहीं  हिचकिचायेगी ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  कभी  भी  नहीं  ।

 pat  जी०  डी०  सोमानी  :  ब्रिटेन  की  सरकार  ने  जब  देखा  कि  कार्य  ठीक  नहीं  हो  रहा  है  तो  उसने

 इस्पात  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  का  तरन्त  कर  दिया  किन्तु  यहां  सभी  सदस्य  कह  रहे  हैं  कि  कभी  नहीं  ।

 कोई  कार्य  क्षमता  से  हो  रहा  है  प्रिया  नहीं  ।  इस  बात  का  निर्णय  यहां  सिद्धांतों  तथा  विचारधारों  को

 ध्यान  में  रख  कर  किया  जाता  है  ।

 निजी  क्षेत्र  की  कथित  afarafaaret  राष्ट्रीयकरण  का  कारण  बतायी  गई  हैं  ।  इस  तर्क  से  तो  सरकारी

 क्षेत्र  के  उद्योगों  में  श्ननिमितायें  होने  पर  उस  क्षेत्र  में  उद्योगों  को  बढ़ाना  बन्द  कर  देना  चाहिये
 ।

 मेरा  निवेदन

 हैकि  यदि  सम्बन्धित  सरकारी  विभाग  ने  अधिक  सावधानी  तथा  सक्षमता  के  साथ  कार्य

 करके  भ्र पने  अधिकारों  का  उचित  प्रयोग  किया  होता  तो  अधिकतर  श्नियमितायें  हुई  ही  नहीं  होतीं
 ।

 आखिर  कोई  ऐसी  चीज़  नहीं  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  नैतिकता  का  स्तर  निजी  व्यापारिक
 क्षेत्र

 से
 प्रतीक

 ऊंचा  है  ।  चाहे  निजी  व्यापारिक  क्षेत्र  का  व्यापारी  हो  अथवा  सरकारी  क्षेत्र  का  प्रत्येक  में

 मानवीय  कमजोरियां  होती  हैं  ।  अ्रसली  चीज  यह  है  कि  शासन-व्यवस्था  की  निगरानी  कड़ी  रखी  जाय

 जैसा  मैं  शायद  कह  चुका  पदाधिकारियों  द्वारा  अनियमितायें  करते  रहने  की  कहीं  अधिक  सम्भावना  है

 क्यों  कि  उन्हें  कोई  जोखिम  नहीं  किन्तु  यदि  कोई  बड़े  व्यापारिक  संगठन  का  मालिक  है  तो  उसे  बराबर

 ——  नसटााणिननभनन यही  खतरा  बना  रहेंगा
 कि

 उसके  द्वारा  की  गयी  कोई
 भी

 भ्रनियमिता  सरकार  तथा  जनता  के  सम्मुख

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ते  ही  न  केवल  उसकी  बदनामी  होगी  वरन्  उसके  समस्त  व्यापारिक  संगठन  के  व्यस्त
 होने  का

 on  पैदा हो
 जायगा ॥

 |
 सरकार

 के
 पास

 करने  के  लिये  कौर  बहुत से  काम  लेकिन  भ्रमों सी

 प्रशासित  तथा  टेक्निकल  साधनों  से  वह  oa से  अधिक  कार्य  ले  रही है  जो  देश  का  वि

 करने  के  बजाय  माने  में  कठिनाइयां  ही  पैदा  कर  सकता  है  ।

 भ्रनियमिताओ्रों के  सम्बन्ध  में  मुझे  fax  में  इतना  कहना  है  कि  यदि  कोई  निष्पक्ष  जांच  समिति

 इस  मामलों  जांच  के  लिये  बिठाई  जाय  तो  निजी  क्षेत्र  उसका  स्वागत  करेगा  ।  उस  निष्पक्ष  जांच  को  यह

 बताने  दीजिये
 कि

 क्या  इतनी  रुकावटों  कठिनाइयों  के  होते  हुए  भी  इस  उद्योग  ने  अपना काम  साहस

 ate  सक्षमता  से  नहीं  किया  है  जो  भ्रनियमितायें  बताई  जाती  हैं  कया  वे  अधिकतर  कल्पित  नहीं  हैं  ।

 बार-बार  भ्रनियमिताओं  पर  जोर  दिया  जाता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां
 ४००

 करोड़  रुपये  की  वृहत

 पूंजी  लगी  हुई  है  उसको  देखते  हुए  वास्तविक  श्रनियमिताश्रों  का  अनुपात  बहुत  कम  है  ।  मैं  सरकार  से  इस

 व
 सम्बन्ध  में  निश्चित  घोषणा  चाहता  हूं  कि  कुल  पूंजी  का  कथित  अनियमितताओं  की  पूंजी  से  कया  अनुपात

 है
 ।

 क्योंकि  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  बुरी  बात  है  कि  जब  इस  उद्योग  को  राष्ट्रीय  किया  जा  रहा  है  तो

 इस  प्रकार  की  चीज  रिकार्ड  में  जा  रही  है  कि  समस्त  उद्योग  ने  दुर्व्यवहार  किया  भ्र क्षमता  दिखाई  है

 जब  कि  वास्तव  में  नहीं  के  बराबर  अल्प  मात्रा  में  यह  चीज  हुई  है  ।  इस  भ्रारोप  को  साबित  करने  के  लिये

 जनता  को  अधिक  सूचना  दी  जानी  चाहिये  ।  यदि  राष्ट्रीयकरण  नीति  के  प्राकार  पर  किया  जा  रहा  है

 तो  फिर  उद्योग  की  निन्दा  न  करके  इस  बात  के  लिये  प्रशंसा  के  दो  शब्द  होने  चाहिये  कि  कितनी  रुकावटों

 के  विरुद्ध  इस  उद्योग  का  निर्माण  करके  विंमान  स्थिति  तक  इसे  पहुंचाया  गया  मेरा  निवेदन है  कि

 भ्रनियमिताओओं  के  पर  इतना  aan  होहल्ला  मंचाया  गया  है  कि  इसने  न  केवल  बीमा  व्यवसायों  को

 हानि  पहुंचाई  है  वरन  अन्य  उद्योगों  पर  भी  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  समस्त

 निजी  उद्योग  पर  इसकी  प्रतिक्रिया  होगी  ।  इसलिये  मैं  कहता  हुं  कि  कथित  आरोपों  की  झूठ  या  सचाई  की

 जांच  के  लिये  एक  समिति  बिठाई  जाय  ।  वित्त  मंत्री  जी  द्वारा  तंथा  प्राय  वक्ताओं  द्वारा  जो  ये  आरोप  लगाये  ्

 गये  हैं  कि  अधिकतर  उद्योग  ने  ऐसी  हरकत  की  में  इसे  चुनौती  देता  हूं
 ।

 कुल  पूंजी  के  अनुपात  में  भ्रत्यन्त

 अल्प  संख्या  ने  इस  प्रकार  की  बातें  की  हैं  ।  यदि  उद्योग  को  समस्त  रूप  में  देखा  जाय  तो  उसक  कृत्तित्वों

 पर  देश  को  वास्तव  में  गव  हो  सकता  है  |  थ

 गाडगिल  )  :  सबसे  पहले  मैं  श्री  फीरोज  गांधी  को  उनके  भाषण  पर  बधाई  देता

 बीमा  उद्योग  के  विरुद्ध  इससे  अधिक  दवितशयाली  ara  की  कल्पना  नहीं  की  जा  सकती  ।  फिर

 सोमानी  ने  निष्पक्ष  जांच  की  जो  बात  कहीं  उसका  मैं  समर्थन  करता  जब  भी  तीब्र  आ्रारोप  लगाये  जाते

 मैं  सदा  निष्पक्ष  सच  का  समेत  जैसे  कि  बम्बई  के  दंगों  के  बारे  में  ।  यह  उचित  ही  है  कि  बिना  श्री

 रक्षा  का  दिया  किसी  व्यक्ति  की  निन्दा  न  की  जाय
 ।

 किन्तु  जांच  समिति  की  नियुक्ति  से
 राष्ट्रीय

 करण  के  कार्य  में  विलम्ब  नहीं  होना  चाहिये  |

 प्रेस  में  तथा  इस  उद्योग  में  रुचि  रखने  वाले  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा  यह  श्रालोचना  की  गयी  है  कि  निर्णय

 एकाएक  ही  कर  लिया  गया  अथवा  अभा  इस  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  का  समय  नहीं  पाया  है  ।  दक्षिण

 ः  भारत  क  प्रसिद्ध  समाचार-पत्र  ने  कहा  है  कि  यह  राष्ट्रीयकरण समाजवादी  राज्य  का  उद्घाटन

 .  स्वरूप है  किन्तु  इसके  लिये  देश  ने  भ्र भी  अपनी  राय  नहीं  दी  है
 ।

 मुझे  इस  सम्बन्ध
 में

 यह  कहना  है  किं

 |  शाष्ट्रीपनरण  कॉग्रेस  दल  को  ही  खुन  रहीं
 इसे

 सिद्धांत  उप  में
 मर  QeuY BT TM को

 _  द्वारा  स्वीकार  किया  गया  था  जो
 कि

 देश  की  प्रतीति

 निधि सभ 'ध्य होगी  ig

 ग  गन

 ये  इस  नीति  को  कार्यान्वित  करने  की  वह  बाध्य  होगी  ।  जहां जहा  TH  काग्रस का का  सम्बन्ध  वह

 अरसे  से
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 किया  गया  या  ऐसे  निर्णय  का  at  समय  नहीं  ठोक  नहीं है  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  गत  दिसम्बर  में  जब  प्रश्न  पुछा  गया  था
 कि

 बीमें  के  राष्ट्रीयकरण  के
 सम्बन्ध

 में  क्या  हो  रहा  है  तो  श्री  एम०  सी
 ०

 शाह  ने  उत्तर  दिया  था  कि  यह  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  इससे  यह  स्पष्ट

 कि  यह  निर्णय  एकाएक  नहीं  किया  गया  है  ।

 हमें  अब  समस्त  परिस्थिति  को  एक  भिन्न  दृष्टिकोण से  देखना  है  |  अब  हमारी  श्री-व्यवस्था

 एक  आयोजित  अर्थ-व्यवस्था  ।  संविधान  में  परिभाषित  हमारे  कुछ  आधिक  लक्ष्य  हैं  जिन्हें  हम  प्रथम

 और  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  द्वारा  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 इसलिये  यह  स्पष्ट  है
 कि

 देश
 में

 झांक  क्षेत्र  में  सरकार  का  पूर्ण  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  जब  कि  हमने  समाजवादी  राज्य  की  स्थापना

 को  ध्येय बना  लिया  है  तो  पूंजी  निर्माण  का  उत्तरदायित्व  निजी  क्षेत्र  पर  छोड़  कर  इसे  समाज  की

 जिम्मेदारी  बनाना  ।

 जहां  तक  जीवन  बीमा  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  का  weet  हमें  यह  देखना  है  कि  इस  विशिष्ट

 उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  देश  के  सर्वोत्तम  हित  में  है  या  नहीं  ।  जैसा  वित्त  मंत्री  जी  ने  इसकी  कसौटी

 है  :  अधिकतम  रोजगारी के  सारे  का  स्वरूप  व्यवसाय  को  एक  ट्रस्ट

 के  रूप  में
 प्रवर्धित

 करना  |  इन  सभी  बातों  की  दृष्टि  में  में  समझता  हूं  कि  इसका  राष्ट्रीयकरण किया  जाना

 अवश्यक था  |

 इंगलैंड  के  लेबर  दल  का  हवाला  दिया  गया  था  कि  वह  अपने  राष्ट्रीयकरण  की  नीति  पर  विचार

 कर  रहा  है  |  श्री  सोमानी  को  मैं  यह  बतलाना  चाहता  हूँ  कि  व्यक्ति  की  दल  का  मस्तिष्क भी  होता

 है
 ।

 किन्तु  लेबर  दल
 की

 नवीनतम  प्रवृत्ति  से--जो  श्री  बेवन  द्वारा  लिखित  लेखों  से  झलकती  है--स्पष्ट

 है
 कि

 बिना  उद्योगों  के  राष्ट्रीयकरण  के  समाजवाद  की  स्थापना  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 इसलिये  वह  लेबर  दल

 में  एक  नवीन  जीवन  फुंकने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  मूझे  नहीं  होगा  यदि  आगामी  चनावों  में

 इंगलैंड  में  यह  चुनाव  आंदोलन  का  एक  मुख्य  विषय  बन  जाय  |  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  प्राय  देशों  के  ्

 से  हमें  शिक्षा  लेनी  चाहिये  ।  किन्तु  सारी  चीज  पर  देश  विद्वेष  की  आ्राथिक  तथा  सैद्धांतिक

 परिस्थितियों  तथा  वहां  के  समाज  को  ध्यान  में  रख  कर  विचार  करना  है  ।  हम  देख  चक ेहैं  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  हमें  रुपये  की  भप्रावश्यकता  है  प्रौढ़  जब  तक  वित  सम्बन्धी  मामलों  पर  हमारा

 पुरा  नियंत्रण  नहीं  होता  तब  तक  निर्घारित  लक्ष्य  प्राप्त  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 निजी  उद्योग  द्वारा  जो  कुछ  बीमा  व्यवसाय  के  लिये  किया  गया  है  उसकी  महत्ता  मैं  कम  नहीं  करना

 चाहता  ।  गत  बीस  वर्षों  में  हमारे  देश  की  कम्पनियों  ने  देश  में  काम  कर  रही  विदेशी  कम्पनियों  से

 योगिता  कर  लगभग  सारा  व्यवसाय  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  श्री  फीरोज  गांधी  द्वारा  जो  तीब्र  ब्रा लो वना

 की  गयी  है  उसके  बावजूद  भी  मैँ  भारतीय  बीमा  कम्पनियों  को  अ्रच्छे  कार्य  का  प्रमाण-पत्र देने  को  तैयार

 किन्तु  उनसे  निवेदन करता  हूं  कि  देश के  बृहत्तर हित  में  श्राप
 aye

 हितों  का  त्याग
 कर

 दीजिये
 ।

 समाजवादी  राज्य  की  स्थापना के  लिये  अप  ौर  सैं  सब  बाध्य  हैं  ।

 इंसका  दूसरा  पहल  भी  है  ।  आपने  काम  किया  है  ।  किन्तु  बया  प्रापर  पर्याप्त  काम  किया  है
 ?

 यही

 कसौटी  है  ।  श्री  देशमुख  द्वारा  दिये  गये  भाषण  से  स्पष्ट है  कि  झर  भी  अधिक  किया  जा  सकता  था  ।

 free  कम  किया  जा  सकता  था  ।  बीमें  को  ote  लोकप्रिय  बनाया  जा  सकता  था  ।  ग्रासीण-क्षेत्रों  से

 उनकी  बचत  को  बीमा  में  लगाने  का  प्रयत्न  किया  जा  सकता  था
 |

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  श्री  ए०  डी०  खौफ

 ने  अपनी  रिपोर्टे  में  इस  वात  का  प्रभारी  दिया  है  कि  array  दस  वर्ष  में  जीवन  बीमा  उद्योग  व्यवसाय

 क्या  करने  जा  रहा  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  इसमें  विस्तार  करने
 के

 जिये  गांवों  में  ४,  AY,00¢  एजेंटों  तथा

 शहरों  में  ६०,०००  एजेंटों की  द्रावश्यकता  होगी  |  इतनी  बड़ी  संख्या  को  आवश्यक  प्रशिक्षण  देते

 के  लिय  20,000  स्पेक्टर ों  तथा  २,४००  कार्यकारी  पदाधिकारियों  की  झ्रावस्यकता  होगी  ।  इस

 प्रकार  लगभग  पांच  लाख  व्यक्तियों  को  रोजगार  मसलता  ।  गरब  यह  सरकार  का  कास  है  कि  यदि  वहू



 दा क्त वार  २  ae पद  जीवन  बीमा  उपबन्ध

 वायु

 [  श्री  गाडगिल  |

 यह  साबित  करना  चाहती  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  आलोचना  सही  नहीं  है  तो  उसे  उपरोक्त
 लक्ष्य

 को  दस

 वर्ष  से  भी  कम  काल  में  पुरा  कर  दिखाना  चाहिये |

 अध्यादेश  जारी  करने  पर  भी  आपत्ति  उठायी  गयी  थी  ।  मेरे  पास  इस  समय  समाचार

 नामक  गुजराती  समाचार  पत्र  है  ।  जसमें  कहा  गया  है  कि  शअ्रहमदाबाद के  मिल  मालिकों को
 कपड़े  पर

 लगायें  जाने  वाले  शल्क  के  विषय  में  पहले  से  मालम  हो  गया  था  भ्र  जब  कि  उस  दिन जब

 से  कि  बढ़ा  ग्रीन  शुल्क  3,000  गांठें  स्टाक  में  होनी  चाहिये
 वास्तविक  संख्या  कंवल

 ४२,०००  गांठों  की  थी  ।  शेष  को  विशेष  रूप  से  निर्मित  गोदामों  में  पहुंचा  दिया  गया  था  ।  इसलिये  जब

 अगली  बार  बजट  पेश  किया  जाय  तो  इसका  प्रवीण  ख्याल  रखा  जाय  कि  ऐसे  भ्र धि कार  ग्रहण  किये  जायें

 जिससे  पहले  किये  गये  सौदे  भी  इसके  अन्तर्गत  जायें  ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  बीमा  के  राष्ट्रीयकरण  का

 स्वागत  करता  हूं  तथा  कहता  हूं  कि  और  भी  को  राष्ट्रीयकृत  किया  जाय  |

 पत्नी  भागवत  झा  श्राजाद  :  देवा  में  समय  निजी  उद्योग  के  विरुद्ध  हवा  चल  रही  है  ।  मुझे

 है  कि  केवल  जीवन  बीमा  का  ही  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  तथा  aa  प्रकार  के  बीमे  को  छोड़  दिया  गया
 |

 मुन्ने  ग्रा चा  है  शीघ्र  ही  अन्य  बीमा  व्यवसाय  का  भी राष्ट्रीयकरण होगा  |

 बीमा  कम्पनियों  द्वारा  विभिन्न  प्रकार  की  जो  शभ्रनियमिततायें  तथा  धोकेबाजी  की  गयी  है  उसके

 पर्याप्त  उदाहरण  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  यह  एक  उपयुक्त  कदम  उठाया  गया  है

 |

 इस  कदम  उठाने  का  मुख्य  तात्पर्य  बीमा  कम्पनियों  द्वारा  की  गयी  श्रनियमिततायें  है  प्रौढ़  वास्तव  में  हमें

 बीमा  व्यवसाय  को  कहीं  पहले  ही  राष्ट्रीयकृत
 कर

 देना  चाहिये  था
 ।

 यह  ah  उपस्थित  किया  गया  कि  बीमे  के  राष्ट्रीयकरण  से  पूंजी  निर्माण  बन्द  हो  जायगा  |  कर  जांच

 समिति  का  कहना  है  कि  देश  में  कुल
 92&

 करोड़  रुपये  के  पूंजी  निर्माण  में  बीमा  निधि  की  वृद्धि
 २२  करोड़

 रुपये  है  ।  जो  मित्र  बीमे  के  राष्ट्रीयकरण  के  विरोध  में  उन्हें  इन  आंकड़ों  का  प्रतिवाद करना  चाहिये  |

 हमारे  देश  में  प्रीमियम  का  राष्ट्रीय  प्राय  से  अ्रतुपात  केवल  १/२  प्रतिश्त  है  ।  प्रभी  तक  हम  केवल  इतना

 ही  प्राप्त  करने  में  सफल  हो  सके  हैं  |  इंगलैंड  में  यह  अनुपात  २८  प्रतिशत  है  |

 बीमें  के  राष्ट्रीयकरण  के  ag  परिणाम  प्राप्त  होंगे
 ।

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  बीमे  में  दो  महत्वपूर्ण
 दोष हैं  ।  एक  यह  है  कि  कह  बहुत  छोटे  पैमाने  तक  सीमित  है  ।  राष्ट्रीयकरण से  ग्रामीण-क्षेत्रों  मे ंउसका

 प्रसार  होगा  पर  उससे
 जो

 धन  प्राप्त होगा  उसका  कुछ  भाग  ग्रामीण-क्षेत्रों  में  बीमा-व्यवसाय  के

 प्रसार  के  लिये  खर्च  किया  जायगा  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  वित्त  मंत्री छोटी  बचतों से  ५००  करोड़

 रुपये  इकट्ठा  करने  की  करते  हैं  ।  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  यदि  हम  उचित  ध्यान  तो  हम  अब

 तक  जो  इकट्ठा करते  रहे  हैं  उससे  कहीं  भ्रमित  इकट्ठा  कर  सकेंग े|

 यह  कहा  गया  है
 कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  बहुत  फिजूलखर्ची  होगी  ।  वे  मित्र  यह  बतायें  कि  अब  तक

 ऐसा  क्यों  है
 ।

 ग्न्य  देशों  के
 की

 तुलना  हम
 जो

 कुछ  खर्चे  कर  रहे  हैं  वह  उससे  कहीं
 प्रतीक

 है  जो  एक  जीवन  बीमा  व्यापार  चलाने  के  लिये  आवश्यक  है  ।  भारत  में  व्यय  अनुपात  २६  प्रतिशत

 है  जबकि  ब्रिटेन  में  वह  केवल  १२  प्रतिशत  कौर  अमेरिका में  १७  प्रतिश्त  वह  सारा
 धन  एजेन्टों

 विशेष  मुख्य  एजेंटों  शर  प्रधान  एजेंटों  के  नाम  में  उन  मित्रों  के  जेब  में  जाता  है  ।  भुगतान  किये  गये

 प्रीमियम  का
 ४०

 प्रतिशत  एजेंटों  ६४  प्रतिशत विशेष  एजेंटों  ४८  प्रतिशत  मुख्य  एजेंटों  प्रौढ़  ३२

 प्रतिष्ठित  प्रधान  एजेंटों  को  दिया  जाता  है  ।  फरजी  एजेंटों  को  32%  प्रतिशत दिया  जाता  है
 ।

 यह  फरजी

 एजेंट  भ्र घि कतर  उनकी  पुलिस  अधिकारियों  की  राजस्व  अधिकारियों  के

 परिवारों  के  सदस्य  होते  हैं  ।  इसी  कारण  इस  देश  में  व्यय-ग्रुपो  इतना  ऊंचा  हुमा  है
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मेरे  विचार  से  जीवन  बीमा  व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  बहुत  पहले  ही  किया  जाना  चाहिये था  ।

 इस  व्यवसाय  के  सम्बन्ध  में  जितने  भी  उपबन्ध  हैं  उनको  पालन  करने  की  भ्र पे क्षा  उल्लंघन  हीਂ  अ्रघिक

 होता  है  ।  मेरे  मित्र  श्री  सोमानी  ने  कहा  कि  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  भी  बीमा  कम्पनियों  के  साधनों का

 उपयोग  करने  से  कोई  फर्क  नहीं  पड़ेगा  ।  मैं  कहता  हूं  कि  जरूर  फर्क  पड़ेगा  ।  इन  साधनों का  उपयोग

 सार्वजनिक  भलाई  के  लिये  नहीं  वरन  विभिन्न  उपक्रमों  के  कुछ  व्यक्तियों  की  भलाई  के  लिये  होता  है  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  हमें  यह  देखना  होगा  कि  बीमा-व्यवसाय के  साधनों  का  उपयोग  उचित

 दृष्टिकोण  से  उचिंत  प्रकार  से  करना  होगा  ।  गैर-सरकारी  कम्पनियों  का  जीवन  बीमा  व्यवसाय  में  धन

 लगाने  का  उद्देश्य  व्यक्तिगत  लाभ  कमाना  होता  है  जबकि  सरकार  इसे
 पूर्वनिर्धारित  प्राथमिकता के

 सार  खर्चे  करेगी  ।  श्री  सोमानी  का  यह  कथन  कि  गैर-सरकारी कम्पनियों  ने  जिस  प्रकार  इस  निधि  का

 उपयोग  किया  है  ।  उससे  भिन्न  प्रकार  से  इस  नीति  का  उपयोग  नहीं  किया  शत  प्रतिशत  ग़लत  है  ।

 कहा  गया  है  कि  भारत  सरकार  को  कहीं  पर  कुप्नरबन्घ  नहीं  दिखाई  पड़ा  है  ।  यदि  बीमा-व्यवसाय की

 कार्यो-कुशलता  के  कारण  ऐसा  है  तो  मैं  उन्हें  बधाई  दूंगा  |  चूंकि अब  वहू  सरकारी  नियंत्रण  के

 अधीन  इसलिये  ग़लतियां  पकड़ी  जायेंगी  कौर  ठीक  की  जायेंगी  ।

 श्री
 सोमानी

 ने
 ब्रिटेन

 का  उदाहरण दिया  है  किन्तु वहां  समापन  आंकड़े  तुलना  में  बहुत  ऊंचे  हैं  |

 इसका  अर्थ  यह  है  कि  प्रत्येक  जगह  उस  व्यवसाय में  सम्बद्ध  हमारे  मित्र एक  से  हैं  ।  अतः  हमें  धिक

 सावधान  होना  चाहिये  प्रौढ़  शीघ्र  ही  राष्ट्रीयकरण  करना  चाहिये  |

 यह  बिलकुल  लत  कहा  गया  है  कि  अध्यादेश  जारी  करके  सरकार  न  लोकतंत्रात्मक  सिद्धांतों का

 उल्लंघन  किया  है
 ।

 बीमा  कम्पनियों  ने  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  वे  इस  बीमा-व्यवसाय  में  कितने  कुशल  हैं

 यदि  सरकार  अध्यादेश  जारी
 न

 करती  कौर  उसे  संसद्  के  सामने
 न

 तो  उनके  लिये  हरएक  बात

 अच्छी  होती  मैं  वित्त  मंत्री  को  इसलिये  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  अध्यादेश  जारी  कर  रातों  रात  प्रशासन

 ard  हाथ  में  ल  लिया  ।  मुझे  श्राइचर्य  है  कि  पदाधिकारियों  का  प्रशिक्षण  इतना  गुप्त  किस  प्रकार रखा

 जा  सका  कि  श्री  सोमानी  भी  न  जान  सके  ।  राशि  है  कि  जब  बैंकों  का  कौर  सामान्य  बीमे  का

 करण  होगा  उस  समय  वित्त  मंत्रालय  भ्र  कुछ  श्राइचयं  दिखायेगा
 |

 श्री  एस०  alo  ५४  व्यक्तियों  को  पहले  भेज  दिया  गया  था  कि  वे  २०  तारीख  के

 प्रातःकाल  अ्रपने-ध्रपने  स्थान  पर  अ्रधिकार  ले  लें  ।  as  तारीख  को  रात  sil  बजे  रेडियो  पर  घोषणा  की

 गयी  भ्र ौर  उन  पदाधिकारियों  को  दूसरे दिन  १०-२०  इसक  पुर्व  कि  प्रबन्धक  प्यारे  कार्यालयों में

 पहुंच  अरपना  स्थान  ग्रहण  करने  का  भ्र धि कार  दिया  गया  था
 ।

 fait  भागवत  झा  आजाद  :  इन  बिस्तरों  से  यह  दिखायी  पड़ता  है
 कि  कार्य-कुशलता बढ़  गयी  है

 और  श्री  सोमानी  के  इस  आशंका  के  लिये  कोई  आधार  नहीं  है  कि  कुशलता  पूर्वक  उनका  प्रबन्ध  नहीं  किया

 जायेगा  |  सरकारी  क्षेत्र  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  अधिक  कुशलता  से  कार्य कर  सकता  है  इसका यह

 एक  प्र्च्छ्ध  उदाहरण  है  ।  इसकीं  जांच  करने  के  लिये  एक  आयोग  की  मांग  की  गयी  है
 ।

 यदि  सरकारी  क्षेत्र

 उचित  प्रकार  से  प्रबन्ध  करने  में  प्र समर्थ  रहे  तो  राष्ट्रीयकरण  समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  मुझे

 विश्वास  है  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं  होगी  |  इसके  राष्ट्रीयकरण  के  लिये  पर्याप्त  साक्ष्य  श्र  औचित्य

 है  प्र  यह  बहुत  भ्रमणी  प्रकार  से  किया  गया  है
 |

 तराशा  है
 कि

 बैंकों  कौर  बीमे  अन्य पहलुद्ों क ेके

 करण  के  लिये  एक  दूसरा  विधेयक  सभा
 के

 समक्ष
 |

 श्री  तुलसीदास  मुझे  कई  प्रश्नों  का  उत्तर  देना
 है

 ।  उद्देश्य

 तथा  कारणों  के  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  निधि
 की  आवश्यकता है

 शर
 इसी  कारण यह  विधेयक रखा  गया  हैं  |

 में
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 अधिकतर  बीमा  कम्पनियों  ने  जो  भी  बरच्छा  काम  किया  है  उसके  लिये  वित्त  मंत्री  ने  लेपन  भाषण

 में  प्रशंसा  का  एक  शब्द  भी  नहीं  कहा  है  ।  कुछ  बीमा  कम्पनियों  ने  जो  भ्रष्टाचार  किया  है  उसके  कारण

 वित्त  मंत्री  ने  संपूर्ण  बीमा-व्यवसाय  पर  दोषारोपण  किया  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  भ्रष्टाचार  के  जिन

 थोड़े  से  मामलों  का  उल्लेख  किया  है  उनमें  कुल  व्यापार  का  जीवन  निधियों  की  कुल  राशि  का  बहुत

 ही  थोड़ा  प्रतिशत  सम्बद्ध  है  झ्रथवा  वह  इतना  नगण्य  है  कि  इतनी  कड़ी  कार्यवाही  न्यायोचित  नहीं  कही  जा

 सकती  |  मेरी  राय  में  वित्त  मंत्री  सारा  विषय  उचित  दृष्टिकोण  से  प्रस्तुत  करन  में  ग्र सफल  रहे  हैं
 ।

 मैं  ag  स्पष्ट  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मैं  इन  भ्रष्टाचारों  की  निन्दा  करता  हूं  ।  मैं  यही  कहना  चाहता

 हूं  कि  इन  भ्रष्टाचारों  में  अ्न्तग्रस्त  निधियों  का  भ्र नू पात  इतना  नगण्य  है  किं  वित्त  मंत्री  ने  व्यथ  ही  संपूर्ण

 बीमा  जनता  कौर  स्वदेश  के  तथा  बिदेश  के  भारतीय  व्यापारियों  को  बदनाम  किया  है  ।  दूसरी  बात  यह  है

 सरकारी  नीति  six  नियंत्रण  की  प्रशासन  व्यवस्था  भी  इन  भ्रष्टाचारों  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।  मैं

 यहां  बताना  चाहता  हूं  कि  सरकारी  व्यवस्था  किस  प्रकार  उत्तरदायी  है  ।  किसी  भी  स्थिति  सरकार के

 समक्ष जो  उद्देश्य  है  उसे  प्राप्त  करने  के  लिये  राष्ट्रीयकरण न  तो  श्रावस्ती श्र  न  अ्रपेक्षित  है  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  कंपनियों  ने  कुछ  थोड़ा  काम  किया  है  यद्यपि वह  पर्याप्त  नहीं है  ।

 मुझे  यह  कहने  से  हर्ष  होता  है  कि  उन्होंने  कम  से  कम  यह  स्वीकार  किया  कि  कंपनियों  ने  कुछ  थोड़ा  काम

 किया है
 ।

 किन्तु  काफी  कठिनाइयों  के  बावजूद  जैसे  विदेशियों  का  सहानुभूति  रहित  भारतीय

 कतारों  ने  जो-बरच्छा  कार्य  किया  है  उसका  कोई  उल्लेख  उन्हीं  ने  नहीं  किया  है  स्वतंत्रता  मिले  way

 केवल
 ७

 या  ८  वर्ष  हुए  हैं  ale  फिर  देशका  विभाजन  भी  ear  है  |  वास्तव  में  इस  उद्योग
 न

 कवल  geNo

 से  ही  कुछ  कार्य  करना  Aree  किया  है  ।
 किन्तु  गत  पांच  वर्षों  में  ही  इस  उद्योग  ने  न  केवल  भारत  के  ७

 विश्व
 क  सानचित्र

 में  अपने  छाप  कायम की  है  ।  १९४१  में  इन  कम्पनियों का  कुल  कारोबार  ४२  करोड़

 रुपये  से  बढ़कर  अरब  २४७  करोड़  रुपये  हो  गया  तैयार  १९३८ में  बीमा-कर्ताओं का  कारोबार
 २१६

 करोड़  रुपय से  बढ़कर  १९५५  में  ११५०  करोड़  रुपये  हो  गया  है  ।  भारतीय  बीमा-कर्ताओं  की  प्रीमियम

 आमदनी  १९३८ में  rey  करोड़  रुपये  थी  जबकि  १९४४  में  वह  ४७'५  करोड़  रुपये  हो  गयी  १९३८

 में  जीवन  बीमा  निधियां  ५०'६  करोड़  रुपये  थीं  शौर वह  geuvy a में  २८०  करोड़ रुपये  हो  गयी  हैं  ।  सबसे

 हल  के  प्र  मेरे  पास  नहीं  हैं  किन्तु  वह  लगभग  ३५६  करोड़  रुपये  हैं  ।  इन  उदाहरणों  से  यह  स्पष्ट

 दिखाई  पड़ता  है  कि  इस  उद्योग  ने  अच्छी  प्रगति  की  है  किन्तु  कुछ  थोड़  से  नगण्य  भ्रष्टाचारों  की दुहाई

 देकर यह  सिद्ध  किया  गया है  मानो  संपूर्ण  उद्योग  का  प्रबन्ध ब्रा  है  |  मेरा  तात्या इतना  ही  है  कि

 भारत में  कुल  १६  या  २०  कम्पनियां इस  उद्योग  में  ८४५  प्रतिशत  व्यापार  करती हैं  पहले  सारा  कारोबार

 विदेशी  कम्पनियों  के  हाथ  में  था  किन्तु  ग्राज  €०  प्रतिशत  कारबार  भारतीय  कम्पनियों  के  नियंत्रण  में  हैं  ।

 यह  कम  सफलता  नहीं  है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  इन  कम्पनियों  ने  विदेशों  में  भी  पर्याप्त  कारबार  किया  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  जिस  प्रकार  बताया  है  कि  उस  तरह  यदि  बीमा  उद्योग  की  हालत  होती  तो  वहू
 नाजकी

 की
 विद्यमान  स्थिति में  न  पाया  जाता

 मैं
 बता  ना

 चाहता  हूं  कि  एशिया  में  केवल  भारत  ही  एक  ऐसा  देश  हैं  जिसका  बीमा  उद्योग
 भारत  के

 बाहर  विदेशों  में  फैला  gar  है  ।  किसी  भ्रमण  एशियाई  देश  की  कम्पनियां  ७ अपन  राज्य-क्षेत्र  से  बाहर  व्यापार

 नहीं  करतीं  |
 इस  उद्योग की  यह  एक  दूसरी  असफलता है  ।  माननीय  मंत्री  ने  इस  उद्योग की  पूरी  तौर  से

 निन्दा की  है  जैसे
 कि

 वह  सबसे  अधिक  बेईमान  अकुशल  है  कौर  उसका  प्रबन्ध  बहुत  ही  बुरा  मैं

 पूछता  हूं  कि  यदि  ऐसी  स्थिति  होती  तो  क्या  उसे  इतनी  सफलता  मिलती  |

 श्रब मैं  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध में  वित्त  मंत्री  तथा  अन्य  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  बातों  का  उसर

 देना  चाएता  हूं  |  उन्होंने  बीमा-व्यवसाय  की  कुछ  कमियों  की  ate  ध्यान  आकृष्ट  किया  है  इसके  लिये

 भारतीय  सीमा-कर्तव्यों  को  दोष  देने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  भारत  में  असि  व्यथित  २५  रुपये  का  बिना



 २  LENE  ६०६ जीवन  बीमा  उपबन्ध )
 विधेयक

 होता  है  जबकि  भ्र मे रिका  कौर  अन्य  देशों  में  यह  रकम  बहुत  बड़ी  होती  है
 ।

 मैं  कह  सकता  हूं  कि  इससे  हमारे

 देश  में  बचत  बुरी  हालत  दिखायी  पड़ती  है  किन्तु  भारत  में  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  बहुत  ही  थोड़ी  है

 जिन्हें  बचत  करने  के  भ्र  बीमे  में  धन  लगाने  के  साधन  प्राप्त  हैं  ।  भारतीय  जनसंख्या  के  कुल  ३  प्रतिशत

 लोग  शझ्रायकर  देते  हैं  जबकि  भ्र मे रिका  में
 ४०

 प्रतिशत  लोग  शभ्रायकर  देते  हैं  ।  भारत  में  लगभग  १०

 लाख  करदाताओं पर  ३०  लाख  बीमाधारी  हैं  जब  कि  अमेरिका  में  बीमाधारियों  की  संख्या  करदाताओं  की

 संख्या  से  तिगुनी  नहीं  है  ।  उस  हद  तक  उद्योग  उन  लोगों  तक  अवश्य  पहुंचा  है  जो  बीमा  पालिसी  ले  सकते

 हैं  श्र  बीमे  में  धन  लगा  सकते  हैं  ।  भारत  में  बीमें  को  कमी  से  इस  देश  की  निरक्षरता  पिछड़ा
 -

 पन  दिखायी  पड़ता  है  श्र  न  कि  बीमाकर्ताश्रों  की  से  कोई  कमी  या  उदासीनता  |  माननीय  वित्त  मंत्री

 ने  यह  दिखाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  बीमा  कम्पनियों  ने  छोटे  झ्रादमियों  या  निम्न  वर्ग  के  लोगों  से  कोई

 सम्पर्क  नहीं  स्थापित  किया  है  जैसा  कि  भ्र मे रिका  में  प्रौद्योगिक  बीमा  के  नाम  से  प्रचलित  है  जो  बहुत

 बड़े  पैमाने  पर  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों  में  कार्यान्वित  है
 ।

 कदाचित्  भारतीय  बीमाकर्ताश्ों  के
 विरुद्ध

 माननीय  मंत्री  का  अपर्याप्तता  का  सबसे  वाहियात  श्रारोप  है  ।  एक  तो  भारत  में  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों

 की  कुल  जनसंख्या  ही  कितनी  है  कौर  उनमें  से  कितने  साक्षर  हैं  और  कितनों  के  पास  पर्याप्त  साधन  हैं  कि  वे

 धन  बचा  सकें  श्र  बीमे  में  लगा  सकें  ।  दूसरी  बात  यह  कि  सरकार ने  ऐसा  कानून  बनाया  है
 कि

 एक  हजार  रुपये  से  कम  का  बीमा  नहीं  किया  जा  सकता  |  इस  उपबन्ध  से  बीमा  कम्पनियां  औद्योगिक

 शौर  कृषि-कमेचारियों  का  बीमा  करने  के  लिये  ा  होती  हैं  ।  फिर  इन  कर्मचारियों  के  पास  इतनी

 बचत  नहीं  होती  कि  वे  बीमा  करा  सकें  ।  इससे  यह  स्पष्ट  है  कि  वह  शरारों  कितना  वाहियात

 निराधार है  ।

 art  वित्त  मंत्री  ने  बीमा  कम्पनियों  की  दुर्बलता  का  निर्देश  किया  है  जैसे  कि
 ७०

 कम्पनियां  बोनस

 नहीं  दे  २५  कम्पनियां  एकीकरण  करने  से  असमर्थ  रहीं  a  अन्य  २५  कम्पनियों के  पर  कुछ  दोष

 हैं
 ।

 मैं  यह  नहीं  बताना  चाहता  कि  न्य  देशों  में  यह  कहां  तक  शुभ्रा  विद्यमान  स्थिति के  लिये  सरकार

 भी  दोषी  है  ।  इस  बात  के  बावजूद  कि  पिछले  a  साल  से  नियंत्रण  की  व्यवस्था  काम  कर  रही  है  सरकार

 ने  छोटी  बीमा  कम्पनियों  को  एकीकरण  के  लिये  प्रोत्साहित  कर  मजबूत  बनाने  का  कभी  प्रयत्न  नहीं  किया

 शौर  न  उसने
 उन  कम्पनियों  को  शक्तिशाली  बनाने  की  दृष्टि  से  बड़ी  कम्पनियों  से  कभी  विचार  विनिमय

 किया  ait  न  उसके  लिये  उपाय  ढूढने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  दूसरी  दौर  ऐसी  तथा  आर्थिक  दृष्टि  से

 उन  कमजोर  कम्पनियों  के  प्रति  प्रशासन  की  हमदर्दी  रहो  है  ।  जब-जब  बीमा  उद्योग  ने  प्रीमियम  की  दरें

 घटाना  तब  तब  सरकार  ने  ऐसा  करने  के  लिये  मना  किया  ।  शायद  इसी  तरह  सरकार  ने  छोटी

 कम्पनियों  को  प्रोत्साहन  दिया  है  ।  प्राकार  मालूम  होगा  कि  अधिकतर  छोटी  कम्पनियां  हीं  बन्द  पड़  गयी

 जब  उन्होंने  wea  कम्पनियों  के  साथ  मिल  जाना  चाहा  तब  सरकार  ने  कहा  कि  श्राप  एकाधिकार

 बनाना  चाहते  हैं  ।  वास्तव  में  प्राय  छोटी  कम्पनियों  को  एकसाथ  मिलने  देना  नहीं  चाहते  ।  यही  कारण  है

 कि
 छोटी  कम्पनियों  ने  संपूर्ण  उद्योग  को  बदनाम  किया  है

 ।
 बड़ी  कम्पनियों  का  इतना  भ्रमित  बोलबाला  है

 कि  ८०
 प्रतिशत  निधि  ऐसी  as  प्रमुख  कम्पनियों  के  नियंत्रण  में  हैं  जिनके  पास  २  करोड़  रुपये  से  भ्रमित

 निधियां  हैं  ।

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  कि  भ्र धि कतर  बीमाकर्ताश्रों  में  भ्रष्टाचार  फैला  हुआ  है  ।  ग़बन  के  चार  मामलों

 का  उन्होंने  उदाहरण  दिया  है  किन्तु  जैसा  कि  श्री  सोमानी  ने  कहा  है  यह  १  प्रतिश्त  से  भी  कम  है
 ।  मैं

 वह  एक  प्रतिशत  भी  नहीं  चाहता  ।  किन्तु  जैसा  श्री  फीरोज  गांधी ने  बताया  १९५२  में

 ग़बन
 की

 जानकारी
 सरकार  को  मालूम  थी  फिर  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी

 |

 श्री  एम०  सी०  शाह  :  यहां  जिस  मामले  का  उल्लेख  किया  गया  है  वह  टाइम्स  साफ  इंडिया  की

 इमारत  गौर  कुछ  नाहुर  सम्पत्ति  की  खरीद  के  बारे  में  AT
 |

 केवल  जानकारी  के  रूप  में  सरकार
 को

 Te  तथ्य

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  एम०  ato  ae |

 मालूम  gar
 fe

 उस  खरीद  के  लिये  अधिक  रुपया  दिया  गया  है
 ।
 तुरंत  श्रनुसंघान  किया

 गया  श्र
 उस

 समय  भारत  सरकार  उस  कम्पनी  को  हाथों  में  लेने  के
 ~~ १५  १५

 लिये एक  प्रशासक  नियुक्त  करना  चाहती  थी

 किन्तु  उसके  कानूनी  सलाहकारों  ने  यह  सलाह  दी  कि  चूंकि  एक  मामला  उच्चतम  न्यायालय  में
 चल  रहा

 है  इसलिये  वैसा  करना  संभव  नहीं  है  ।  इस  पर  सरकार  ने  ऐसे  मामलों  को  रोकने  शक्ति  प्राप्त  करन

 के  उद्देश्य  से  संविधान  को  संशोधित  करने  का  प्रयत्न  किया |

 श्री  तुलसीदास  :  जब  पिछले  सत्र  में  बीमा  अधिनियम  में  किया  गया  तब  मैंने  ्

 किया
 था कि  इस  अधिनियम  के  अधीन  सरकार  जिन  शक्तियों  को  ले  रही  है  वह  इतनी  Taare  हैं

 कि

 किसी  देश  में  ऐसे  श्रतिनियम के  अधीन  सरकार  ने  ऐसी  शक्तियां  नहीं  ली  हैं  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने

 कहा  था
 कि

 बीमा  अधिनियम  दस  बार  संशोधित  किया  गया  ।  मैं  उनसे  पूछता  हूं  कि  उसके  लिये  कौन

 उत्तरदायी था  ?  उद्योगपतियों  ने  ही  सरकार  से  कहा  कि  श्राप  अघिनियम  में  पुरोधा  कीजिये  प्रौढ़

 इन  दम्पतियों  को  लीजिये  ।  किन्तु  कुछ  नहीं  किया  गया  कोई  प्रशासनिक  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ।

 में  उनकी  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  बीमे  की  कसौटी  है  कि  हम  कम  लागत  पर  अधिक  से
 प्रधिव

 बीमा

 कराने  की  व्यवस्था  करें  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  wer  देशों  की  अपेक्षा  भारत  में  बीमा  प्रीमियम
 की

 दरें  बहुत  ऊंची  हैं  ।  वे  जानते  हैं  कि  इसके  कारण  कम्पनियों  के  नियंत्रण  से  परे  यूरोप ae  उत्तरी

 भ्र मे रिका  की  भ्र पे क्षा  भारत  में  मरण-दर  बहुत  ऊंची  है  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  प्रशासन  का  रुख  नियंत्रण

 प्रीमियम  दर  कम  करने  के  पक्ष  में  नहीं  होता  |  (Xs  में  जब  प्रमुख  कंपनियों  ने  अपने  दर

 घटाये  तब  प्रशासन  ने  उन  पर  ढाल  कर  उनसे  अपनी  दरें  कम  न  करने  के  लिये  कहा  जिससे  छोटी

 र  कुशल  कंपनियां  बंद  न  पड़  जायें  |  बीमा  कम्पनियों  ने  बीमाधारियों  के  हित  में  यह  जो  काम  किया

 उसको  घातक  स्पर्धा  कहकर  कुछ  क्षेत्रों  में  ग़लत  लगाया  गया  छोटी  इकाइयों के  बहाने  काफी

 शोरगुल  मचाया  गया  |

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  संकेत  कियां  है  कि  अनेक  कंपनियां  बोनस  देने  में  असमथ  रहीं  ।  में  सभा
 को

 बताना  चाहता  हूं  कि  इसका  कारण  यह  है  कि  छोटी  कम्पनियां  बड़ी  कम्पनियों  के  साथ-साथ  चलने

 असमथ  रहीं  |  जिन  कम्पनियों  ने  बोनस  नहीं  दिया  है  वे  ऐसी  ही  कंपनियां  हैं  जिनकी  निधि  ५०  लाख

 रुपये से  कम  है  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  यह  भी  संकेत  किया  है  कि  १९४४ में  १,०००  शिकायतें हैं  प्रौढ़  उनमे

 से  कई  बीमा  अ्रधिनियम  की  धारा  ४७क  के  अधीन  नियंत्रण  को  सौंप  दी  गयी  हैं  ।  बीमा  वर्ष-बौद्धिक

 geuy  में  दिये  गये  AHS  के  PEX%  में  नियंत्रक को  कुल  Oo  मामले  श्र  2EXYA में  १०८

 मामले  सौंपे  गये  थे
 ।  eye से  १९५५  के  पास  वर्षों  में  कुल  २८७  विवाद  थे  |  इनमें  से  ३८  विवाद  fat

 धंक  होने  के  कारण  भ्र स्वी  कार  किये  १२५  वापस  लें  लिये  गये  कौर ४०  मामलों का  निर्णय  दावेदारों

 पक्ष में  हुए
 ।  ७०

 विवादों  का  निर्णय  प्रभी  नहीं  ga  ce 8  को  वर्ष-बौद्धिक के  ्
 नियंत्रक

 ने

 केवल  ६  विवादों  का  निर्णय  दावेदारों  के  पक्ष  में  किया  है  ।  माननीय  मंत्री ने  १,०००  का  जो

 उल्लेख  किया है  वह  वास्तविक  स्थिति  की  एक  अतिरंजित  कल्पना  है  |

 माननीय  मंत्री  ने  अरन्य  झ्र नियम ताओं का  भी  निर्देश किया  है  ।  उनमें  एक  फरजी  एजेन्टों के  सम्बन्ध

 में  उनका  कहना  है
 कि

 ऐसे  एजेंटों  की  संख्या  बहुत  alas  है  ।  तर्क  के  लिये  यदि  हम  उनके  कथन  को

 ठीक  मान  भी  तो  हम  उनसे  पछते  हैं  कि  क्या  सरकार  इस  स्थिति  के  लिये  उत्तरदायी  नहीं  हैं
 ?

 सरकार  ने  एजेंटों  की  नियुक्ति  के  लिये  कोई  भो  रहता  निश्चित  नहीं  की  ।  इसके  विपरीत  इस  बात  को

 प्रोत्साहन
 दिया  कि  ५  रुपये  जमा  करके  कोई  भी  व्यक्ति  एजेन्ट  बन  सकता है

 ।  वित्त  मंत्री  का  एक  संशोधन

 संसद
 सदस्यो ंके  लिये  श्रीलता  निवारण  है  इसको  इसीलिये  रखा  है हैकि  इस

 सभा  के  बहुत  से  सदस्य

 _  {Fa rial



 ६१ ERG  जीवन  बीमा  उपबन्ध )
 विधेयक

 एजेन्ट  हैं
 ।

 मैं  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  करता  कि  बहुत  से  जाली  एजेन्ट  पर  सरकार ही  इसके  लिये

 दूसरा  आरोप  नियंत्रित  राशियों  के  विनियोजन  के  बारे  में  है
 :

 वित्तमंत्री  ने  कहा
 कि

 सब  प्रकार  की न्

 प्रतिभूतियों  पर  श्र  कभी-कभी  बिना  किलो  प्रतिभूति  के  भी  ऋण  दिये  गये हैं
 ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 बात  गलत  है  ।  यह  बात  ReXo  के  पूर्व थी  ।  ऐसे  हानिकर  विनियोजन  बहुत  थोड़ी  मात्रा  में  किये  गये  हैं
 ।

 बीमा-ईयर  बुक  से  हमें  पता  लगता  है  कि  ५-५  प्रतिशत  राशि  सरकारी  प्रतिभूतियों में
 विनियोजित  की

 गयी  ८  प्रतिशत  बीमाधारियों  के  ऋण  में  शौर  १६  प्रतिशत  औद्योगिक  प्रतिभूतियों  में  विनियोजित

 की  गयी  है  ।  बीमा  श्रघधिनियम  के  अनुसार  १४५  दिन  प्रतिशत  राशि  गैर-भ्रनुमोदित  प्रतिभूतियों  में  fata

 योजित  को  जा  सकती  है  ।  पर
 वास्तव  में  २  प्रतिशत  राशि  ही  हमने  गैर-अझनुमोदित  प्रतिभूतियों  में  लगाई

 है
 ।

 वित्त  मंत्री  ने  जो  भ्रारोप  लगाया  है  वह  गलत  है  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  जीवन  बीमा  राशि

 के
 ८०  प्रतिशत पर  २०

 कम्पनियों
 का

 नियंत्रण  है  ate  उनके  विनियोजनों  पर  काफी  लाभ  हो  रहा  है
 ।

 मैं
 कह  सकता  हूं  कि  यदि  co  प्रतिशत  विनियोजन  लाभदायक  सिद्ध  होता  है  तो  कारबार  सफल  रहेगा

 ।

 स्पष्ट है  कि
 ८०

 प्रतिशत  कम्पनियों  ने  उचित  areas  पर  हो  विनियोजन  किया है  |

 दूसरा  भ्रारोप  व्ययों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  भारत  में  यह  व्यय  २७  प्रतिशत  है  जब  कि  अमरीका में  १७

 प्रतिशत  ब्रिटेन में  १५  प्रतिशत है  ।  पर  भारत  जैसे  भ्रमण  विकसित  देश  की  तुलना  ग्रोवर

 ब्रिटेन  जैसे  देश  से  करना  ठीक  नहों  ।  भारत  में  व्यय  की  अधिकता  के  कई  कारण  हैं  ।  भारत  में  प्रथम  वर्ष

 की
 किस्त  को

 परिनियत  सीमा
 €०  प्रतिशत  शौर  नवकरण

 पर
 १४  प्रतिशत है

 ।  यदि
 नये  कारबार का

 अनुपात  कुल  कारबार  के  ्य  से  अ्रधिक  है  तो  भारत  का  औसत  अमरीका  तथा  ब्रिटेन  के  प्राप्त  से

 ही  ज्यादा  होगा
 |

 पर  भारत  में  नया  कारबार  पुराने  कारबार  से  बहुत  कम  है  व्यय  झ्र धिक

 होता  है  ।  भारत  में  जारी  किये  गये  बीमा  की  राशि  का  असत  ३,०००  रुपये  है  जब  कि  अमेरिका  में

 G,co0  रुपये  है  शौर  छोटी  प्रतिस्थापना  में  उपरि  व्यय  प्रिक  होता  फिर  भारत  का  बीमा  उद्योग

 उतना  पुराना नहीं  है  जितना  भ्रमरी का  या  ब्रिटेन का  ।  भारत  में  व्यय  ales  होने  का  कारण  कमीशन  क

 भुगतान  भी  है  ।  यहां  कमीशन  की  दर  अन्य  देश  से  अधिक  है  ।  माननीय  वित्तमंत्री  बीमा  उद्योग के  महत्व

 को  ठीक  नहीं  समझ  सके  हैं
 ।

 इस  उद्योग  पर  उन्होंने  जो  आरोप  लगाये  हैं  उससे  केवल  व्यावसायिक  समुदाय

 को  ही  हानि  नहीं  हुई  है  बल्कि  सारे  देश  को  हानि  हुई  है  ।

 यदि  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  करना  चाहते  हैं  तो  ठीक  है  कीजिये  पर  उद्देश्यों  प्रौढ़  कारणों

 के  विवरण  में  कहा  गया  है
 कि

 चूंकि  इसमें  बहुत  सुप्रबन्ध  है  इसका  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  रहा  है  ।

 यह  बात  ग़लत  है  किसी  क्षेत्र  को  व्यर्थ  में  बदनाम  करना  या  उसकी  निन्दा  करना ठीक  नहीं  है  ।

 मैं  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं  ।  प्रीमियम  के  अ्रन्तर्गत  बहुत
 सी

 कम्पनियों  को  प्रयासों  के  अधीन

 कर  दिया  गया  इनमें  कितनी  प्रगति  हुई  सरकार  पूरे  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  करना  चाहती

 माननीय  वित्तमंत्री  ने  उन  कम्पनियों  के  बारे  में  कुछ
 भी

 नहीं  बताया  क्योंकि  उनकी  हालत  पहले  से  भी  अधिक

 खराब  हो  गयी  है  ।  मैं  माननीय  वित्तमंत्री  को  चुनौती  देता  हूं  कि  वह  खराब  कम्पनियों को  क  अ्रधीन

 कर  लें  कौर  एक  निगम  बना  दें  ।  मैं  कहता  हूं  कि  निगम  बनाने  से  सफलता  नहीं  मिलेगी
 ।

 सरकारी  निगम

 के  अन्तर्गत  सभी  कम्पनियों  को  नहीं  रखना  चाहिये
 ।

 निगम  सरकारी  क्षेत्र  के  अधीन  रहे  भर  फिर  दोनों

 प्रकार  की  कम्पनियों  में  प्रतियोगिता  होने  दीजिये  ।  श्री  warren  मेहता  ने  कहा  कि  हम  राष्ट्रीयकरण  जारी

 रखेंगे  चाहे  वह  देश  के  लिये  हानिकर  क्यों
 न

 हो  पर  यह  समाजवादी  ढांचा  नहीं  है
 ।

 मुझे  भय  है  कि  सरकार

 इसके  बाद  शीघ्र  ही  wea  उद्योगों  का  भी  राष्ट्रीयकरण  करेगी

 जैसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका हूं
 कि  इस  उद्योग  ने  हमारे  देश  में  अन्य  किसी  भी  देशी

 अधिक

 उन्नति  की  है  फिर  भी  इस  उद्योग की  निन्दा  की  गयी है  ।  यदि  श्राप  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण करना

 चाहते  हैं  तो  ठीक  है  राष्ट्रीयकरण  कीजिये  पर  व्यर्थ  में  दोषारोपण  करना  ठीक  नहीं  है  ।  श्री  श्रेया  मेहता



 ए  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  २  १६५६

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 तुलसी  दास  |]

 द्वारा  पेदा  किये  गये  तर्कों  के  विस्तार  में  मैं  नहीं  जाना  चाहता
 ।

 हम  देखते  हैं  कि  सरकार
 प्रतीक

 से  श्रमिक
 अधिकार  झपने  हाथों  में  लेना  चाहती  है  ।  यदि  हम  सभी  क्षेत्रों  में  अपना  पूर्ण  प्रभुत्व  चाहते  हैं  तो  इस  देश  में

 कोई  स्वतन्त्रता नहीं  है  ।

 वाद-विवाद  कल  जारी  रहेगा  ।  श्री  वेंकटरामन्  के  बाद  मैं  डा
 ०  लंका

 को  बुलाऊंगा  ।

 श्री  वब कटरा मन
 :

 श्री  तुलसीदास  के  सुन्दर  भाषण
 को

 समझना  बहुत  कठिन  था
 |

 यदि  उन्होंने  इस  सभा  को  पपनी  विचारधारा  से  सहमत  बनाने  की  चेष्टा  की  होती  तो  मैं  समझता हूं
 कि

 उन्हें  घोर  भ्र सफलता मिलती

 FhRs5  के
 बाद  इस  उद्योग

 का  विनियमन  करने  कौर  नियंत्रण  करने  के
 लिये  हमेशा  प्रयत्न  किया

 गया
 पर

 विधान  पारित  करने  के  बाद  तुरन्त  ही  विधि  का  अपवंचन  शुरू  हो  गया  |  इसी  कारण  समय-समय

 पर  विधि  में  संशोधन  भी  करना  पड़ा

 श्री  तुलसी  दास  द्वारा  कही  गयी  एक  बात  को  मैं  सही  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  बताया
 कि

 बीमा

 अघिनियम  के  यह  सभी  संशोधन  बीमा  कम्पनियों  के  पर  ही  किये  गयें  थे  ।  पर  मैं  उनको  बिताना

 चाहता  हूं  कि  g&Xo  में
 जब

 इस  सभा  में
 समेकित  विधेयक

 te  किया  गया  था  तो  बीमा
 कम्पनियों  नें

 उसका  घोर  विरोध  किया  था  ।'  १९३८  में  जब  विधेयक  पर  चर्चा  हो  रही  थी  श्रीमान्  उस  समय
 आप  एक  सदस्य  कहा  था  कि  यदि  बीमा धारी  ही  बीमा  कम्पनियों  के  निदेशक  बनायें  जायें  तो  वह

 निदेशक  बोर्ड  की  गतिविधियों का  eat  तरह  नियंत्रण  कर  सकत  हैं  ।  पर  उसका  क्या  परिणाम
 ?

 बीमा धारियों  का  कोई  भी  सच्चा  प्रतिनिधि  निदेशक  नहीं  बन  सका  ।  कम्पनी  के  पिंटू  ही  बीमाधारियों

 के  निदेशक  बनाये  जाते  हैं
 ।

 कम्पनियां  सच्चे  प्रौर  झूठे  सभी  प्रकार  के  प्रतिपक्ष  इकट्ठा  कर  लेती है
 कौर

 उन्हीं  के  सहारे  ऐसे  व्यक्ति  को  चुनाव  में  हरा  देती  है  जो  उनके  पक्ष  को  नहीं  होता
 ।

 इस  प्रकार उनका  ही

 चुना  चाता  है

 महोदय
 :

 अब  तीन  बजे  हैं  ।  यह  मामला  कल  तक  के  लिये  स्थगित  किया  जाता  है
 |

 श्व  हम  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्प  लेते  हैं  ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पंतालीवाबां  प्रतिवेदन

 fait  श्राल्तेकर
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 यह  सभा  २९  FEXG  को  इस  सभा  के  सामने  रखे  गये  गैर-सरकारी  सदस्यों
 के

 विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  प्रतिवेदन  से  सहमत है  प

 यह  समय  के  झ्रावण्टन  के  सम्बन्ध  में  है  ।  सामुदायिक  परियोजना  समाप्त  संकल्प  के

 लिये २  घंटे  २४  मिनट  का  समय  उपलब्ध  है  भर  शेष  ६  मिनट  में  श्री  सी०
 कार

 मद्य निषेध

 सम्बन्धी  अपने  संकल्प  का  प्रस्ताव  करेंगे  जिसके  लिये  साढ़े  तीन  घंटे  झावण्टित हैं  ।  अरन्य  संकल्पों के

 यदि  रखें  जाते  प्रतिवेदन  में  समय  बता  दिया  गया  है  ।

 मैं  सभा  से  इस  प्रतिवेदन
 को

 स्वीकार  करने  का  मझे  करता  हूं
 ।

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 यह  सभा  २६  PERS  को  इस  सभा  के  सामने  रखें  गये  गैर-सरकारी  सदस्यों  के
 विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।''

 मस्तान  ean  इमा



 २  FEUER  दर्रे

 सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजनाश्रों  को

 जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प  समाप्त

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  सभा  १९५४५  को  श्री
 रघुवीर  सहाय  द्वारा  सामुदायिक

 परियोजना ग्र ों  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  योजनाओं  का  परीक्षण  करने  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में

 रखे  गये  संकलप  पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी  |

 कुल  चार  घण्टा  समय  श्रावित  किया  गया  था  कौर  १  घण्टा  ३६  मिनट  समय  लिया  जा  चुका  है नक
 २  घंटा  २६  मिनट  समय  उपलब्ध  है  ।  हम  तीन  बजे  चर्चा  प्रारम्भ  कर  रहे  हैं

 ?
 सभा  की  बैठक  ५  बजकर

 ३०
 मिनट  पर  समाप्त होती  ६  मिनट  श्रावित  किये  गये  हैं  ताकि  दूसरा

 जो
 रखा  भी

 शुरू  किया
 जा

 सके  बजाय  इसके
 कि

 लगातार  झाला का  ली  जाये
 प्रौढ़

 सभी  बात  हो  जाय  ।

 श्री  राघवाचारी  बोल  रहे  थे  वह  भ्र पना  भाषण  जारी  रखेंगे  |  वह  ५  मिनट  ले  चुके  हैं
 ।

 दस  मिनट

 दोष  हैं  ।

 श्री  राघवाचारी  उस  समय  मैं  कह  रहा  था  कि  सामुदायिक  परियोजना  का  विचार

 श्री
 टी०

 प्रकाशम्  द्वारा  शुरू  की  गयी  फिरका  विकास  योजना  का  ही  एक  विस्तृत
 रूप

 है  कौर  उसके  बाद

 पुराने  मद्रास  तथा  वर्तमान  मां कर  के  उन्हीं  क्षेत्रों  को सामुदायिक  परियोजना  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  योजनाओं

 में  रखा  गया  है  केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य  तथा  गांवों  तक  सभी  स्तरों  पर  जो  दूसरा  वैभागिक  संगठन

 है  उसका  काम  ठीक  समय  पर  धन  न  मिलने  के  कारण  ठीक  प्रकार  से  नहीं चल  रहा  है  ।

 इस  संकल्प  का  ए  यह  है  कि  एक  समिति  बना  दी  जाय  जो  इन  बातों  की  जांच  करे  कि  श्रावित

 राद  का  उपयोग  ठीक  प्रकार  से  किया  at  रहा  या  क्षेत्रों  में  सहयोग  की  सच्ची  भावना  पैदा  की

 गयी  है  या  उन  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  पदाधिकारी  वहां  के  लोगों से  वास्तव में  शभ्रात्मविश्वास

 पैदा  कर  रहे  हैं  या  नहीं  पौर  क्या  सार्वजनिक  कार्यकर्ताश्ों  का  सहयोग  मिल  रहा  है  या  नहीं  प्रौढ़  एक

 वेदन  पेश  करें  कि  ह्  प्रशासकीय  व्यवस्था  में  क्या  परिवर्तन  झ्रावश्यक  है  |

 ठाक्रदास  भाव  पीठासीन

 मैं  समझता हूं  कि  यह  समय इस  प्रकार  के  परीक्षण  के  लिये  सर्वाघिक  उचित  है  ।
 समय

 समय  पर  काम की  प्रगति  के  प्रतिवेदन  पेश  होते  रहे  हैं  जिनमें  शानदार  कामਂ का  दावा  किया  गया

 है
 पर

 अपने  जिले  तथा  पड़ोसी  जिले  के  सम्बन्ध  में  मुझे  काफी  निराशा  हुई  है
 ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  wale  में  हमने  Co  करोड़  रुपये  से  २०  या  २२  करोड़  रुपये  खर्च

 किये हैं  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  हम  ate  अघिक  धन  खड़े  करने  जा  रहे  जब  हम  इतनी बड़ी

 राशि  व्यय  कर  रहे  हैं  तो  यह  अच्छा  होगा  कि  wal  तक  किये  गये  काम  का  हर  एक  निरीक्षण  कर  लें  ।

 मुझे  पता  है  इसकी  आलोचना  भी  काफी  की
 गयी  है  ।  पत्रिका  में  झ्रालोचनायें

 प्रकाशित

 होती  रहती  मैं  आलोचना  के  लिये  भ्रालोचनाਂ  करने  वाले  लोगों  में  से  नहीं  हूं  पर  रचनात्मक

 वासियों  या  पुर्ननिर्माण  से  ही  देश  की  उन्नति  होगी  ।  इसी  को  श्राप  सामुदायिक  परियोजना  कह  लें  ।  मैं

 देखता  हूं  कि  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्ति  काम  के  लिये  लाये  जाते  हैं  ।  कौर  पदाधिकारियों को  काम  पर  लगाया

 जाता है  ।  पर  यह  लोग  उस  काम  तथा  उस  वातावरण  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  होते  ।  उन्हें  वहां  पर

 किसी  के  प्रति  उत्तरदायी  नहीं  होना  पड़ता  कौर  न  वह  काम  की  ही  चिन्ता  करते हैं  कि  क्या  काम हो  रहा

 है
 ।

 वह  तो  केवल  aaa  से  बड़े  पदाधिकारी  को  खुश  करने  की  चिनता  करते  हैं
 ।

 यही  ढंग  चला  रहा

 है  ।  बड़े-बड़े  aaa  कर्त्तव्य  के  प्रति  न्याय  नहीं  कर  रहे  हैं  कौर  न  उनका
 दृष्टिकोण  हदी

 निःस्वार्थ

 मूल  अंग्रेजी  में



 RY  सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार सेवा  शुक्रवार २  EUS

 योजनाओं  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बार में  संकल्प

 [  श्री  राघवाचारी |

 है  ।  दलगत  हितों  से  उनका  alae  सम्बन्ध  है  |  उनमें  निष्पक्षता  की  भावना  नहीं  है  ।  ऐसी  स्थिति

 उनसे  काम  की  क्या  तराशा  की  जा
 सकती  है  ।  वे  केवल  अपनी  डायरियों  में  लिख  देंगे  कि  इतने  कुयें  खोदें

 गये  इतने  तालाब  बनाये  गये  हैं  प्रौढ़  इतनी  सड़कों  का  निर्माण  किया  गया  है  आदि  |

 गांवों  में  स्थानीय  विकास  कार्य  प्रख्यात  प्रति  मात्र  में  हो  रहा  है  ।  गांवों  में  इस  प्रकार  का  कार्य  करने

 वाली  संस्थायें  पंचायतें  तथा  ग्राम्य  सहकारी  समितियां  हैं  ।  ये  जनतांत्रिक  संस्थायें  हैं  तथा  गांवों  की  जनता

 से  उनका  निकट  सम्बन्ध  है  ।  जब  इस  प्रकार  की  संस्थायें  मौजद  हैं  तो  इस  कायें  के  लिये  नवीन  संस्था  की

 क्या  भ्रावश्यकता है
 ।

 इस  दिशा  में  गांव-पंचायतों  at  बहु-प्रयोजनीय  सहकारी  समितियों  का  उपयोग

 किया  जाना  चाहिये ।

 विभिन्न  स्थानों  की  योजना  समितियों  की  अध्यक्षता  वहां  के  कलक्टर  द्वारा  की  जाती  है
 ।

 लेकिन

 कलक्टर
 के

 पास  इस  कार्य  के  लिये  बिल्कुल  समय  नहीं  रहता  है  |  कलक्टर  चमरोर  सदस्यों  के  बीच

 भूति  भर  समन्वय  की  भावना  नहीं  रहती  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इसका  सभापति  कलक्टर  न  हो

 बल्कि
 कोई  गैर-सरकारी  व्यक्ति  हो  |  वही  लोग  इससे  सम्बद्ध  रहें  जिन्हें  वस्तुतः  उत्साह  तभी  प्रगति

 हो  सकती  है  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  स्थानीय  कार्य  पंचायतें  प्रौढ़  सहकारी  समितियां  करें  न  कि  कोई

 ऐसा  संगठन  जो  उन  पर  ऊपर  से  गया  हो  ।

 महोदय  :  संकल्प  पर  ५  बज  कर  २४  मिनट  तक  चर्चा  होगी  ate  मेरा  विचार  है  कि

 योजना  उपमंत्री  so—3Y  मिनट  का  समय  लेंगे  |  १  घंटा  प्रौढ़  re  मिनट  बाकी  हैं  ।  माननीय

 सदस्यों  से  प्रार्थना  है  कि  वे  दस  मिनट  के  प्नन्दर  ही  अपना  भाषण  समाप्त  कर  दें  ।

 गयी  एस०  एस०  मोरे  :  सामुदायिक  योजनायें  शर  राष्ट्रीय  विस्ता र  सेवाओं  से  मुझे

 बड़ी  सहानुभूति  है  क्योंकि  मैं  समझता  हूं  कि  इनसे  देहाती  जनता  के  हृदयों  में  प्रसन्नता प्रौढ़  प्रकाश

 Aa  |

 लेकिन  हमारा  उद्देश्य  कया  हमारा  उद्देश्य  सम्पूर्ण  प्रशासन  पद्धति  को  प्रजातांत्रिक  बनाना  है  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  लोग  ि  सिद्धि  के  कार्यों  में  अ्रघिक  से  अधिक  भाग  प्रौढ़  साधारण मनष्य  अपने

 जीवन  के  निर्माण  का  स्वयं  विधायक  बने  |  लेकिन  क्या  हमें  इस  कार्य  में  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  हो  रहा

 मुझे  मालम  है  कि  उन  कार्यों  के  लिये  स्वीकृत  €०  करोड़  रुपये  खर्चे  नहीं  किये  जा  सके
 ।

 इसका  कारण

 यह  था  कि  अधिकांश  कार्य  सरकारी  पदाधिकारियों के  हाथों  में  थे  ale  सरकारी  पदाधिकारी कठोर

 नियमों  में  बंधे  रहते  हैं  इस  देश  में  जिस  कायें  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाता  है  उस  पर  सरकारी

 शिकारियों  का  एकाधिकार  हो  जाता  है  हम  भी  ब्रिटिश  शासन  प्रणाली  के  प्रभाव  में  हमें  लोगों  को

 इस  प्रवृत्ति  से  wad  करना  है  |

 में  यह  मानता  हूं  कि  पदाधिकारी  सही  दृष्टिकोण  भ्र पना  रहे  हैं  ।  जो  पदाधिकारी  ATT

 चना  के  लिये  प्रस्तुत  है  वह  देश  के  लिये  श्राधारस्तम्भ  है  ।  इस  प्रकार  की  स्वस्थ  मनोवृत्ति  स्तुत्य  है  ।

 मेरे  मित्र  श्री  राघवाचारी  ने  बिल्कुल  सच  कहा  है  कि  सहकारी  समितियों  का  सहयोग  प्राप्त  नहीं

 हो  रहा  है  क्षेत्र  के  चुनाव  से  लेकर  योजना  के  सम्पन्न  होने  त़क  पदाधिकारी  के
 अतिरिक्त  कोई  दिखाई

 नहीं  देता
 |

 अभी  लोग  पदाधिकारी  के  साथ  भली  प्रकार  सहयोग  करना  नहीं  सीखे  हैं
 ।

 देश  में  ast  वाले  अनेक  विदेशियों  ने  इन  योजनायें  की  सराहना  की  है
 ।

 मैं  इन  विदेशियों की

 भावना
 में

 शंका  नहीं  करता  किन्तु
 वे

 हमारे  द्वारा  आयोजित  दिखावे  से  प्रभावित हो  जातें  हैं  ।  विदेशियों

 को  उस

 स्थान
 पर

 नहीं  ले  जाया  जाता  जहां  सामुदायिक  योजनायें  हीन  WEY)  में
 हैं  ।

 ५मल  wail  में



 PENS  सामुदायिक  तथा  राष्टीय  विस्तार  सेवा  ERY

 योजनाश्रों  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  दिशा  में  सबसे  महत्वपूर्ण  कार्य  ग्रामवासी  का  सहयोग  प्राप्त  करना  है
 |

 ग्रामीण  निर्धन  अनपढ  अज्ञानी  झ्र ौर  मैली-कुचैली  जगह  में  रहता  उसकी  आत्मा  मर  चुकी  है

 हमें  उसमें  नवीन  प्राण  की  जेना  करनी  है  ।  उसे  यह  बताना  है  कि  वही  कि  भविष्य का  विधाता  है  |

 जसा  श्री  नहरू  ने  कहां  है--ग्रामवासी  को  गलतियां  करने  दो  ।  झपने  प्रमुख  से  वह  स्वयं  सीख  जायेगा  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  प्रारम्भ  होने को  है  ।  इस  योजना में  Zoo  करोड़  रुपया  लगाया  जायेगा

 लेकिन  कौर  जनशक्ति  का  कुछ  भी  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  यह  देश  में  निष्क्रिय  पड़ी  है
 ।

 हमें  गांवों  का  सहयोग  प्राप्त  करना  है  ।  गांवों  को  संगठित  करिये  ।  गांव  वाले  aes  हितों  श्र

 अपनी  समस्याओं
 की

 स्वयं  देखभाल  करें  |  एक  ८५  यहां  प्रौढ़  एक  ८  वहां  लगा  देन ेसे  कोई

 लाभ  नहीं  होगा  ।  वहां  सड़कें  उन्हें  बीज  भूमि  की  कीजिये  ।  यह  समस्यायें

 छोटी-छोटी  दिखायी  देती  हैं  किन्तु  उन  सबको  मिला  कर  देखा  जाय  तो  उन्हें
 हल  करना  बहुत  बड़ा

 काम है
 |  यदि  सामुदायिक  परियोजनाओं को  सफलतापूर्वक  सम्पन्न करना  है  तो  गांववालों से  भ्रनुरोध

 कीजिये  कि  वे  इसमें  हिस्सा  बतायें--केवल  aaa  देने  से  कुछ  नहीं  होगा  ।

 श्री  रघवीर  सहाय  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  का  हार्दिक  समर्थन  करता  हुं  ।  में  समझता  हूं  कि  सरकार

 को  एक  समिति  बनानी  चाहिये  जो  इन  परियोजनाओं  के  काम  की  जांच  करें  जिससे  कि  यह  मालूम  हो

 सके  कि  कहां  तक  काम  हुमा  है  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  मेरे  मित्र  श्री  रघवीर  सहाय  जी  ने  जो  प्रस्ताव  इस

 सदन  के  सम्मुख  रखा  है  उसका  में  कुछ  हद  तक  समर्थन  करता  हूं  |  इस  प्रस्ताव  में  कहा  गया  है  कि
 एक  समिति

 बना  कर  इस  बात  को  जांच  की  जाय  कि  निश्चित  किये  गये  धन  में  से  wa  तक  कितना  धन  किन-किन  मदों

 पर  व्यय  किया  गया  है  भ्र ौर  क्या  वह  ठीक  प्रकार  से  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।  पहली पंचवर्षीय योजना  में

 fo  करोड़  रुपया  इस  कार्य  के  लिये  जेसा  कि  भ्रौर  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  रखा  गया  था  |  wa  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना में  करीब  २००  करोड़  रुपया  रखा  हमारे  मित्र  के  प्रस्ताव  के  दूसरे  भाग  में  कहा

 गया  है  कि  क्या  सहकारिता  की  सच्ची  भावना  पैदा  की  गई  कौर  किस  हद  तक  ।  तीसरे  भाग  में  कहा  गया  है

 कि  क्या  कायथ  के  भारी  पदाधिकारी  उन  लोगों  से  विश्वास  पैदा  करने  में  सफल  हो  सके  हैं  जिनमें  काम  करने

 के  लिये  उनसे  कहा  गया  जाता  है  ।  चौथे  भाग  में  कहा  गया  है  कि  जनता  में  काम  करने  वाले  लोगों  का  कहां

 तक  सहयोग  प्राप्त  किया  गया  att  क्या  जिला  नियोजन  समितियां  वास्तव  में  उस  प्रयोजन  की  पूति  कर

 रही  हैं  जिन  के  लिये  वे  बनाई  गई  थीं  ।  में  इन  चारों  बातों  के  बारे  में  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  शोर

 मेरे  समान  करने  का  कारण  यह  है  कि  प्राग  चलकर  इन  चीजों  पर  काफी  रुपया  खर्चे  करने  का  विचार

 है  ग्रोवर  देश  के  निर्मान  की  योजनायें  इन्हीं  चीजों  को  आधार  मान  कर  बनाई  जा  रही  |  |

 मुझे  इस  योजना  से  कोई  मतभेद  नहीं  है  भ्रौर  में  इसका
 दिल

 से  समर्थन  करता  हूं  कि

 स्तान  के  तमाम  गांवों  में  इस  प्रकार  के  कार्य  किये  जायें  |  नेशनल  डेवलपमेंट  कौंसिल  (  राष्ट्रीय  विकास

 ने  सितम्बर  सन्  ५४५  में  फैसला  किया  कि  अगली  योजना  में  देश  के  सभी  गांवों  को  नेशनल

 एक्सटेंशन  सर्विस  (  राष्ट्रीय  विस्तार
 सेवा  )

 के  शामिल  कर  लिया  जायगा  शहरों  उसने  यह  भी  कहा

 कि  कम  से  कस
 ४०

 प्रतिशत  ब्लॉक्स  )  को  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  योजनाओं  )  के  रूप

 में  परिणत
 किया  जाय  ।  लेकिन  सवाल  तो  यह  होता  हैं  कि  wa  तक  जो  €०  करोड़  रुपया  स्वीकृत  किया

 उसमें  से  कितने  रुपये  का  सहयोग  किया  गया  है
 ?

 बजट  पर  बोलते  हए  वित्त  मंत्री
 महोदय

 ने  कहा  इसके  लिये  एक  बड़ी  पावर  कमेटी

 शक्ति  समिति  )  बनेगी  aide  Gal  लि  बड़ो
 नी  57a  aatir ir  for  =  T-ast  योजनाओ ंमें  किस  तरह  से  रुपया  खच  किया  जा
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 योजनाओं  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 राम  सुलग

 रहा  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  जो  श्रनेंकों  कमेटियां  बनीं  जैसे  एस्टिमेट  कमेटी

 कैबेनिट  कमेटी  कौर  श्रारगेनाइजेशन  एंड  मेथड्स  कमेटी  तथा  प्रक्रिया  बनीं  लेकिन

 इन  सब  कमेटियों  के  बनने  के  बावजूद  भी  कोई  खास  श्र  माइकल  व्यवस्था  ऐडमिनिस्ट्रेशन  में

 खरच  की  नहीं  हो  पाई  है  प्रौर  भी  होनेकी  कोई  सम्भावना नहीं  है  उन्हों  ने  कहा  है  कि  आगे  भराने  वाले

 पांच  वर्षों  में  अपव्यय  बढ़ने  की  सम्भावना  है  कौर  धन  की  बर्बादी  प्रौर  श्री  व्यय  के  बहुत  से  रास्ते  खुल  जायेंगे
 कौर  इसलिये  उन्होंने  हमें  चेतावनी दी  कि  हमें  इस  प्रकार  के  व्यय  होने  वाली  व्यवस्था  पर  ae  अ्रधिक

 निगरानी  रखने  की  भ्रावश्यकता  है  ताकि  राष्ट्रीय  संपत्ति  का  अपव्यय  न  होने  पाय  कौर  वह  एक

 व्यवस्था  के  अंसारी  राष्ट्र  निर्माण  कार्यों  पर  खर्च  हो  कौर  जब  ऐसा  होगा  तभी  देश
 कौर  जनता

 को  अधिकाधिक  लाभ  पहुंचा  सकेगा
 प्रौढ़

 हम  नप  लक्ष्य  को  प्राप्त  कर  सकेंगे
 |

 उन्होंने  यह
 भी

 बतलाया
 कि

 योजना  कमीशन  )  की  राय  के  अनुसार  एक  हाई  पावर  कमेटी  बनाई  गई  है  लेकिन  उन्होंने

 यह  कहा  है  कि  हम  लोग  कितनी  कमी  कर  यह  बतलाना  कठिन  है  ।

 कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स के  मातहत  जो  Lo  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  वह  सारा  रुपया  अभी  तक

 खर्च  नहीं  है  कौर  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हम  उसके  सम्बन्ध  में  जांच  करें  कि  वह  रुपया  कभी

 तक  क्यों  नहीं  खर्च  हो  पाया  ।  यह  हो  सकता  है  कि  सभी  जगह  इस  सम्बन्ध  में  जांच  न  की  जा  सकती  हो

 लेकिन  सास-खास  कम्युनिटी  प्राजेक्टस  में  इस  बात  की  जांच  Waa  होनी  चाहिये  कि  वहां  पर  रुपया  पूरा

 खर्चे
 न

 किये  जाने  का  क्या  कारण  है  |  देखना  यह  है  कि  एक  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  को  जो  करीब  ६८,  ६९

 लाख  या  ७०  लाख  के  करीब  रुपया  दिया  जाता  तो  उसमें  से  कितना  रुपया  वहां  के  एडमिनिस्ट्रेशन

 में  इस्टैबलिशिमेंट  चार्जेज  व्यय )  पर  कितना  रुपया  खर्चे  पाया  दौरे  कितना  रुपया

 विक  निर्माण  कार्यों  पर  व्यय  ear  जैसे  कि  pat  की  मरम्मत  भ्र  नये  gal  की  गांवों  की

 भ्र  की  नस्ल  कौर  गांवों  की  छोटी-छोटी  सड़को  के  बनाने  fe  जैसे  उपयोगी  कार्यों

 पर  ?  यह  भ्रमित  चीज  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जब  भी  प्रयास  की  श्योर  सही  दृष्टिकोण

 अपनाया  गया  है  लोगों  ने  निःशुल्क  कौर  स्वेच्छापूर्वक  श्रमदान  दिया  है  |

 इसमें  यह  भी  कहा  गया  कि  ६०  प्रतिशत  के  करीब  लोगों  ने  यह  काम  करने  में  सहायता  दी  लेकिन

 इसका  यंह  तो  मतलब  नहीं  द्झ्ना  fH  जो  १,२००  ब्लॉक्स  कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट्स  में  १  लाख २३  हजार  गांवों

 में  काम  कर  रहे  हैं  कौर  जिसमें  ७००  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  के  करीब  शामिल  सभी  जगहों  पर  ग्रीवा

 काम  हुसना  है  ।  यह  ६०  प्रतिशत  जो  बतलाया  गया  यह  तो  नौसत  बतलाया  गया  है
 :

 मैं  बतलाना  चाहता  हूं

 कि
 कई  जगह  ऐसी  हैं  जहां  बिल्कुल  काम  नहीं  कौर  मंत्री  महोदय  तो  हमारे  वहां  से  आते  हैं  उनको

 स्वयं

 इस  बात  का  अनुभव होगा  कि  जो  मैं  कह  रहा  हूं  कि  वह  सही  है  या  नहीं  |  ठीक  है  मैँ  यह  मानने  को  तैयार

 हूं  कि  एक-ग्राम  जगह  पर  थोड़ा  बहुत  काम  है  लेकिन  वह  भी  कोई  खास  उत्साहवर्द्धक  नहीं  है
 ।  मंत्री

 महोदय  का  भी  गांव  से  सम्बन्ध  हैदर  मेरा  तो  गांवों  के  साथ  घनिष्ट  सम्बन्ध  वे  इस  बात  से  इंकार

 नहीं  करेंगे
 कि

 ग्रांड  ट्रंक  रोड  सरीखी  मेन  सड़कों पर  ही  कामਂ  चल  रहा  है  जिनसे
 कि

 बड़े-बड़े

 अ्रफसरान को गुजरना को  गुजरना  होता  है  श्र  इंटीरियर  में  गांवों  के  meat  काम  नेगलेक्टेड  )  पड़ा है
 मैं  प्रतीकों  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  एडवाइजरी  कमेटी  का  सवाल  है  उसकी

 बैठक  हमेशा  कलक्टर  और  ऐडमिनिस्ट्रटर  की  स्वीट  विल  )  पर  जब  उनको  सुविधा  होती  है  तो

 बुलाई  जाती  है  कौर  गैर-सरकारी  सदस्यों  की  सुविधा  सुविधा  की  तनिक  पर्वाह  नहीं  की  जाती  |

 वाइज री  कमेटी  की  तभी  मीटिंग  बुलाई  जाती  है  जब  कि  कलक्टर  कमिइनर  या  ऐडमिनिस्ट्रटर  उसको

 बुलाना  चाहते  हैं  कौर  जैसे  कि  श्री  राघवाचारी  ने  अभी  आपको  बतलाया  कि  कलक्टर  को  इनकी  मीटिंग

 बुलाने  की  फुरसत  ही  बहुत  कम  मिलती  है  कौर  जिसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  ऐडवाइजरी  कमेटी  की

 मीटिंग्स
 नहीं  हो  मैं  तो  कहूंगा

 कि
 अगर  कलक्टर  के  काम  के  बारे

 में
 जनता  को

 सन्तोष  कलक्टर
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 का
 काम  उत्साहवर्धक  है  तो  उसको  उसमें  जरूर  रखा  हमको  उसमें  ऐतराज  नहीं  है  लेकिन  यदि  उस

 जिले
 की

 जनता  को  कलक्टर  के  प्रति  संतोष  न  तो  वहां  पर  कलक्टर  को  चेयरमैन  रखने  से  मेरी  समझ

 में  कोई  लाभ  नहीं  होगा  शर  उस  जगह  पर  कलक्टर  को  जरूर  चेयरमैनी  की  जगह  से  तबदील  कर  देना

 चाहिये
 ।

 अरब  श्राप  हमारे  ही  वहां  का  सवाल  ले  लीजिये  |  नगर  हमारे  यहां  ठीक  से  काम  नहीं  होता  कौर

 इरीगेशन  सेक्रेटरी  के  कलक्टर  के  चलते  यह  १५,२०  लाख  रुपया  नाजायज  रूप  में  लगता  है  कौर

 श्राप  उस  कलक्टर  को  चेयरमैन  बनाते  हैं  मौर  वह  कमिश्नर  की  हैसियत  से  ऐडवाइजरी  कमेटी की  मीटिंग

 पर  प्रिसाइड  )  करता  है  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  कोई  भी  स्वाभिमानी  आदमी  ऐसे  अफसर  के

 मातहत  रह  कर  किसी  कमेटी  में  काम  कर  सकेगा  जिसके  चलते  इतना  नाजायज  रुपया  टैक्स के  रूप  में

 लिया  गया  कौर  फिर  गवर्नमेंट  को  उसे  छोड़ना  पड़ा  |  उस  अफसर  की  गलती  से  वह  टैक्स  लगा  |

 दूसरा  सवाल  यह  है  कि  मान  लीजिये  कि  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  के  ६०  ०
 गांव  हैं  कौर  उनके  लिये  ६८  लाख

 रुपया  दिया  जाता  है  जिसका  मतलब  यह  sar  कि  मोटे  तौर  से  एक  गांव  का  हिस्सा  ११  हजार  रुपये  होता

 है
 और अगर  एक  हजार  रुपये  इस्टैब्लिशमेंट के  लिये  भी  रख  लिया  जाय  तो  हर  गांव  के  पीछे  १०  हजार

 रुपया  भ्राता  है  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  क्या  १०  हजार  रुपया  उस  गांव  पर  च  किया  गया  है
 ?

 मैं  प्राकार  बतलाना

 चाहता  हूं  कि  वह  नहीं  खरच  किया  गया  है  ।  उन  १०  हजार  रुपयों  से  गांवों  के  eat  सड़कों  का

 पुराने  कूपनों  की
 मरम्मत  भ्र  नये  कुओं  की  खुदाई  का  काम  शौर  कोश्मापरेटिव्स  के  जरिये

 किसानों
 के

 लिये  सुन्दर  बैलों  गौर  सांडों  का  जो  प्रबन्ध  करने  का  काम  पुरा  नहीं  किया  गया  है  ।  इसके

 भ्रतिरिकत  मैं  ्ौपको  यह  बतलाना  चाहता  हूं
 कि

 मैं  एक  मीटिंग  में  गया  कौर  वह  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  का

 गांव  है  लेकिन  वहां  पर  मैंने  देखा  कि  गांव  के  बाहर  जो  ग्रैंड  ट्रंक  रोड  है  उस  पर  तो  गेट  बना  दिये  गये  हैं

 भ्र  सड़क  ठीक  कर  दी  गई  है  क्योंकि  जब  अफसर  लोग  उधर  MTA  तो  वे  पायेंगे  कि  वांकई  यहां  पर  काम

 हो  रहा  के  स्वागतार्थ  वहां
 पर

 कुम हूं  द्वार  हाथी  की  चित्रकला  को  लेकर  बनाया  गया  प्रौढ़

 सरों  की  भ्रासानी  की  खातिर  विलेज  एप्रोच  रोड  को  मिलाने  वाली  सड़क  )  ठीक  कर  दी  लेकिन

 गांव
 के  भ्रमर  के  की  सड़क  ठीक  करने  का  काम  नहीं  किया  गया  प्रौढ़  जब  सरकार  का  ध्यान  उसकी

 झोर  दिलाया  गया  प्रौढ़  उनको  पत्र  लिखा  गया  कि  गवर्नमेंट  गांव  के  प्रकार  काम  कराये  कौर  रास्ते  ठीक

 करवाये  तो  जवाब  भ्राता  है  कि  वह  काम  तीन  महीने  में  पूरा  होने  वाला  है  ।  ३१  मार्च  को  उसकी  ग्रन्थि

 पूरी  हो  जायेंगी  तो  क्या  दिसम्बर  से  यह  काम  बिलकुल  बंद  कर  दिया  गया  है  कौर  कोई  नया  काम  नहीं

 शुरू  किया  जायगा  |  मैं  उसका  जवाब  देता  हूं  ।  मेरे  सामने  चिट्ठी  मौजूद  ३०  वाचन  को  मियाद  खत्म  हो

 जानी  है  ।  दिसम्बर  से  काम  चल  रहा  है  प्रौर  जनवरी  में  हमने  अपनी  चिट्ठी  से  ध्यान  आकर्षित

 भ्रमर  अरब  वह  डर  से  काम  पूरा  हो  जाय  तो  अलग  बात  है  ।  लेकिन  मेरा
 तो  कहना  है

 कि  खुद ब  खुद

 वे  इस  काम  को  क्यों  नहीं  करते  कौर  उसको  कराने  के  लिये  चिट्ठी  लिखने
 की

 क्यों  श्रावस्यकता  पड़े
 प्रौढ़

 फिर  उसका टालमटोल  जवाब  दिया  जाय  ।  जिनके  जिम्मे  यह  काम  कराने  का  भार  होता  है  वे  जिम्मेदारी

 से  भ्रपने  कर्त्तव्य  को  नहीं  हमारे  देखने  में  पाया  है  कि  एडमिनिस्ट्रेटर  जाते  हैं  त्यौरी  उनके  जाने  पर

 उनका  स्वागत  होता  है  कौर  टीमटाम  होता  है  जिससे  वह  अन्दाज़ा  लगा  लेते  हैं
 कि

 गांव  में  अच्छी  तरह vA  ब्य

 चल  रहा  है  जब  कि  हकीकत  इसके  विपरीत  होती  है  कौर  वे  चट  से  अपनी  रिपोर्ट  में  लिख  देते  हैं  कि  इस

 गांव
 में  बहुत  weal  काम  किया  जा  रहा  है  ।  इस  तरह  की  गलती  कर  बैठते  हैं

 कौर
 वे  गांव  के  चन्द्र  खुद

 भ्र पनी  आंखों  से  यह  नहीं  देखते  कि  किस  तरह  काम  चल  रहा  है  कौर  काम  की  प्रोग्रेस  )  क्या है  ।
 वे

 यह  नहीं  देखते  कि  वहां  पर  जो  कार्य  करने  के  लिये  कर्मचारी  हैं  ग्रोवर
 जो

 है
 वे

 ठीक
 से  काम  कर

 रहे  हैं  कि  नहीं  ।  जहां  तक  इन  कामों  में  जनता  के  सहयोग  को  प्राप्त  करने
 का

 ताल्लुक  हमारा  यह

 भव  है  कि  हमारे  अफ़सरान  जनता  को
 इस

 काम  में  सहयोग  देने  के  लिये  तैयार  करने
 में

 असफल रहे
 रहे  हैं

 और

 वे
 जनता  में  जरूरी  जागृति  नहीं  पैदा  कर  सके  हैं  ताकि  जनता  उनको  नव  निर्माण  के  कार्यों  में  सक्रिय

 सहयोग दान  करे  ।  केवल  मीटिंग  मात्र  में  बोल  देने  से  अफसरों  का  कत्तव्य  पूरा  नहीं  हो  जाता  है  बल्कि
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 योजनाओं  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 |  डा०  राम  सुभग  सिंह  |

 गे  खद  जनता  के  बीच  जाकर  उससे  सम्पर्क  स्थापित  करना  चाहिये  प्रौढ़  उनकी  समस्याओं  श्र

 कठिनाइयों  को  समझना  चाहिये  |  खाली  ग्राम  सेवकों  के  गांवों
 में

 जाने  से  शौर  जनता
 से

 मिल  लेने  पर  से

 काम  नहीं  चलने  वाला  है ग्र मैं मैं  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  हमारे  भ्र फसरों  की  शान  है
 कि

 हम
 गांवो ंमें  न  तो  यह  फ़ेदयोर  की  निशानी  है  शौर  ऐसे  अफसरों  को  ऐसे  पदों  पर  नहीं

 चाहिये

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  अगर  कमिश्नर  साहब  पटना  से  कहीं  १५०  मील के  फासले  पर प्रिज़ाइड

 करने  जायें  तो  गवर्नमेंट उनकी  टी  ०  ए०  भत्ता  )  देती  है  लेकिन  वहां  का  किसान  नगर  उस  मीटिंग

 में  शामिल  होने  ५  तो  उसको  रहने  के  लिये  जगह  भी  नहीं  मिलती  कौर  उसकी  कोई  पूछ  नहीं  होती

 जब  कि  ऑ्राफिशियल  मेम्बर  सदस्य )  की  आवभगत  होती  है  कौर  ठहरने  का  माइकल  इन्तजाम

 किया  जाता  हर  जगह  यही  देखने  में  are  है  कि  नान-प्राफिशियल  मेम्बर  सदस्यो ं)

 को  उतनी  सुविधायें  नहीं  दी  जातीं  ।

 marae  कृपलानी  :  नान-श्राफिशियल  सत्तू  बांध  कर  जायें  |

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  कृपलानी  जी  की  मीटिंग हो  तो  सत्त  लेकर  जायें  लेकिन  कलक्टर

 साहब  की  मीटिंग  में  सत्त  लेकर  क्यों  जांच  ?

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  Wal  मरे  |

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  जिन  लोगों  को  टाई  कौर  सूट-बूट  से  सम्बन्ध  है  वे  किसानों में  खप  नहीं

 सकेंगे  ।  लोग  उनके  सामने  जाकर  सलाम  भी  करें  पौर  सत्त  भी  लेकर  जायें  यह  शायद  जनता  गवारा  नहीं

 करेगीं

 श्री  तिम्मय्या  जातियां  )  :  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  सामुदायिक

 परियोजनाओं  ने  ग्राम्य  जीवन  में  परिवर्तन  किये  हैं  र  कृषकों  को  हरनेक  प्रकार  की  सुविधायें

 प्रदान की  हैं  ।  फिर  भी  मैं  समझता  हूं  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  भ्रनुसूचित  afer  जातियों  को  इनसे

 कोई  लाभ  नहीं  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  कुछ  कमियों  की  झ्र  आकर्षित  करूंगा
 |

 रेयत  को  ऋण  देते  समय  परियोजना  पदाधिकारी  उन्हीं  व्यक्तियों  को  ऋण  देता  है  जो  किस

 प्रकार  की  प्रतिभूति  दे  सकते  हैं  इसी  प्रकार  भ्रच्छी  किस्म  की  खाद  कौर  बीज  भी  उन्हीं  लोगों  को  मिलते

 हैं  जिनके  पास  जमीन  होती  है  ।  भूमिहीन  व्यक्तियों  को  इनसे  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  मेरा  निवेदन  है

 कि  योजनाओं  को  इस  प्रकार  व्यवस्थित  किया  जाये  कि  समाज  के  दुबई  पक्ष  की  अ्रावइ्यकताय

 पूरी हों  ।

 कुटीर  उद्योगों  में  रसूमात  जाति  के  नवयुवकों  को  भी  प्रशिक्षित  किया  जाना  चाहिये  ।.  इस  क्षेत्र

 हरिजन  युवकों  की  संख्या  में  व  द्धि  की  जाये  ।  परियोजना  पदाधिकारी  भूमिहीनों  को  भूमि  देने  का  कायें

 भी  कर  सकते हैं  ।  इस  तरह  लोगों  में  उत्साह  एवं  सहकारिता  की  भावना  उत्पन्न की  जा
 सकती

 है  ।
 केन्द्र

 नगरों  के  समीप  होने  चाहिये  ।

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  fast)  आपका  अभिप्राय  योजनाश्रों  के  प्रधान  कार्यालयों

 से  है  ।

 श्री  तिम्मय्या :  df  हम  समाजवादी  ढंग  पर  समाज  की  रचना  कर  रहे  हूं  हम  समाज  क  बल

 पक्ष  की  सहायता  का  विशेष  ध्यान  रखना

 पदाधिकारी  स्वयं  को  जनता  का वर्ग  a च्  हीं  समझते  हैं  ।  इसी  कारण  जनता  का  यह  विचार  हो  गया

 है  कि  सारा  काम  सरकार कर  रही  है-श्रोत  उनका  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  पदाधिकारियों  को  ag
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 Rere

 योजनाओं  जांच  के  लियें  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 <P  OTT अनुभव  करना  चाहिये  कि  वे  सामाजिक  कार्यकर्ता  अथवा  ग्राम  सुधारक  हैं  भ्र  r44{  जनता का  सहयोग

 नहीं  मिलेगा  ।

 सरकार  हरिजन  बस्तियों  में  सांस्कृतिक  कार्यक्रम का  आयोजन  करे  ताकि  अस्पृश्यता  दूर t  की

 सके  मुझे  ae  है  कि  सरकार  इन  सुझावों  पर  ध्यान  देगी  ।.

 डा०
 रामा  राव  :

 यह  एक  नवीन  योजना  देर  जो  नवयुवक  एवं  नवयुवतियां

 इस
 कार्य

 में  लगे  हुए  हैं  उनमें  नवीन  भावना  जाग्रत  हो  रही  है  ।  योजनायें  एक  मूलभूत  कमी  है

 जब
 तक  बाप  भूमिहीनों

 को  भूमि  नहीं  देते  तब  तक  यथार्थ  उत्साह  उत्पन्न  नहीं  हो  सकता  ।  फिर  भी  जो

 कुछ  किया  जा  रहा  है  मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं  |

 सर्वप्रथम  मैं  अपने  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र--काकिनाडा-पेड्टापुरम  परियोजना  का  उल्लेख

 करूंगा

 ।

 वहां  पर  लगभग  बीस  दिन
 पव

 काम  बिल्कुल  रुका  पड़ा  था  क्योंकि  उन्हें  यह  मालूम  नहीं

 था

 कि
 उस

 क्षेत्र
 के  लिये  ६५  लाख  रुपयें की  जो  रकम  निर्धारित  की  गयी  है  ।  उसमें  वे  राशियां  सम्मिलित हैं

 जो
 लोगों  ने  चन्दे  के

 रूप
 में  दीं  थीं  |  लोगों  ने  वहां  नकद  चन्दा  एकत्रित  किया  था  किन्तु  उन्हें  इसका

 पश्चाताप है  कुछ  गांवों में
 में

 ५०००
 रुपये

 प्रौढ़  एक  स्थान  पर  २०,०००  रुपये  तक  इकट्ठे  हुए  थे
 |

 नकस्मात् थ

 किसी  व्यक्ति  ने  यह  क ा  उत्पन्न  कर  दी
 कि

 उस  क्षेत्र  के  लिये  निर्धारित  ६४५  लाख  रुपयों में  क्या  उक्त

 चंदे  की  रकमें  भी  सम्मिलित हैं
 ।  at  wa  काम  बिल  रुक  गया  है  ।  गांववालों में  निराशा  उत्पन्न  हो  गई

 है
 ।  पदाधिकारियों  को  यह  मालूम  नहीं  है  कि  रुपया  गांववारों  को  लौटा  दिया  जाय  अथवा  काम

 आरम्भ  जाये  |

 मेरे  जिले  में  कुछ  हरिजनों  ने  मकान  की  जमीन  के  लियें  कुछ  रुपया  दिया  था  ।  सरकारी  रादेश

 निःशुल्क  जगह  देने  के  लिये  हैं  ।  लेकिन  इन  हरिजनों  ने  इसके  लिये  रुपया  दिया  था  कौर  उसे  भी  सात  या

 we  हो  गये  हैं  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  कलेक्टर  को  लिखा  कौर  उसने  कहा  कि  हमें  शीघ्र  ही  इसे  तय

 कर  रहे  हैं
 ।

 लेकिन  areas  वर्षों  से  कुछ  नहीं  gar  है  ।  कोई  ऐसा  व्यक्ति  जो  यह  नहीं  चाहता  है  कि

 सरकार  द्वारा  उसकी  जमीन  ली  किसी  प्रभावशाली व्यक्ति  को  ले  कराता  है  कौर  सारा  कार्य  रुक

 जाता  एक  बार  मैंने  कलेक्टर  से  कहा कि  सभी  सम्बन्धित  पदाधिकारियों को  लेकर  गांव  में

 चलिये  ate  are  घंटे  में  मामला  निबटा  दीजिये  ।  उन्हो ंने  ऐसा  नहीं  किया  ।

 जसा  कांग्रेसी  सदस्य  डा०  राम  सूभग  सिंह  ने  है  कि  इस  कार्य  में  कुछ  दिखावें की  मात्रा  है  ।

 रामचन्त्रपुरम  में  कुष्ट  योजना  के  सिलसिले  में  डाक्टरों  कौर  कर्मचारी  वर्ग  की  स्वीकृति  दी

 जा  चुकी  है  |  कर्मचारी  महीने  पहले  से  हैं  ।  किन्तु  उपकरण  aT  कराया  है  ।  लोगों  को

 राठ  महीने  पहले  नियुक्त  क्यों  करतें  हैं  जब  कि  वहां  उपकरण नहीं  है
 ।

 सामदायिक  योजना  क्षेत्र  की  सबसे  अधिक  श्रावस्यकता  शद्ध  जल  शौर  वैज्ञानिक ढंग  पर  बन  हुये

 शौचालय हैं  ।  नेकी  प्रति  क्षेत्रों  में  लोग  नकद  चन्दा  करने  अथवा  श्रमदान  करने  में  प्रमथ  नहीं  हैं ।

 पहले  वहां  राजस्व विभाग  खुदवा  देता
 था  ।  परियोजनाओं के  बाद  से  उसने  वह  काम  बन्द  कर

 दिया है  ।  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  भ्रन्तर्गत  अथवा  राजस्व  विभाग  को  कुयें  खुदाने  का
 काम

 शीघ्र  करना  चाहिय े।

 त्रिपुरा में  पिछले  तीन  से  एक  भी  सड़क  नहीं  बनी है
 ।

 मैं
 यथासंभव  राजनीति  को  अलग

 कर  यह  बात
 कह

 रहा  हूं
 ।

 केरल  में  एक  पंचायत  ने  एक  साम्यवादी  की
 ध्यान

 में  सामुदायिक  परियोजना
 क्षेत्र

 में एक  सड़क  बनाई  |  उन्होंने  डा०  केसकर  को  झ्रामंत्रित  किया  |  किन्तु  स्थानीय  कांग्रेसियों
 ने  उन्हें

 वहां  ara  से  मना  कर  दिया  |  इस  प्रकार का  कार्य  लोगों में  निराशा  उत्पन्न  कर  देता है
 ।  विधान-सभा के

 एक  स्वतंत्र  सदस्य  नें  यह  बात  प्रधान  मंत्री  को  बताई  है  ।  मेरे  कहने  का
 fra

 यह  है
 कि

 कम  से  कम
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 योजनायें की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति के  बारे  में  संकल्प

 रामा  राव  |

 सामुदायिक योजना  के  ग्राम  कार्य  को  राजनीति  से  पृथक्  रहना  चाहिये  ।  मंत्रिगण  सबसे  सहयोग की  बातें

 करते  हैं  किन्तु  aaa  में  ऐसा  होता  है  ।

 रायलसीमा  के  योजना  क्षेत्र  में  लोगों  द्वारा  धन  देने  पर  भी  जिला  बोर्ड  की  धनहीनता के  कारण

 हाई  स्कूल  पौर  मिडिल  स्कूल  नहीं  खुल  पाये  हैं
 ।

 इन  क्षेत्रों  में
 शिक्षा

 की
 स्थिति

 पहले  ही  पिछड़ी हुई  है  |

 सरकार  को  दिशा  में  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 मैं  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 है  कि  यह  समिति  त्रुटियों  की  कौर
 संकेत

 कर
 उनके

 सुधार  के  लिये  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत  करेगी  ।

 श्री  भक्त  दरशन  गढ़वाल
 व

 जिला  मुरादाबाद--उत्तर-पूर्व  )
 :

 मैं  सबसे  पहले  भ्रपने  आदरणीय

 मित्र  श्री  रघवीर  सहाय  जी  को  बहुत-बहुत  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  इस  संकल्प  के  द्वारा  इस  सदन
 का

 ध्यान  एक  बहुत  ही  श्रावश्यक  विषय  की  कौर  आकर्षित  किया  है  ।  जैसा  कि  रिपोर्टों  से  मालूम  होता  है  इस

 पर  लगभग  Co  करोड़  रूपयों  के  व्यय  का  MTA  लगाया  गया  प्रौढ़  सारे  देश  के  हर
 ्य एंव में

 योजना

 की  वजह  से  एक  नई  जागृति  कौर  की  किरण  पैदा  हो  गई  है  ।  सब  जगह  बड़े  बांध  नहीं  बन

 सब  जगह  रेलों की  लाइनें  नहीं  बन  सब  जगह  बड़ी-बड़ी  मीटर  सड़कें  नहीं  बन  सकतीं  हैं  लेकिन

 सामुदायिक  योजना  का  प्रकाश  हर  गांव  में  पहुंचाया  जा  सकता  है  भ्रौर  इसके  द्वारा  हम  पप  गांवों  के  वास्ते

 स्वराज्य
 का  वह  सुख  पहुंचा  सकते  हैं  जिसकी  हम  बहुत  दिनों  से  कल्पना  करते  है  |  इसलिये मैं  इस  विषय

 को  यहां  पर  लाने  के  लिये  woe  मित्र  श्री  रघुवीर  सहाय
 जी  को

 बहुत  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 मैं  उन्हें
 बधाई  भी

 देता  हूं  क्योंकि  एक  प्रकार  से  इस  विषय  का  पुनर्जन्म  शुभ्रा  है  ।  बैलट  में  जाकर
 यह  समाप्त हो

 गया  at,  wa
 फिर

 यह  दुबारा  प्राया है  इसलिये श्री  रघुवीर  सहाय  जी  बहुत  भाग्यशाली हैं  कि
 उनके

 इस  प्रस्ताव का  पुनर्जन्म  रसा  है
 ।

 सभापति  यहां  पर  बहुत  सी  बातें  सामान्य  रूप  में  कही  गयी  लेकिन  मैं  दो  तीन  बातों  की

 कौर  माननीय .  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  अभी  तक  जगह-जगह  पर
 जो

 प्लैनिंग  )  या  विकास के  काम  चल  रहे  उनमें  जो  डिस्ट्रिक्ट  प्लानिंग  arias  योजना

 हैं  या  जो  प्रोजेक्ट  एग्जिक्यूटिव  आफिसर्स  कार्यपालक  अधिकारी )  हैं  या

 डिस्ट्रिकट  डेवेलपमेंट  ्राफिससं  विकास  अघिकारी  )  जहां  तक  मेरा  वे  अधिकांश

 में  कराई ए०  एस० या  पी०  सी०  एस०  या  इसी  तरह  की  कौर  सर्विसेज  के  मैं
 उन

 लोगों  को  ज्यादा  दोष  नहीं  देना  वें  बड़े  प्रति  शासक  उनमें  कार्यक्षमता भी  है

 जहां  तक  एफिसिएंसी  कार्यक्षमता  का  सम्बन्ध  उनकी  दक्षता  में  सन्देह  नहीं  किया
 जा

 सकता

 लेकिन  जहां  तक  जनता  की  सेवा  करने  का  सम्बन्ध  मैं  नहीं  समझता  कि  वे  इस  दिशा  में  alas  सफल

 हो  सकते हैं  ।  राज  जो  व्यावहारिक  कठिनाई  मैंने  उत्तर  प्रदेश  में  अनुभव
 की

 है  वह  यह  है
 कि  जो

 डिस्ट्रिकट  श्राफिससं  योजना  ate  डिप्टी  प्रोजेक्ट  आफिसर्स  (  उप-परियोजना

 अ्रधघिकारी  )  नियुक्त  किये  गये  हैं  उनको  हमेशा  यही  फिक्र  रहती  है  कि  वह  किसी  तरह  रेगुलर  लाइन

 पहली  )  में  जाकर  एडिशनल  डिस्ट्रिकट  मैजिस्ट्रेट  जिला-दण्डाधीश  या  कलेक्टर

 हो  जायें  ।  इसलिये  उनके  दो  तीन  साल  तक  काम  करने  के  समय  में  उनके  ऊपर  जितना
 च

 होता  है  वह

 सब  बेकार  हो  जाता  है  ।  इस  बारे  में  मेरा  सुझाव  यह  है  जिन  सार्वजनिक  सेवकों  ने  अपना  सारा  जीवन

 गांवों  की  सेवा  में  व्यतीत  किया  जो  खादी  के  काम  में  या  दूसरे  प्रकार  के  सार्वजनिक  कामों  में  कुछ  अनुभव

 रखते  उनमें  से  शिक्षित  व्यक्ति  मिल  सकते  हों  तो  उनको  इस  कार्य  के  लिये  लिया  जाय
 ।

 यदि  यह

 सम्भव  न  हो  सके  तो  मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  हमारी  सरकार  का  जो  कृषि  विभाग  है  या  सहकारिता

 का  विभाग  उनमें  जो  गजटेड  अाफिस  हों  उनमें  से  डिस्ट्रिक्ट  प्लैनिंग  आफिसर्स  योजना
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 योजनाश्रों  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 पदाधिकारी )
 शौर  डिप्टी  प्रोजेक्ट  एग्जीक्यूटिव  आफिसर्स  कार्यपालक  अधिकारी  )  लिये

 जाए  |
 क्योंकि  उनका  जनता  से  सीधा  सम्पकं  रहता  है.इसलिये  वह  ज्यादा सफल  हो  सकते  हैं  ।  कुछ  दिन

 हुये  मैंने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  था  कि  शायद  गवर्नमेंट
 की

 मंशा  है  कि  एक  श्राल  इंडिया
 डेवेलबेंट  सर्विस

 भारतीय  विकास  या  इसी  तरह  की  कोई  दूसरी  सर्विस  )  प्रारम्भ  की  जाय  |

 मुझे  पूरी  जानकारी  नहीं  है  कि  इस  विषय  में  कितनी  प्रगति  हुई  लेकिन  यह  विचार  किया  जा

 रहा  तो  मैं  इंसका  स्वागत  करता  हूं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  जब  तक  अच्छे  विचारों  के
 शर  wee  दृष्टिकोण

 के  लोग इस  मशीनरी  में  नहीं  होंगे  तब  तक  हम  लोग  संसद  में  बैठ  कर  या  प्लैनिंग  कमिशन

 में  बैठ  कर  गांवों  का  पूरा  उपकार  नहीं  कर  सकते  |

 दूसरी  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  श्रापने  इन  डिवेलेपमेंट  प्राजेक्टस

 विकास  का  कार्यकाल  तीन  वर्ष  का  रखा  है  ।  मैं  अपने  व्यक्तिगत  अनुभवों  के

 आधार  पर  यह  कहू  सकता  हूं  कि  यह  समय  बहुत  कम  है  ।  पहले  वर्ष  तो  ऐसे  ही  काम  के  प्रारम्भ  करने  कौर

 उसकी
 सीखने  इत्यादि  में  खत्म  हो  जाता  है  प्र  जो  तीसरा  वर्ष  होता  हैं  उसमें  तमंचा  रियों  को

 Ts  विभागों

 में  वापस  जाने  की  उत्सुकता  होती  है  भ्र ौर  वें  ठीक  तरह  से  काम  नहीं  कर  पाते  हैं  ।  बीच  का  ही  एक  ऐसा

 ay  रह  जाता  है  जब  वे  ठीक  तरह  से  काम  कर  सकते  हैं  ।
 इस  वास्ते  मेरा  सुझाव  है

 कि
 इनका  कार्यकाल

 पांच  ay  कर  दिया  जाय  ताकि  वे  जमाकर  काम  कर  सकें
 |

 ऐसा  करने  से  ही  मैं  समझता  हूं  कि  वास्तविक

 सफलता  प्राप्त  हो  सकती  है  ।  प्राजक  जो  यह  तीन  वर्ष  का  समय  रखा  गया  है  उसका  परिणाम  यह

 है
 कि

 बहुत  सी  बड़ी-बड़ी  रकमें  खर्चे  होने  से  रह  गई  हैं  ।  मैं  भ्र पने  जिले  गढ़वाल  म  बधाण  के  इलाके
 ब  ५  a.

 की  बतलाता  हूं  ।  वहां  पर  जो  कम्युनिटी  डिवेलपमेंट  ब्लाक  विकास  है  वह  इसी  ३१

 मैचों  को  खत्म  हो  रहा  है  ।  वहां  लोगों  में  जो  की  संचार  शुभ्रा  था  वहू  समाप्त  होता  जा  रहा  है

 उनमें  निराशा  फैल  रही  है  ।  कर्मचारी  भी  कुछ  ट्रेनिंग  प्राप्त  कर  पाये  थे  कौर  अब  वहां  से  कम्युनिटी

 प्रोजेक्ट  को  उठाकर  दूसरी  जगह  लें  जाया  जा  रहा  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  कार्यकाल  के  प्रदान  पर  गम्भी  रता

 से  विचार किया  जाय  ॥

 अरब मैं एन मैं  एन०  एस०  ब्लॉक्स  विस्तार  सेवा  खण्ड  )  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 एक  नेपाल  एक्सटेंशन  सर्विस  ब्लाक  पर  साढ़े  सात  लाख  रुपये  खर्चे  करने  का  लक्ष्य रखा  गया है  ।  इसमें

 से  करीब  डेढ़  लाख  रुपया  मकान  इत्यादि  के  किरायों  प्रौर  जीप्स  शादी  पर  वच  हो  जाता

 है  ।  करीब  चार  लाख  रुपये  कर्ज  के  रूप  में  दिये  जाते  हैं शौर  केवल  दो  लाख  रुपये  ही  भ्रनुदानों  के  रूप  में

 देने  के  लिये  रह  जाते  हैं  ।  ये  चार  लाख  रुपये  जो  कर्ज  के  रूप  में  रखे  जाते  हैं
 कौर  उसको

 जिन  सिद्धांतों  के

 भ्राता  पर  दिया  जाता  है  पर  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है
 ।

 परन्तु  जब  हम  इस
 प्रणाली

 को  व्यवहार  में

 लाते  हैं  तो  कठिनाई  पैदा  होती  है  ।  मैं  बतलाना  चाहता  हूं
 कि

 मैदानों  में  एक
 किसान

 को  यदि
 ५००  या

 १०००  रुपया  वैल  या  पक्के  कुएं  बनाने  के  लिये  दिया  जाता  ष्  यदि  उसके
 पास  १५

 या
 २०

 एकड़  भूमि  होती  है  तो  वह  इस  कर्जे  को  आसानी  के  साथ  चुका  सकता  है
 ।

 लेकिन  जब  श्राप  पहाड़ी  इलाकों

 की  कौर  जाते  हैं  तो  नहीं  होता  है  ।  वे  र  नहीं  कर  पाते  हैं
 ।

 अधिक  से  भ्रमित  उस  कर्जे  से

 जो  वह  लाभ  उठा  सकते  हैं  वह  इतना  ही  है  कि  वे  पेट  भर  भोजन  पा  लेते  हैं  ।  इस
 वास्ते

 मैं
 प्रार्थना

 करता  हूं  कि  पहाड़ी  इलाकों  के  लोगों  को  कर्ज  देने  की  प्रणाली  में  संशोधन  किया  जाना  यहां

 यदि  यह  रखा  जाय  पर  बताया  गया  है  कि  जो  is)  करोड़  रुपया
 रखा

 गया
 था

 वह  सारा  खर्चे  नहीं  हो
 पाया

 है
 ।

 मेरे  विचार  में  कि  वे  कौन  सी  मद्दे  ह  जिन  पर  कि  पुरा  रुपया  खर्चे  नहीं  द्वि  हैतो  हम
 को  कज की  ही

 ऐसी  मद  मिलेगी  जिस  पर  कि  पूरा  रुपया  खर्च  नहीं  हो  सका  ।  मैं  चाहता  हूं
 कि

 पर्वतीय
 इलाकों

 में
 पौर

 पिछड़े हुएं  इलाकों  में  जहां  इस  कर्ज  की  रकम  कम  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  है  लोकल  श्रथोरिटीज  को

 यह  सुविधा दी  जाय  इस  बात  की  छूट  दी  जाय
 कि

 वे  इस  कर्ज  को  अनुदान  के  रूप  में
 वितरित

 कर  दें  ।



 ६२२  सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  २  RENE

 योजनायें  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 [ at wart ara | भक्त  दन  |

 अरब  मैँ  एक  कौर  बात  ५  नोटिस  में  लाना  चाहता  हुं  ।  यदि  श्राप  चाहें
 कि

 श्राप  सारे  देश

 को  एक  ही  लाठी  से  हांक  तो  ऐसा  नहीं  कर  सकेंगे  |  उप  एक  उदाहरण  देता  हूं  ।  मं  अपन

 जिले  में  जिला  विकास  संघ  डिवेलपमेंट  एसोसियेशन )  का  शभ्रध्यक्ष था  |  यू०  पी०  सरकार  की

 कौर  से  एक  सर्क्यलर  कि  झ्रापके  जिले  के  लिये  २०  पक्के  ता  के  लिये  १०,०००  रुपये  मंजूर  किये

 गये  हैं  और  इसको  इन  मदों  पर  खे  कर  सकते  हैं  ।  उन  मदीं  में  से  एक  मद  या  भी  थी  कि  कुएं

 बनाने  पर  भी  रुपया  खर्च  किया  जाय  ।  मैंने  जिप्टी  कमिश्नर  को  लिखा  था  कि  मेरे  इलाके  में  कुएं  नहीं
 बन

 सकते  इसलिये  इस  रुपये  का  उपयोग  इरीगेशन  चैनल्ज़  की  बनान  सिचाई के

 कार्यों  पर  किया  जा  सकता  है  कौर  ऐसी  करने  की  झ्राज्ञा  दी  जाय  लेकिन  यह  चीज  नहीं  सानी  गई  ।
 ब  ५  =~

 इसके  बाद  मैंने  डिवेलेपमेंट  कमिशनर  को  लिखा  |  उन्होंने  कहा  कि  हमारे  ऊपर

 एडमिनिस्ट्रेटर  केन्द्रीय  सरकार  है  ate  उन्होंने  एक  फार्मूला  बना  रखा  उसमें हम

 परिवर्तन  नहीं  कर  सकते
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  कोई  एंड  ड्राई  फारमूलाਂ  सिद्धांत  )  बना  कर

 उसको  हर  जगह  पर  एप्लाई  नहीं  कर  सकते  |  स्थानीय  अधिकारियों को  या  वहां की

 प्रान्तीय  सरकार  को  कुछ  न  कुछ  परिवर्तन  उसमें  करने  का  अधिकार  देना  मैँ  समझता  हूं  कि  इसके

 बारे  में  कोई  सख्त  यदि  arg  बनायेंगे  तो  व्यावहारिकता  की  दृष्टि  से  सफल  नहीं  हो  सकेंगे  ।  वैसे भी

 जरगर  देखें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  यदि  मैदानों  में  कुएं  बनाने  देते  हैं  तो  प्रतीकों

 पहाड़ी  इलाकों  के  लिये  जहां  पर  ऊबड़-खाबड़  जमीन  होती  है  एफौरस्टेशन के  लिये  उद्यान  कला  यानी

 हार्टिकल्चर  के  लिये  रुपया  देना  होगा  ।  यदि  ara  नियमों  में  इस  प्रकार  के  परिवर्तन  करेंगे  तभी

 झ्रापको  सफलता  मिल  सकेगी  |

 अब  एक  छोटी-सी  बात  की  तरफ  मैं  ग्रा पका  ध्यान  श्रोत-खींचना  चाहता  हूं  ।  इस  सामुदायिक  योजना

 में  या  राष्ट्रीय  प्रसार  योजना  यें  क्या  कारण  है  कि
 जो  दाब्दावली  अमरीका  में  इस्तेमाल  होती  है  वही  यहां

 पर  इस्तेमाल  की  जाती  है  ।  मैं  श्लोकों  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  जो  इन  योजनाओं  में  सबसे  छोटा

 कार्यकर्ता  होता  है  उसको  विलेज  लेवल  वकर  सेवक  )  कहा  जाता  है  ।  गांव  वाले  कई  बार  इसको

 समझ  नहीं  पाते  हैं  |  मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  आप  उसका  नाम  ग्राम  सेवक  नहीं  रख  सकते  हैं
 ?

 कारण  है  कि  हर  चीज  में  हम  अमरीका  की  या  दूसरे  विदेशी  मुल्कों  की  नक्ल  करते  हैं  |  में  मानता  हूं  कि  हमें

 थोड़ा  बहुत  रुपया  विदेशों  से  मिलता  है  लेकिन  क्या  इसका  यह  wy  है  कि  हम  उनकी  शब्दावली को  भी

 अपना  लें
 ?

 कया  हमारा  शब्दकोष इतना  दिवालिया हो  गया  है  कि  उसमें  fara  ,  लेवल  धत् वर्कर  शादी  के

 लिये  कोई  शब्द  ही  नहीं  है
 ?  यदि  उसके  लिये  कोई  शब्द  नहीं  मिलता  है  तो  हम  कोई  शब्द  गढ़  सकते  हैं  ।

 इसलिये  मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  हमें  इनਂ  फारेन  (
 विदेशी  शब्दों  को  न  कर  अपने  शुद्ध  भारतीय  शब्द

 ही  इनके  स्थान  पर  प्रयोग  में  लाना  चाहियें  ।

 अन्त  में  जो  प्रस्ताव  मेरे  मित्र  रघुवीर  साहब  जी  ने  पेश  किया  है  उसकी  भावना  का  तो  मैं  सेन

 करता  हूं  ।  परन्तु यह
 चीज  जो  उन्होंने  कही है  कि  पालियामेंट  क  मैरिज  )  की

 एक  समिति  या  समितियां  बनाई  जायें  चो  जांच  पड़ताल  इस  मैँ  व्यावहारिक नहीं  समझता  हूं

 योंकि  यदि  कमेटी  बैठेगी  तो  सिवाय  आलोचना  के  कुछ  व्यावहारिक  लाभ  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  मेरा

 सुझाव  यह  है  कि  जो  कमिटी  इवेल्यूशन  रिपोर्ट  प्रतिवेदन  )  निकालती हैं  वे  उन  में

 ज्यादा  गहराई  में  जाया  करें  ।

 दूसरा  सुझाव  में
 यह

 देता  हूं  कि  एक  स्थायी  कमेटी  बनाई  जाय  जिसमें  पालियामेंट  के  मेम्बर

 सदस्य  )
 जो  इस

 विषय  में  दिलचस्पी  रखते  हैं  रखे  जायें  |  इस  कमेटी  की  कम  से  कम  साल  में  एक  या  दो

 बठक  हुआ  करें  श्र  सारी  प्रगति  पर  विचार  करने  के  बाद  सदस्यों  से  सुझाव  मांगे  जायें  ।  यदि  इस  तरह

 से  काम  किया गया  तो  हम  उद्देश्य  में  सफल  हो  सकते  हैं  |
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 योजनाश्रों  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 इतना  कहने  के  बाद  |  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  प्रस्ताव  रखा  गया  है  उसके  पीछे
 जो  भावना  है  उसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  do  ato  नसीहत  :  यद्यपि  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  बारे  में  मुझे
 कुछ

 भी
 अनुभव  नहीं

 है  फिर  भी  अपने  निर्वाचन क्षेत्र  के  कुछ  सामुदायिक  विकास  खण्डों  के  कार्यकर्ताश्रों  के

 सम्पर्क  चालान
 का  भ्र वसर  मिला  है  जिससे  मुझे  उनके  विचारों  का  पता  लगा है  ।  उदाहरण  के  लिये

 विधान  सभा  के  एक  सदस्य  ने  कहा  है  कि  उच्च  खण्ड  झ्र धि कारियों  कौर  ग्राम  सेवकों  को

 एक  खण्ड  से  दूसरे  खण्ड  में  बड़ी  जल्दी-जल्दी  स्थानान्तरित  करते  रहते  हैं  जिससे  शी  घ्रतापूर्वक  कार्य  करने
 में  बाघा  पड़ती  दूसरी  चीज  यह

 है  कि  इन  क्लर्कों  तथा  अन्य  कार्यकर्ताश्रों  को  यह  चीज

 हृदय  से  भुलाकर  काम  करना  चाहिये
 कि

 वे  वेतन  पाते  हैं  इसलिये  काम  करते  ऐसा  करने पर  ही

 उन्हें  जनता  का  सहयोग  मिल  सकता  है  ।

 मेरे  एक  अन्य  जो  जिला  कांग्रेस  समिति  के  प्रत्यक्ष  हैं  पौर  भारत  सेवक  समाज  में  भी  हैं

 का  कहना  है
 कि

 लोगों  को  काम  श्राप  करने  की  वास्तविक  दिक्षा नहीं  दी  जाती  ।  वास्तव  में  देखा

 जाय
 तो

 भौतिक
 कार्यों  के

 अ्रतिरिक्त
 लोगों  के

 नैतिक
 सुधार  का  कुछ  भी

 कार्य  नहीं  किया
 जाता

 ।

 अधिकारियों  की  एक  यह  भी  है  कि  वे  जो  सामान  किसी  स्थान  पर  उपलब्ध  होता  उसी  से  निर्माण

 कौन  करक  बाहर  से  सामान  मंगा  कर  लगाते  हैं  ।  उन्हें  महंगा  फर्नीचर  इरादी  मंगाने  में  ही  प्राच्तन्द  भ्राता

 है  ।  कई  बार  ग्रामवासियों को  भूमि  की  कमी  के  कारण  Yo— fo  फीट  चौड़ी  सड़क  बनाने  के  लिये  कमी  देने

 में  कठिनाई  जान  पड़ती  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  लाल  फीताशाही  चल  रही  है  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  जिनमें  भूमियों

 का  उचित  रूप  से  परिमाप  नहीं  किया  गया  वहां  ऋण  मिलने  में  बड़ा  विलम्ब  होता  है  ।  मैंने  अपने  क्षेत्र

 में  देखा  है  कि  राजस्व  पदाधिकारियों  ae  जनता  में  सहयोग  की  भावना  नहीं  है  जिससे  सुधार  नहीं  हो

 पाता  ।  ये  कमियां हैं  ;  वैसे  तो  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  का  काम  ठीक  प्रकार  से  चल  रहा  है
 ।

 विद्वेष  रूप  से  उन  खण्डों  में  जहां  मद्य निषेध  उनके  लिये  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  ऐसे  वृत्तांत  चर्चा

 दिखाये  जाने  चाहिये जिससे  लोग  wae  रूप  से  शराब  न  बनायें  ।  wee  इन  परियोजनाओं द्वारा

 किया  गया  सारा  काम  चौपट  हो  जायेगा  |

 पंथी  देवेश्वर  सर्मा
 )  में  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  राष्टीय  विकास  खण्डों

 के  विषय  में  यह  जनता  हूं  कि  उन  पर  प्रशासन  व्यय  भ्रमित  होता  है  जिसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  अन्य

 कार्यों  के  लिये  राशि  कम  रह  जाती  है  ।  इसके  पदाधिकारियों  मंत्रणा  बोर्डे  के  कार्यों  के  बारे  में

 बड़ी  भ्रांति  है  जिसके  कारण  खींचतान  मची  रहती है  कौर  ठीक  प्रकार  से  नहीं  हो  पाता
 |

 एक

 विकास  खण्ड  में  मंत्र  णा  समिति  के  सुझाव  ईस्वी  कार  कर  दिये  गये  थे
 ।

 इन  मंत्रणा  समितियों
 में

 प्रभावशाली  व्यक्ति  ही  होते  हैं  किन्तु  यदि  उनके  को  नहीं  माना  जाता  तो
 फिर

 उनसे  सहयोग  की

 किस  प्रकार  की  जा  सकती  है
 ?

 अधिकारियों  कौर  स्थानीय  स्वशासी  निकायों  में  समन्वय  का  भाव

 है
 ।

 मंत्रणा  ats  की  हैसियत  से  मैं  चाहता  हूं
 कि

 स्थानीय  बोर्ड  कौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  के  कार्यों
 स्पष्टीकरण किया  जाय  ।  कई  बार  गांव  वालों  की  दशा  धोबी  कें  कुत्ते  की  भांति  हो  जाती  है  जिसका

 कोई  ठिकाना  नहीं  होता  ।  स्थानीय  बोरे  कौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  दोनों  एक  दूसरे  पर  काम  डालते

 रहते  इस  कारण  इन  दोनों  में  समायोजन  का  अभाव  जान  पड़ता  है  जिसका  होना  इन  परियोजनाओं

 को  सफल  बनाने  के  आवश्यक  है  ।

 मैं  सारे  पदाधिकारियों  के  बारे  में
 तो

 नहीं  कहता  किन्तु  उनमें  से  प्रतिकाश  में  वही  पहले
 की

 बू  भरी

 हुई  है  अर्थात  अपने  अधिकारी  को  प्रसन्न  रखना  |  इसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  केवल  कागजी  काम  होता

 है  जबकि  वास्तविकता  कुछ
 कुछ

 शर  ही
 होती

 जो
 से

 कम
 होती

 हैं
 ।

 मेरी  समझ  में  एक
 बात

 यह

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 योजनाओं  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 देवेश्वर  सर्मा  ]

 नहीं  कराती  कि  जिला  कृषि  अधिकारी  कृषि  विभाग  के  wer  किसी  पदाधिकारी  को  परियोजना

 पदाधिकारी  से  कम  वेतन  क्यों  मिलता  है
 ?

 इनमें  प्र समानता  का  कारण  मैं  नहीं  जान  पाता हूं  ।

 मुझे  पदाधिकारियों के  लम्बे-चौड़े  कौर  ताबड़तोड़ दौरों  पर  कोई  आपत्ति नहीं  किन्तु  होता  क्या

 पदाधिकारी  हवाई  जहाज  या  मोटर  से  दौरा  करते  कौर  सरकारी  अतिथि  ग्रह  में  ठहर कर  कुछ

 कर्मचारियों  को  बुलाकर  सामुदायिक  परियोजना  का  संचालन  करते  हैं  ।  क्या  यह  धन  का  अपव्यय  नहीं
 ?

 वास्तव  में  देखा  जाय  तो  श्रीराम  के  कृषकों  की  दशा  बड़ी  शोचनीय  है  ।  उनके  पास  पर्याप्त न  भूमि

 ही  है  ate  न  धन  जिससे  वे  नजारा चला  सकें  ।  समस्या  तो  यह  है  कि  उन्हें  ऋण  किस  प्रकार  मिलें
 ।

 प्रशासक  को  तो  किसानों  के  पत्रों  के  उत्तर  देने  तक  का  नहीं  होता  |  मेरा  यह  सब  कहने का

 तात्पर्य  कट  प्रा लोच ना  करना  न  होकर  यह  है  कि  झ्र विलम्ब  ही  पदाधिकारियों  के  कारें  के  तरीकों  नौ

 उनके  चुनाव  के  तरीके  में  सुधार  होना  चाहिये  ।  मुझे  ara  कि  मेरे  इस  सुझाव  पर  ध्यान  दिया  जायगा
 |

 इला  पालचौधरी  )  मुझे  सामुदायिक  परियोजनाओं के  बारे  में  कुछ  अधिक

 नहीं  कहना  है  ।  हमें  उन  पर  काफी  विश्वास  है  भ्र ौर  गांवों  में  उन्होंने  काफी  कार्य  किया  भी  है  ।  wal  बहुत

 कुछ  काय  करना  है  ।  मुझे  हर्ष  है  कि  इसके  लिये  यह  संकल्प  जिसका  मैं  हृदय  से  समर्थन  करती  हूं
 ।

 मैं  चाहती

 हूं  कि  एक  स्मिति  बना  दी  जाय
 |

 हम  संसद्  सदस्यों  को  इस  विषय  में  दिलचस्पी  लेनी  चाहिये  कौर  इस  पर

 विचार  करना  चाहिये  कि  गांवों  में  किस  प्रकार  कार्य  होना  चाहिये  कौर  उसे  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया

 जाये  |  केवल  कागज  पर  लिखे  रहने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 '

 सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन  से  मुझे  एक  निवेदन  भ्र ौर  करना  है  ।  वैयक्तिक  झगड़ों  के  कारण

 कुछ  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  को  तोड़  दिया  गया  है  ।  पदाधिकारियों को  इस  मामले  में  हस्तक्षेप

 क्रिया  चाहिये |

 मैं  प्रिये  माननीय  मित्र  के  इस  कथन
 से

 सहमत  हूं
 कि

 पदाधिकारियों  को  दौरा  करते  समय  स्वयं

 ही  गांवों  के  भ्रन्दरूनी  हिस्सों में  जाना  चाहिये  ।

 सामुदायिक  परियोजनाओं  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  देखरेख  करनी  चाहिये  ।  वह  ग्रामीण  जीवन  को

 विकसित करने  के  लिये  है  ।  परन्तु फिर  जो  धन  वहां  उपलब्ध  होता  है  उसका  कुछ  भाग  केवल

 उपकरणों  के  लिये  सुरक्षित  रहता  है  ।  अन्य  वस्तुभ्नों  की  श्रावव्यकता  होने  पर  यह  धन  उन  के

 लिये  व्यय  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  इस  नियम  में  ढिलाई  की  जानी  चाहिये  |

 अब  बीमा-व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  चुका  है
 ।

 अन्य  कई  व्यवसायों का  भी
 राष्ट्रीयकरण

 किया  जा  चुका  है  ।  परन्तु  यह  एक  खेद  की  बात  है  कि  नगरपालिकाओं के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  कुछ  नहीं

 सोचता  है  कौर  उन  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाये  गये  हैं  ।  मैं  सामदायिक  परियोजनाओं  के  कार्यकर्ताओ्रों

 और  मंत्रियों  से  यह  ग्रनुरोध  करूंगा  कि  वह  जाकर  उनकी  अवस्था  को  देखें  ।  छोटे  नगरों  को  सामुदायिक

 परियोजनाओं के  प्रन्तगंत  भरा  जाने  दीजिये  जिससे  कि  जो  कार्य  नगरपालिकायें नहीं  करती  हैं  या  नहीं  कर

 सकती  हें  वह  काय  इनके  द्वारा  किये  जा  सकें  |

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :  मैं  लोक-सभा  को  केवल  यही  झा इवा सन  दे  सकता हूं  कि  लोक-सभा के

 इस  भ्रांत  बैठे  हम  जहां  तक  नियोजन  या  उसके  किसी  पहल  का  सम्बन्ध  आलोचनाओं का  स्वागत

 करते  क्योंकि  सामुदायिक  परियोजनाओं  की  तरह  की  योजनाओं  के  जो  अनिवार्य रूप  से  जनता  का

 ही  कार्यक्रम  जनता  द्वारा  की  गई  आलोचना  इस  लोक-सभा  के  माननीय  सदस्यों  द्वारा
 की

 गयी

 चना  जीवन  यामिनी  शक्ति  हैं
 ।

 मैं  उन  लोगों
 में

 से  हूं  जो  यह  विश्वास  करते
 हैं

 कि  अवहेलना
 की

 अपेक्षा

 मूल  art  में
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 |

 की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे
 म

 संकल्प

 कहीं  अच्छी  वस्तु  है  ।  पे-स्केल के  अ्रनुसार  मैं  भी  यह  कह  सकता  हूं  कि  नियोजन  की  भ्रालोचन

 करना  ही  एक  al  में  वास्तविक  योजना  बनाना  है  ।  इस  लोक-सभा के  सदस्यों  द्वारा  की  गयी

 मेरी  राय  में  उन्हीं  के  अ्रपने  हितों  ग्र  झाकांक्षां  सम्बन्धी  एक
 कार्य  है  ait  इसलिये  वह  शझ्रालोचनायें

 स्वागत  योग्य  हम  केवल  यही  श्रद्धा करेंगे  कि  यह  आलोचनायें  अधिक  सहायक  ढंग  से  परियोजना

 मंत्रणा  समितियों को  उपलब्ध  की  जा  इनसे  सक्रिय  बनाने  श्र  प्रेरित करने  की  अपेक्षा

 की  जाती है  ।

 हम  सामुदायिक  विकास  कार्यो-क्रम  के  इस  भ्रान्दोलन  को  इतना  महत्व  क्यों  देते  इसका  कारण  यह

 है  कि  हमारे देश  की  समस्या केवल  ग्रन्थ-व्यवस्था  का  निर्माण  करने  का  ही  वरन् एक  राष्ट्र  का  निर्माण

 करने  की  है
 |

 इसी  दृष्टिकोण  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  झ्रांदोलन  को  प्रत्य धि  महत्त्वपूर्ण  मानते

 उनके  विचारों के  विश्व  में  यह  सबसे  alas  क्रांतिकारी  पौर  झ्राशाप्रद  आन्दोलन  चलाया  जा

 रहा  है
 ।  वास्तव  मैं  तो  यह  समझता  कौर  मेरा  विचार  है  कि  लोक-सभा  के  अन्य  सदस्यों

 की  भी  यही  धारणा  है  कि  यही  भारत  में  लोकतंत्र  का  मुख्य  आघार  बनने  को  क्योंकि  वह  सामुदायिक

 परियोजना  कार्य-क्रम  ही  है  जो  कि  लोकतंत्र  के  मूल  को  सींचता  है  ।  इसलिये  यह  स्वाभाविक  ही  है  कि  इस

 वाद-विवाद  में  सदस्यों  द्वारा  इतनी  अधिक  अभिरुचि  प्रगट  की  गई  है  ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  हममें  से  प्रत्येक  यह  श्रीनगर  करता  है  कि  प्राचीन  उद्धार  के  लक्ष्य का

 बहुत  लम्बा  है  ।  यही  इस  की  विशिष्ट  विशेषता  है  कि  इसने  जनता  में  ऐसी  विश्वास

 शर  निश्चय  की  भावना  भर  दी  है  कि  लक्ष्य  को  संभवत  कल्पना ति  शी  करता  के  साथ  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  ।

 म॑  चाहता  हुं  इस  सम्बन्ध  में  हमारा  उद्देश्य  केवल  प्रशंसा  करने  का  ही  नहीं  होना  चाहिये  वरन्  भ्र पनी

 सफलताओं  ्र  अनुभवों  तथा  सामने  पायी  कठिनाइयों  का  सही  मूल्यांकन  करना  चाहिये
 ।

 इसलिये  मैं  केवल  यही  कह  सकता  हूं  कि  हम  झोर  से  अपनी  सितारों की  भ्र पे क्षा  त्रुटियों  प्रौढ़

 कमियों  के  प्रति  प्रतीक  जागरूक  हैं  ।  हम  जानते  हैं  कि  कुछ  श्रल्पावश्यक  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  हमारे  कार्य-क्रम

 में  कुछ  चुटियां भ्र भी  भी  हम  इस  बात  से  भली  प्रकार  हैं  कि  विशेष  रूप  से  कुटीर  उद्योगों  और

 सहकारिता  के  क्षेत्र  में  हम  इस  भ्रान्दोलन  से  जो  सफलतायें  अपेक्षित  थीं  उनको  प्राप्त  नहीं  कर  पाये  हैं  ।

 इसलिये  हम  तथ्यों  में  घपलेबाजी  नहीं  करते  जब  माननीय  सदस्य  हमारी  के  इस  पहल  पर
 ०, ७०५,  चय

 जोर  देते  हैं  तो  हम  उनसे  सहमत  हैं  ।

 श्री  ato  भट्ट  )  :  मैं  माननीय  मंत्री  से  कुछ  ठोस  सुझाव  चाहता ये  नहीं

 महोदय  :
 माननीय  मंत्री  अ्रपनी  इच्छानुसार  बोलेंगे  ।  उनका  भाषण  कभी  समाप्त  नहीं

 हुमा |

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मैंने  प्रभी  प्रारम्भ किया  है  |

 fat  ato  भट्ट  :  इस  सम्बन्ध  में  हमने  काफी  सुन  लिया  है
 ।

 सभापति  महोदय  :
 उसका  निर्देश  यहां  आवश्यक  नहीं  है

 ।

 fait  एस०  एन०  मिश्र  :  हमें  इस  बात  की  भी  जानकारी  है  कि  इस  आंदोलन के  प्रारम्भ  में

 विभागीय  सहयोग  पर्याप्त  था  ।  संभव  है  प्रारम्भ  में  कुछ  त्रुटियां  रही  यह  भी  संभव  है  कि

 कतिपय  परियोजनाओं  में  धीमी  सरकारी  गतिविधि  के  afar  waar  में  परिणत हो  जाने के

 लक्षण  दिखाई  दिये  हों  ।  यह  भी  संभव  है  कि  कई  स्थानों  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  इस

 बात  का  प्रमाण  मिला  हो  कि  उच्च  भ्रमणकारी  ही  समूचें  कार्य  पर  छाये  हुये  हो
 ।

 इन  सब  बातों  से  अधिक

 महत्वपूर्ण  है  इसकी  सबसे  बड़ी  त्रुटि  ai  वह  है  जनसंख्या  के  निर्धन  भागों  में  इस  भरांदोलन  के  लाभों  का

 भ्रंग्रेजी  में
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 की
 जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 [  at  एन०  एन०  मिश्र |

 समान  रूप  से  वितरित  न  होना  ।  इन  बातों  की  पृष्ठभूमि  हमारा  ख्याल  है  कि  जो  कुछ  हमने  विगत  दो

 वर्षों  में  किया  है  उससे  निस्सन्देह  यह  स्पष्ट  है  कि  उक्त  कठिनाइयों  में  से  झ्रधिकांदा  को  हल  कर  लिया

 गया  है  इस  भ्रांदोलन  के  वास्तविक  लक्ष्य  की  प्राप्ति  की  कौर  हम  प्रगति  कर  रहे  हैँ  ।  आंदोलन की

 प्रारम्भिक  अवस्थाओं  में  हमें  जितने  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  भ्राव्यकता  थी  उतने  हमें  नहीं  मिले  थे
 ।

 भाप  यह  जानते  हैं  कि  यह  एक  सर्वाधिक  हमारे  लिये  पूर्ण  रूप से  एक  नवीन बात  है  |

 इसलिये  इस  भ्रांदोलन  के  दौरान  में  हम  वर्ष  प्रतिवर्ष  अ्रनभव  प्राप्त  करते  हैं  ।  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  विगत

 दो  वर्षों  में  हमने  कई  पुरानी  कठिनाइयों  को  हल  कर  लिया  है  ।  ड्राप  देखेंगे  कि  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था

 अधिक  संतोषजनक  है  |  ड्राप  यह  भी  देखेंगे  कि  अन्त विभागीय  सहयोग  wa  अधिक  बरच्छा  है  ।  उसी  प्रकार

 हमने  प्रशासन  सम्बन्धी  कई  भ्रच्छे  परिवर्तन  किये  हैं  जिनसे  अरब  प्रशासन  प्रतीक  लचीला  हो  गया  है
 अर

 कार्यपालन  में  तेजी  लाई  गई  है  ।  यह  सामान्य  झ्रनुभव  की  बात  होनी  चाहिये  |  मैं  कोई
 ऐसी

 बात

 नहीं  कह  रहा  हूं  जो  पूर्णरूप  से  स्वैच्छिक  हो  |  माननीय  सदस्य  पायेंगे  कि  विगत  दो  वर्षों  के

 प्रारम्भ  में  हमारे  समक्ष  जो  कठिनाइयां  थीं  उनमें  से  अधिकांश  को  हल  कर  लिया  गया  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  पूछा  कि  कुटीर  उद्योगों  पर  सहकारिता  के  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है
 |  मं

 चाहता  था
 कि

 मैं  इस  विषय
 को

 बाद  में  लेता  इसे  अधिक  महत्त्व  देता  और
 इस  सम्बन्ध में  विस्तारपूर्वक

 कुछ  कहता  |  किन्तु  इसके  पहले  माननीय  सदस्य  श्रपना  थ  खो  मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  लोक-सभा

 के  सदस्यों  को  यह  भली  भांति  विदित  है  कि  हमारी  अर्थ-व्यवस्था  के  इस  क्षेत्र  को  aly  शक्तिशाली

 बनाने  के  लिये  हमनें  २६  भ्रम्निम  परियोजनाओं  को  प्रारम्भ  किया  है  ।  उक्त  परियोजनायें  हाल  ही  में

 भग  दो-तीन  मास  पहले  प्रारम्भ  की  गई  हैं  इनसे  हम  अनुभव  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।  इससे  हमें  इस

 कायें  का  विस्तार  करने  में  प्रोत्साहन  प्राप्त  होगा  ।  किन्तु  यह  बताने  के  बाद  कि  हमने  प्रारम्भिक  aaa

 को  पार  कर  लिया  में  यह  कहने  जा  रहा  था  कि  हम  संतुष्टि  की  दशा  में  नहीं  रह  रहे  हम  यह  दावा

 नहीं  करते  हैं  कि  अरब  कुछ  भी  करना  बाकी  नहीं  रहा  है  ।  बहुत-सी  कठिनाइयां  हल  की  जानी हैँ  ।

 इसमें कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  यह  हमारे  लिये  कौर  लोक-सभा  के  उन  सदस्यों  के  जोकि  परामशंदात्री

 समिति  के  सदस्य  यह  एक  बहुत  बड़ी  चुनौती  गौर  जैसा  कि  मैंने  निवेदन  सदस्यों से  यह

 की  जा  रही  है  कि  वे  उक्त  समिति  को  अधिक  गतिशील  बनायें  उसे  प्रेरणा दें  ।

 परीक्षण  के  कई  कौर  भी  तरीके  विशेषकर  वे  जो  कार्यो-क्रम  मूल्यांकन  संगठन  द्वारा  निर्धारित

 किये  गये  हम  यह  दावा  नहीं  करते  हैं  कि  इन  सभी  का  भ्छ्  हमने  ठीक  प्रकार  से  ही

 किया है  ।  उक्त  संगठन  ने  एक  परीक्षण  यह  रखा  है  कि  क्या  ग्रामीण  व्यक्ति  प्रगति  करने  की  इच्छा

 उसे  हासिल  करने  के  लिये  aaa  नवीन  ज्ञान  की  प्राप्ति  की  इच्छा  से  प्रेरित  शुभ्रा  है  ।  दूसरा

 परीक्षण  यह  है  कि  क्या  वह  alee  श्र  प्रश्नों  के  हल  के  लिये  अधिक  aha  बना  है  कौर  क्या

 उसने  योग्यता  के  बारे  में  कोई  नवीन  धारणा  बनाई  है
 ?  तीसरा  परीक्षण  यह  है  कि  क्या  उसने

 ग्रामीण  प्रजातांत्रिक  संस्थाओं  के  जरिये  सहयोग  से  कार्य  करना  सीखा  है  कौर  चौथा  परीक्षण यह  है

 कि  क्या  वह  जीवन-यापन के  स्तर  में  सभी  सामाजिक  कौर  नैतिक  मूल्यों  के  साथ  उन्नति  करने  कौर

 स्थिति  को  सुधारने  में  सफल  हुसना  है
 ?

 यदि  कोई  उक्त  सभी  सभी
 मानदंडों

 को  लागू

 करना  चाहे  तो  इन  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  जो  भगीरथ  प्रयत्न
 आवश्यक  हैं  उनसे

 वह  निश्चय ही

 प्रभावित होगा  |  यही  कहा  जा  सकता  है  कि  कालान्तर में  साध्य  होने  वाले  लक्ष्य  पर  ही  ये  मानदंड

 लागू  हो  सकते  हैं  ।  जैसा  कि  एक  विशेषज्ञ  ने  कुछ  समय  पूर्व  कहा  था  कौर  ठीक  ही  कहा
 था

 कि  इन  प्रश्नों

 उत्तर  केवल  श्र  में  ही  दिया  जा  सकता  है  भ्र ौर
 न

 ये  लक्ष्य  एक  ही  दिन  में  साध्य
 किये

 जा
 सकते  हैं  किन्तु  उन्हें  धीरे-धीरे  साध्य  करना  होगा  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  इन  परीक्षणों

 का
 संतोषजनक

 उत्तर  प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  समय  आवश्यक  होगा  |
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 ये  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  के०  ato  सोधिया  उसके  लिये  कितना  समय  आवश्यक होगा  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  ये  सभी  cea  इस  वास्तविक  बात  पर  जोर  देते  हैं  श्र  संकल्प  के  प्रस्तावक

 द्वारा  भी  इसी  प्रस्ताव  पर  जोर  दिया  गया  वह  यह  कि  क्या  यह  आंदोलन  दृष्टिकोण  में  वह

 वह  सांस्कृतिक  परिवर्तन  ला  रहा  है  जो  कि  इस  झ्रांदोलन  से  अपेक्षित  है  ।  माननीय  प्रस्तावक

 के  यद्यपि  सामूहिक  विकास  कार्य-क्रम  पिछले  कई  वर्षों  से  जारी  है  तथापि  जीवन  के  सामाजिक

 श्र  नैतिक  पहलू  में  परिवर्तन  करने  के  मुख्य  लक्ष्यों  को  वह  प्राप्त  नहीं  कर  सका  है  ।  उनके  भ्रनुसार

 ग्रामीणों  में  भ्र पनी  aa  में  सुधार  के  प्रति  कोई  नहीं  था  ।  मुझे  उनके  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  का

 श्राइचयें है  तथापि मुझे  ae  है  कि  उन्होंने  इस  आंदोलन  के  इस  भ्रत्यावश्यक  पहलू--सांस्कृतिक

 पर  जोर  दिया  यदि  आंदोलन  के  इस  पहलू  के  बारे  में  किसी  प्रकार  का  कोई  संदेह  हो  तो  मैं  कहूंगा  कि

 इस  आंदोलन  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है
 ।  यदि  इस  पहलू  के  बारे  में  कोई  दुविधा  हो  तो  फिर  आंदोलन  में

 रहता ही  क्या  है  ?  मैं  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  झ्रांदोलन  की  सफलता  भौतिक  सफलताओं
 में

 निहित

 नहीं  यद्यपि  वे  काफी  महत्वपूर्ण  हैं  ।  बैसे  भी  आन्दोलन  की  सफलता  आंकड़ो ंके  ताने-बाने  जो  सड़कों

 के  पाठशाला  भवनों  के  निर्माण  श्र  ऐसी  wer  बातों  के  बारे  में  बना  जा  सकता  निहित  नहीं

 है  किन्तु  वास्तव  में  वह  उस  परिवर्तन  में  निहित  है  जो  मनुष्य  के  मन  कौर  हृदय  में  प्र  झा चार  और  विचार

 में  उक्त  आंदोलन  लाया  जा  सकता  है  ।  कौर  वास्तव  में  यह  पूछना  प्रत्याधघिक  उपयुक्त  होगा  कि  क्या

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोगीं  की  विचारधारा  भ्र  झ्राचार  में  कोई  परिवर्तन  हो  रहा  है  ।

 मेरा  विश्वास  है  कि  सांस्कृतिक  परिवर्तन  लाया  जा  रहा  है  इसके  पक्ष  में  मैं  कुछ  ठोस  उदाहरण

 देता  हूं
 ।

 यदि  मैं  इसी  प्रकार  बोलता  रहूं  तो  कई  माननीय  सदस्य  कहेंगे  कि  मैं  कुछ  अ्रात्मीयता  के  ढंग  से

 बोल  रहा  यद्यपि  इस  समय  तक  मैंने  देश  के  विभिन्न  राज्यों  के  are  या  नौ  परियोजना  क्षेत्रों  का  श्रमण

 किया  है  मैं  प्राप्त  अनुभव  के  पर  बोलने  का  दावा  कर  सकता  हूं  ।  इन  क्षेत्रों  में  मैंने  पाया

 कृपया  इसे  ध्यान  में  रखिये  कि  मैं  कोरी  बातें  ही  नहीं  कर  रहा  हूं--कि  देश  के  ग्रामों  में  जहां-जहां

 यह  आंदोलन  पहुंचा  है  वहां  एक  नई  गतिशीलता  झाई  है  ।  ग्रामों  में  अरब  वास्तव  में  गतिविधियों  प्रारम्भ

 हो  गई  हैं  पर  ्  हाल  ही  में  जब  मैं  एक  परियोजना  क्षेत्र  में  गया  तो  वहां  एक  सार्वजनिक  कार्यो-कती

 जिसके  लिये  मेरे  मन  में  झादर  मुझे  बताया  कि  यद्यपि  पूरे  जिले  में  केवल  दो  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड

 थ  तथापि  उन्हें  इतना  काम  करना  होता  था  कि  साल  भर  में  किसी  समय  भी  उन्हें  श्रीराम  नहीं  मिल

 पाता  था  |  इसलिये  अरब  इन  ग्रामों  में  गंभीर  गतिविधि  प्रारम्भ  हुई  है
 ।

 किन्तु  इस  झ्रांदोलन  को  हमें  सामूहिक  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखना  चाहिये
 ।

 उसे  वास्तव  में  एक

 प्रक्रियात्मक  दृष्टिकोण  से  देखा  इस  दृष्टिकोण  से  नहीं  कि  लोगों  को  सामूहिक  रूप  से  कुछ  दिया जा

 रहा  है  कौर  श्राप  सभी  प्रकार  की  वांच्छनीय  की  सूची  बना  किन्तु  यह  एक  प्रकार  प्रक्रिया

 और  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  उस  झ्रावश्यक  प्रक्रिया  के  काम  लिया  जा  रहा  है
 |

 अभी  हाल  में  सांस्कृतिक  परिवर्तन  के  बारे  में  उत्तर  प्रदेश  के  सहारनपुर  जिले
 के

 एक  ग्राम

 शास्त्रियों  के  एक  समूह  द्वारा  जो  अध्ययन  किये  गये  हैं  उन्हें  में  लोक-सभा  के  समक्ष  रखने  जा  रहा  हूं
 ।

 उक्त  ग्राम  का  नाम  रनखंडी  है  कौर  इस  ग्राम  में  समाज-शास्त्रविज्ञों  के  एक  समूह  जिसमें  सभी

 शाखाओं  श्रे-शास्त्र  श्र  कौर  अन्य  सामाजिक  विज्ञानों  के-प्रतिनिधि  इस
 समय

 समूह  बोलचाल  की  गांव  में  महिलाओं  की  पंचायत के  कत्तव्य

 ४  का  बातों  का  अध्ययन  कर  रहे  हैं  कौर  यदि  इन  विशेषज्ञों  की  राय  को  निरपेक्ष  नहीं  माना  जायेगा

 तो  किस  निरपेक्ष  परीक्षण  को  ठीक  माना  जायेगा  यह  मैं  नहीं  जानता  हूं
 ।

 सांस्कृतिक  परिवर्तन  के  बारे  में

 मेरा  निवेदन  है  यदि  सांस्कृतिक  परिवर्तन  से  यदि  हमारा  area  यह  है  कि  लोगों  के  दृष्टिकोण  ate  विशवास

 मल  भ्रंग्रेजी
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 में  उनके  आधिक  ax  सामाजिक  सम्बन्धों  में  उनकी  carat  कौर  ज्ञान  में  परिवर्तन  हो  शौर  वैसी  ही

 अन्य  बातें  हों  तो  उक्त  ग्राम
 के

 भ्रध्ययनों  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  इस  शभ्रांदोलन के  फलस्वरूप  ग्रामीण

 जीवन  के  सभी  आवश्यक  क्षेत्रों  में  परिवर्तन  हो  रहे  हैं
 ।

 उन्होंने  यह  पाया है  कि  जो  ग्राम  वैमनस्य  भर

 दलबन्दी  के  कारण  लगभग  नष्ट  हो  चुका  था  वही  ग्राम  श्रब  सामूहिक  परियोजना  के
 श्रन्त्गंत  प्रारम्भ

 किये  गये  रचनात्मक  कार्यों  में  सहयोंग  देने  की  श्राइचर्यजनक  प्रवृत्ति  दिखा  रहे  है  ।  उसी  प्रकार  उन्होंने

 यह  पाया  कि  अन्य  सहयोगात्मक  गतिविधियों  में  परस्पर  मतभेद  होते  हुये
 भी  उन्होंने  सहयोग  दिया

 उन्होंने
 यह  भी  पाया  है

 कि
 शिक्षा  सम्बन्धी  कौर  प्राय  सुविधाओं  बढ़  जाने  के

 समाज

 जो  सामाजिक  दूरी  कौर  कठोरता  थी  वह  कम  होती  जा  रही  है
 ।  एक  प्रौढ़  महत्वपूर्ण  बात  हुई

 कौर  वह  यह  है  कि  व्यावसायिक  कठोरता  भंग  हुई  है  कौर  नये  व्यवसाय  निकल  रहे  हैं  जिन  में  नये  ज्ञान  र

 नई  दक्षताओं की  आवश्यकता  कौर  आपको  यह  जानकर  हर्ष  होगा  कि  कुछ  ग्रामीण  चमारों  कौर

 बुनकरों ने  सिलाई  की  मशीनें  खरीद  ली  हैं  श्र  wa  वे  दर्जी बन  गये  इस  तरह  से  व्यवसायिक

 कठोर॑ता भी  भंग  होती  जा  रही है  शहरों  लोग  नये  व्यवसायों में  लग  रहे  हैं  जिनके लिये  नवीन  ज्ञान

 शर  नई  दस्तानों  की  आवश्यकता है  ।

 महिलाओं  की  स्थिति  के  बारे  में  उन्हें  यह  देखकर  नसीम  संतोष  gat  है  कि  महिलाओं  की  स्थिति  में

 एक  उल्लेखनीय  परिवर्तन  दमी  है  ्र  कई  बालिकायें  पाठशालाओं  में  जाने  लगी  हैं  जबकि  कुछ  समय

 पुर्व  पाठशालाओं  में  जाने  वाली  बालिकाओं  की  संख्या  mes  या  नहीं  के  बराबर  थी  ।  महिलाओं की

 क्रमिक  मुक्ति  जिन  wer  तरीकों  से  हो  रही  है  उनसे  व  भावि  हुये  हैं  ।  उसी  प्रकार  उन्होंने  यह  देखा

 कि  युवकों  की  गतिविधियों  के  क्षेत्र  में  काफी  उत्साह  प्रौढ़  एक  नई  भावना  मौजद  है  |

 विशेषज्ञों के  इस  समूह  द्वारा  किये  गये  अथवा  किये  जा  रहे  अध्ययनों के  सभी  परिणाम  मैं  नहीं

 बताऊंगा  |  सभी  परिणाम  श्रभी  प्राप्त  नहीं  हुये  हैं  प्रौढ़  उनका  शभ्रध्ययन  कभी  पूर्ण  नहीं  हुमा  है  किन्तु  में

 यह  बता  रहा  था  कि  जनता  की  शोचनीय  अ्रपेक्षावत्ति  का  आवरण  टट  चका  है  उत्साह का  स्रोत  बह

 निकला  है  ।  जनता  की  संस्कृति  कौर  मनोवृत्ति  में  परिवर्तन  ea  है  ।  जनता  की  परिवर्तित मनोवृत्ति  अथवा

 परिवर्तन  की  गति  के  तथ्य  के  बारे  में  '  किसी  प्रकार  का  कोई  सन्देह  नहीं  हो  सकता  है  ।  उक्त  अध्ययनों

 ने  इस  बात  पर  स्पष्ट  रूप  से  जोर  दिया  है  ।

 इसके  में  एक  दूसरा  उदाहरण  दूंगा  |  कुछ  ही  दिन  एक  बड़े  पत्रकार  ने  एक

 समाचारपत्र में  इसका  उल्लेख  किया  था  |  उसने  बचत  के  प्रति  लोगों  के  दृष्टिकोण में  एक  बड़ा  परिवहन

 देखा  था  ।  वह  सोनीपत  के  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  में  गया  था  ।  वहां  से  वह  ग्राम  मन  पर  यह  छाप

 लेकर  लौटा  कि  re  लोग  सामाजिक  रूप  से  होने  वाले  धन  के  अपव्यय  को  कम  करते  जा  रहे  सामाजिक

 समारोहों  इसी  प्रकार  की  प्राय  बातों  पर  होने  वाले  अ्रपव्यय  को  कम  करने  जा  WE  |

 उसने  कहा  है  कि  सोनीपत  के  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  के  ग्रामीणों  ने  श्री  शादियों में  ated  रूप  से

 होने  वाले  खर्चे  को  घटाकर  प्रा  कर  दिया  है  ।  इससे  पता  लगता  है  कि  बचत  के  प्रति  लोगों  का  क्या

 दृष्टिकोण  है  att  aa  हमारे  देश  के  विकास  के  लिये  यह  एक  महत्वपूर्ण बात  होने  जा  रही  है
 ।

 यदि  लोगों

 के  मस्तिष्क में  बचत  कौर  विशेषकर  सामाजिक  प्रायः  को  कम  करने  के  लिये  इस  विचार  को  बैठाया

 जा  तो  मैं  समझता  हूं  कि  विकास  के  लिये  आवश्यक  आन्तरिक  संसाधनों  को  प्राप्त
 करने

 में  हमें कोई

 बड़ी  कठिनाई नहीं  होगी  ।

 इस  संकल्प  के  प्रस्तावक  ने  कहा  था  कि  इस  आन्दोलन  के  फलस्वरूप  ग्रामीणों  में  विकासकार्य ों  के

 प्रति  कोई  अ्रगग्माई तथा तथा  उत्सुकता  पैदा  नहीं  हो  पाई  है  ।  मैं  कार्य-क्रम  मूल्यांकन  संघटन  द्वारा  इसक
 इस

 पक्ष
 के  सम्बन्ध  में  कही  गई  सभी  बातों  को  नहीं  लूंगा  ।

 उस  संघटन  द्वारा  प्रस्तुत  उसके  भ्रन्तिम

 प्रतिवेदन
 को प्रस्तावना में  ही  स्पष्ट  रूप  से  जोर  देते  हुये कहा  गया है

 कि
 इस

 आन्दोलन  ने  लोगों
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 की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति के  बारे  में  संकल्प

 मस्तिष्क  में  इतनी  हलचल  पैदा  कर  दी  है  जितनी  कि  पहले  किसी  प्रकार  भी  नहीं  की  जा  सकती  थी

 उन्होंने  से  कहा  है  कि  wa  झाम  तौर  पर  संघटित  कार्यवाही  का  महत्व af  समझा

 जाने  लगा  है
 ।

 उनका  मत  यह  भी  है  कि  अरब  रचनात्मक  कार्य  के  अ्रधिक  अवसर  सुलभ  हो  जाने  से  युगों

 पुरानी  गुटबाजी  का  भी  प्रीत  होता  जा  रहा  है  ।

 में  जब  कार्य-क्रम  मूल्यांकन  संघटन  जसे  विशेषज्ञ  तथा  स्वतन्त्र  संघटन  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  इन

 सभी  प्रमाणों  को  देखता  तब  मुझे  प्रस्तावक  के  इस  कथन  पर  विश्वास  करना  कुछ  कठिन  प्रतीत  होता

 है  कि  ग्रामवासियों में  सामुदायिक  विकास  कार्यो-क्रम  में  योग  देनें  की  कोई  उत्सुकता  पैदा  होने  का  कोई  भी

 प्रमाण  नहीं  मिलता  है  |  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  इस  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  बात  को  जानते  होंगे

 कि  सामुदायिक  विकास  कार्य-क्रम  में  जहां  सरकार  ने  लगभग  ३०  करोड़  रुपये  लगाये  वहीं  जनता  ने  भी

 उसमें  १८  करोड़  रुपयों  से  कम  नहीं  लगायें  हैं  ।  यह  एक  सत्य  इससे  पूरी  तौर  पर  यह  सिद्ध  हो

 जाता  है
 कि

 सामुदायिक  विकास  कार्य-क्रम  के  प्रति  जनता  ने  किस  मात्रा में  उत्साह या  उत्सुकता  दिखाई

 मैं  नहीं  समझता  कि  माननीय  सदस्य  एक  क्षण  के  लिये  भी  यह  सोच  सकते  कि  यह  सब  कुछ  जनता

 के  एक  स्वयं-स्फीति  तथा  ऐच्छिक  उपक्रम  के  बिना  भी  सम्भव  हो  सकता  है  |

 मैं  एक
 न्य

 महत्वपूर्ण  बात  को  लेता  हूं  जिस  पर
 कि

 माननीय  सदस्यों  ने  जोर  दिया  था
 ।

 वह  उस  अ्रालोचना  के  सम्बन्ध  में  है  जिसमें  कहा  गया  कि  भ्र धि कारियों  के  दृष्टिकोण  में  किचित  भी

 परिवर्तन  नहीं  ६1!  है  ।  मानवीय  उपकरणों  की  रचना  एक  दीर्घकालीन  विधि  होती  है  ।  हम  भी  तो  ad-

 मान  परिस्थिति  की  श्रावश्यकताश्रों  के  अनुसार  ब  को  नहीं  बदल  सके  कौर  इसीलिये  हम  इतने

 शीघ्र  उनके  बदलने  की  भी  नहीं  कर  सकते  ।  फिर  हमें  इसका  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 कारियों के  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  aa  लोगों  की  अपेक्षा  कुछ  धीमी  गति  से  ही  होगा  |

 मैं  उस  विख्यात  पत्रकार  द्वारा  दिये  गये  उदाहरण को  यहां  प्रस्तुत  कर  सकता हूं  उसने

 हाल  ही  में  कई  सामुदायिक  परियोजनाओं  का  दौरा  करने  के  बाद  यही  परिणाम  निकाला  है  कि  भ्र धि कारियों

 की  मनोदशा  में  भी  एक  उल्लेखनीय  परिवर्तन  टुम  है  ।  उसने  कहा  कि  परिवर्तन  इस  प्रक्रिया  ने  उनको  भी

 ग्रछूता नहीं छोड़ा है नहीं  छोड़ा  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  जब  जब  शझ्रधघिकारीगण  की  इस  प्रक्रिया  के  संपर्क

 में  उन  पर  भी  वास्तव  में  उसका  प्रभाव  पड़ा  है  ।  कदाचित्  झ्रापको  स्मरण  होगा  कि  अभी  कुछ

 ही  दिन  पहले  एक  अधिकारी  ने  कहा  था  कि  सल्निहन  की  इस  प्रक्रिया  ने  अधिकारियों  के  मस्तिष्कों में  काफी

 परिवर्तन  कर  दिया  है  ।  इसी  अ्रधिकारी  ने  कहा  था  कि  सरकारी  अधिकारियों  का  विचार  था  कि  वे  जनता

 के  इस  कार्य-क्रम म  सन्निहित  कर  रहे  लेकन  उन्होंने  आवश्यक के  साथ  यह  देखा  कि  वे  स्वयं  उसमें

 सन्निहित हो  गये  थे  ।  उसने कहा  था  कि  यह  सन्निहित  की  प्रक्रिया एक  विचित्र  प्रक्रिया थी  ।

 ait  उसने  कहा  कि  इस  विशाल  कौर  स्फूर्तिदायक  ज्वार  दे
 उनमें

 से
 प्रत्येक

 को
 अपने

 में  समो  लिया

 ate  इसीलिये  उनके  दृष्टिकोण  में  एक  भारी  परिवर्तन  हो  गया  था  ॥

 मैं  राजस्थान  के  एक  अधिकारी  का  उदाहरण  सामने  रख  रहा  हूं  ।  इस  विख्यात  पत्रकार  ने

 अपने  दौरे  के  समय  सभी  हाल  ही  में  इससे  सम्पर्क  स्थापित  किया  था
 ।

 जब  इस  अधिकारी के  सामने

 यह  सुझाव  रखा  गया  कि  उसे  जयपुर  सचिवालय  में  स्थानांतरित  किया  तो  झाप  जानते  हैं  कि  उसने  क्या

 उत्तर  दिया
 ?

 उसने  सचिवालय  में  वापिस  जाकर  कलम-घसीट  काम  करने  के  प्रति  अरुचि  दिखाई  |

 वह  उसकी  स्वाभाविक  प्रतिक्रिया  थी  ।  श्रब  श्राप  अनुभव  कर  सकते  हैं
 कि  अधिकारियों

 के
 मस्तिष्कों

 कौर  उनके  हृदयों  पर  भी  इस  कार्यक्रम  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  है
 |

 सांस्कृतिक  परिवर्तन  के  बारे  में  इतना  सब  कह  चुकने  के  मैं  भौतिक  सफलताओं  को  लेता

 हूं  । |  प्रस्तावक  महोदय  ने  कहा  है  कि  भौतिक  सफलतायें  तो  समुद्र  में  बूंद  के  सदृश्य  रही  उन्होंने

 समस्या  का  स्पर्श  भर  किया  उसका  समाधान  नहीं  किया  है
 ।

 हमारी  ग्रोवर  अपूर्ण  रहने  वाली
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 योजनाओं  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 [aft-wao  एन०

 प्रावश्यकताओओं  के  सम्बन्ध  में
 तो

 निस्सन्देह  ही  यह  कहा  जा  सकता  है
 ।

 लेकिन
 इस  कार्यक्रम

 के  सम्बन्ध  में

 किये  गये  भ्रपने  प्रयासों  कौर  व्यय  को  देखते  मुझे  किचित  भी  सन्देह  नहीं  है  ।  कि  हमारी  सफलता  काफी

 संतोषप्रद  रही  है  ।  मैं  इन  सफलताओं  से  सम्बन्धित  सभी  अ्रांकड़ों  के  ब्यौरे  में  नहीं
 लेकिन  जिस

 प्रकार  मैंने  गांवों  में  होने  वाले  सांस्कृतिक  परिवर्तन  के  सम्बन्ध  में  एक  दो  उदाहरण दिये  उसी  प्रकार  मैं

 इसके  सम्बन्ध  में  किये  गये  कुछ  वैज्ञानिक  सर्वेक्षणों  के  बारे  में  बताऊंगा

 प्रस्तावक  महोदय  ने  सिंचाई-कार्यक्रम  की  सफलता  के  बारे  में  संदेह  प्रकट  किया  है  ।.  में  मानता हूं

 fa  इससे  भी  अधिक  कुछ  किया  जा  सकता  था  ।  सिंचाई-कार्येक्रम  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  किया  गया

 है  वह
 भी

 बिलकुल  नगण्य  नहीं  है
 ।

 इस  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  लगभग  १६  लाख  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  की

 गई  इसी  सिंचाई-कार्येक्रम  के  या  नई  पद्धतियों  तथा  प्रविधियों
 को

 स्वीकार
 करने

 के

 हम  यह  देखते  हैं  कि  कृषि-उत्पादन में  १५  से  २०  प्रतिशत  तक  की  वृद्धि  हुई  है
 ।

 इसके  सम्बन्ध  में

 जो  सर्वेक्षण  किये  गये  उनसे  यही  परिणाम  निकला  है  ।

 मैं  सभी  के  विवरण  में  नहीं  लेकिन  जैसा  कि  मैं  पहले  कह  चुका  हूं  मैं  ग्रा पका  ध्यान उन  कुछ

 वैज्ञानिक  सर्वेक्षणों  की  कौर  आकर्षित  करूंगा  जिन्हें  हम  बैंच  मार्के  सर्वेक्षणਂ

 एक  निश्चित  स्तर  को  श्राधार  मानकर  किया  जाने  वाला  सर्वेक्षण  )  ate  श्राफ  प्रैक्टिस

 जांचਂ  प्रणाली-स्वीकृति नयी  प्रणालियों  के  अपनाये जाने  की  कहते हैं  ।  कुछ

 ग्राइनर-स्तर  सर्वेक्षणਂ  तो  पूरे  किये  जा  चुके  हैं  a  कुछ  भ्र भी  किये  जा  रहे  शौर  इनसे  अभी  शर  भी

 परिणाम  प्राप्त  होंगे  ।  प्रणाली-स्वीकृति जांचਂ  के  सम्बन्धित  सर्वेक्षण  भी  किये  जा  रहे  हें  ।  इन

 सर्वेक्षणों  द्वारा  एक  वैज्ञानिक  प्रणाली  से  सामाजिक  alae  क्षेत्रों  में  होने  वाले  परिवर्तन  के  प्रकार

 श्र  उसके  परिमाण  का  पता  लगाया  जाता  है  |  उनसे  यह  स्पष्ट  रूप  पर  निश्चित  हो  गया  है  कि  जनता ने

 भ्र पनी  पुरानी  कुड़ियों  को  त्याग  दिया  है  श्र  अब  वह  नयी  पद्धतियों  तथा  प्रविधियों  को  अर प्र नाती जा  रही

 है  ।

 मैं  प्रा पका  ध्यान  मध्य  प्रदेश  की  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  अध्ययनों  की  ax  विशेष

 रूप  से  प्रा कर्षित  करना  चाहता  हूं
 ।

 प्रभी  इसका  सर्वेक्षण  पूरा  नहीं  ga  है  ।  लेकिन  हमें  इसमें

 स्तर  सर्वेक्षण  कौर  नवीन  प्रणाली-स्वीकृति  की  जांचਂ  दोनों  प्रकार  के  सर्वेक्षणों  के  भ्रन्तगंत  प्राप्त  हुये

 णामों  में  एक  सान्निध्य  समीपता  देखने  को  मिलती  प्रो  हमने  इससे  कुछ  बहुत  ही  पूर्ण  परिणाम

 निकालें हैं  ।  इस  परियोजना  के  सम्बन्ध में  की  गई  जांचों से  पता  चलता है  कि  उन्नत  बीजों  का  उपयोग

 करने  वाले  खेतिहर  परिवारों  का  १९४५३  में  Re &o  प्रतिशत  से  बढ़कर  १९४५४  में  Yigro 3

 प्रतिशत तक  पहुंच  गया  है  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  मुझ  से  ड्राप  हमसे  अधिक  विश्वास झ्राधार  स्तर  सर्वेक्षणों

 को  करत  तो  मैं  अ्रवश्य  ही  उत्तर  एक  बार  ठंडे  दिमाग  से  सोचिये  ate  at  आप  से
 भी

 अधिक  विश्वास  उन  सर्वेक्षणों  का  कीजिये  जिन्हें  इतनी  वैज्ञानिक  रीति से  सम्पन्न किया  गया  हैਂ  ।
 मैं

 जानता  हूं  कि  मानीय  सदस्य  एन०  एम०  लिंग  मूल्यांकन-संघटनों में  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  के  सम्मिलित

 किये  जाने  के  पक्ष  में  हैं  ।  मैं  इसके  बारे  में  बड़ी  विनम्रता  से  कहूंगा  कि  यदि  माननीय  सदस्य  शिकारियों के

 नाम  के  साथ जुड़ी  हुई  सर्वज्ञता की  दंतकथा  का  भांडा  फोड़ना  चाहते  हैं  तो  यही  सबसे  उपयुक्त  समय  है  कि

 वह  अपने  नामों  के  साथ  जुड़ी  हुई  सर्वज्ञता  का  भी  भांडा  फोड़  कर  दें
 |

 मूल्यांकन  का  काम  एक  ऐसा  काम  है
 जिसके

 लिये  कुछ  विशेषित  ज्ञान  कुछ  विशेषज्ञता  की  आवश्यकता  होती  है
 ।

 हममें  से  प्रत्येक  उसे
 नहीं

 कर  सकता  है  ।
 जब  कार्य-क्रम  का  मूल्यांकन  करने  वाले  संघटन  आधार-स्तर  सर्वक्षण  करके

 या  अरन्य  किसी  प्रकार  के  सर्वेक्षण  या  कुछ  जांच-पड़ताल  करके  कुछ  स्थापना यें  करते  तो  हमें यह

 नहीं  कहना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  के  काम  पर  हम  कोई  विश्वास  नहीं  करते  हैं  क्योंकि  उसमें  गैर-सरकारी

 ब्यक्ति  सम्मिलित  नहीं  थे  |
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 योजनाओं की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 mira  स्मरण  होगा  कि  यह  कार्यो-क्रम  मुल्यांकन  संघटन  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासक  सें

 प्रवेश  स्वतंत्र  वह  सामुदायिक  परियोजना  के  क्षेत्र  में  नहीं  है  ।  उसका
 मत

 स्वधा

 वस्तुगत  प्रौढ़  निष्पक्ष  है  ।  उसने  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासक  के  प्रति  किचित  भी  पक्षपात  नहीं  किया

 है  ।  कार्य-क्रम  मूल्यांकन  प्रतिवेदनों  में  किये  गये  उनके  मूल्यांकन  इस  बात  के  प्रमाण  हैं  ।

 t  s  सहाय  एटा--उत्तर-पुर्वे  व  जिला  :  इस  संघटन  के  सदस्यों

 की

 एस०  एन०  मिश्र  कार्य-क्रम  मूल्यांकन  संघटन  में  काम  करने  वाले  सभी  अधिकारियों  की

 योग्यता भ्र ों  का  ब्यौरा  लोक-सभा  के  सामने  रखने  के  लिये  मुझे  पुर्व-सूचना  की  झ्रावश्यकता
 मैं

 इतना  जनता  हूं  कि  इस  संघटन  के  जिन्होंने  झ्र भी  हाल  ही  में  अवकाश  ग्रहण  किया  देश के  सबसे

 सम्मानित  भ्र्थेशास्त्रियों  में  से  थे  ।  प्रोफेसर  को  तो  शायद  हम  संसार  के  बड़े  से  बड़े  भ्रर्थे-शास्त्रियों

 की  पंक्ति  में  रख  सकते  हैं  ।  वे  भ्रत्यन्त  रवि  सम्मानित  व्यक्ति  हैं  ।

 में  ग्राइनर-स्तर  सर्वेक्षण  सवार  की  गई  जांच-पड़ताल  के  परिणामों  के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  था  |  उन्नत

 बीजों का  प्रयोग  219°8  प्रतिशत से  बढ़कर  ५७'०३  प्रतिशत  हो  गया  है  ।  इसी  सामूहिक लाभ  के

 कार्यों  में  हाथ  बंटाने  में  भी  एक  महत्वपूर्ण  सुधार  १९४५३  में  सभी  घरों  के  २३८६  प्रतिदिन  ने

 ऐसे  कार्यों  में  हाथ  बंटाया  पर  geyr  में  उनकी  प्रतिशतता  ३१:६७  तक  पहुंच गई  थी  ।

 इस  वाद-विवाद  के  दौरान  में  जिन  मुख्य  बातों  पर  अधिक  चर्चा  हुई  उनमें  से  एक  का  सम्बन्ध

 परियोजना  परामदंदात्री  समितियों  की  कार्यप्रणाली  से  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  उनकी

 कार्य  करने  की  प्रणाली  संतोषप्रद  नहीं  है  ।  यदि  ऐसा  तो  सचमुच  यह  एक  चिंता  की  बात  है  क्योंकि

 सामुदायिक  विकास  कार्यऋमों  के  प्रायोजन  प्रौढ़  कार्यान्वित  में  गांव  के  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त  करने

 का  कार्य  इन्हीं  समितियों  को  सौंपया  गया  है  ।  यदि  ये  समितियों  पुरी  तौर  पर  सक्रिय  जागरूक

 श्र  उपयोगी  नहीं  तो  मैं  समझता  हूं  कि  सारा  आन्दोलन  एक  प्रकार  से  विपत्ति-ग्रस्त हो  जायेगा  ।

 हमारे  लिये  एक  बड़ी  चिन्ता-की  बात  थी  कि  ये  समितियां  ठीक  तरह  से  काय  नहीं  कर  रही  थीं

 इसीलिये  हमने  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  निर्देशित  किया  था  ।  राज्य  सरकारों  ने  एक  स्वर  से

 यही  कहा  है  कि  ये  समितियां  बड़ी  भ्रमणी  तरह  से  चल  रही  गैर-सरकारी  सदस्य  भी  कार्यक्रम  के  सूत्री

 करण  शौर  उसकी  कार्यान्वित  में  बड़ी  रूचि  दिखा  रहे  wie  उनके  विचारों  से
 पूरा-पुरा  लाभ

 उठाया

 जा  रहा  है  ।  उनका  यह  भी  कहना  है  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विचार  माने

 लिये  गये  हैं  उन्होंने  आन्दोलन  की  सफलता  में  एक  पर्याप्त  योग  दिया  है  ।

 मैं  सदस्यों  से  करूंगा  कि  वे  सावधानी  से  इसका  अध्ययन  करें  ।  राज्य  सरकारों  ने

 जो  प्रतिनिधि-सरकार होने  का  दावा  करती  हैं  कौर  वास्तव  में  हैं  कसे  इस  प्रकार  के  प्रतिवेदन

 कि  ये  सभी  समितियां wet  तरह  से  काम कर  रही  माननीय  सदस्यों  के  मत  राज्य  सरकारों  के

 मतों  से  भिन्न  क्यों  फिर  मैं  लोक-सभा  को  श्राइवस्त  करता  हूं  कि  इस  मामले  की  जांच  की  जायेगी

 शर  हम  इन  समितियों  को  पूरी  तौर  पर  सक्रिय  तथा  उपयोगी  बनाने  का  यथा  शक्ति  प्रयास  करेंगे  ।

 मैं  इस  प्रकार  के  मामलों  की  मुख्य-मुख्य  त्रुटियों  की  विवेचना  करता  हूं  यदि  ये  समितियां

 हमारी  प्राशाद्मों  की  कसौंटी  पर  खरी  नहीं  उतरी  तो  उसके  कई  कारण  हो  सकते  हैं  ।  इन  समितियों

 की  रचना भी  उनमें  से  एक  हो  सकती  है  ।  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  इन  समितियों  में  राज्यों  के

 सभाई  भी  कम  संख्या  में  नहीं  हैं  ।  इस  बात  के  निर्णय  करने  का  भार  मैं  उन्हें  पर  छोड़ता  हूं  कि  वे  इन  समितियों

 को  चलाने  के  लिये  अरपना  कितना  समय  कौर  शक्ति  इनमें  लगा  पाते  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  पर  ही  सारा

 दोष  नहीं  मढ़ता  हूं
 |  हो  सकता  है  कि  अधिकाधिक  पूर्व-व्यस्तता  के  कारण ही  वेइन  समितियों  की

 बैठकों
 कार्यलय  मे  हात  मे  तें  तरों

 इसीलिए
 इस  BTA  के  क्षेत्र  में  पर्याप्त  वृद्धि  होने  और

 मूल  wast
 में
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 योजनाओं  की  जांच  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बार  में  संकल्प

 एम०  एन०

 साथ  ही  लोक-सभा  तथा  राज्य  विधान  सभाश्रों  के  माननीय  सदस्यों  की  पुर्वेव्यस्तताश्रों  के  अधिक  बढ़

 जाने  के  कारण  मैं  सोचता  हूं  कि
 wa

 इन  समितियों  की  रचना  का  पुनरीक्षण  करने  का  समय  झरा

 गया है  |

 क  १०७१० ०७७०७
 एक  कठिनाई  पड़  सकती

 श्री  नम्बियार  :
 हमें  योग्य घोषित  करना  ?

 एस०
 एन०  मिश्र

 :
 मैं  वैसा  कोई  सुझाव  नहीं  देता  हूं  ।  इन  समितियों  में  कुछ

 ९७०७० १० wa  तत्व  हैं

 श्री  बाहर  सर्मा
 :

 मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  माननीय  मंत्री  ने  एक  गम्भीर  बात  कही  है
 ।

 सभापति  महोदय
 :

 इस  स्तर  पर  ऐसे  किसी  sea  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जा  सकती  है

 माननीय  सदस्य  नियमों  को  पढ़ें  ।  यदि  माननीय  मंत्री  ठीक  जानकारी  नहीं  दत  तो  कई  उपाय  हो

 सकते  जिनके  द्वारा  माननीय  मंत्रियों  को  ठीक  जानकारी  देने  के  लिये  कहा  जा  सकता  है  ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 समस्या  का  दूसरा  जिसका  मैं  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  इन  समितियों

 की  रचना  के  बारे  में  है
 ।

 आरम्भ  में  उपयुक्त  नहीं  समझा  गया
 कि

 पंचायतों  सहकारी  संस्थाओं
 को

 इन  समितियों  के  लिये  भ्रपने  प्रतिनिधि  चुनने  चाहियें  ।  इसलिये  जिलाधीशों  को  ही  इन
 समितियों

 के

 लिये  व्यक्तियों
 को

 नाम  निर्देशित  करने  का  भ्र धि कार  दे  दिया  गया  था  श्री  ae  विश्वास  करते  हैं  कि  वह

 समय  श्री  गया  है  जब  निर्वाचित  लोगों  को  इन  समितियों  के  लिये  नाम  निर्देशित  किया  जा  सके
 ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |]

 इसलिये  हमने  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  है  कि  पंचायतों  से  इन  समितियों  के  लिये  म  प्रतिनिधि

 भेजने  के  लिये  कहा  जाना  चाहिये  कौर  जहां  पंचायतें  यह  नहीं  कर  तो  वहां  विकास  मण्डल
 इरादी

 द  ५

 तदर्थ निकायों
 से

 भ्रपने  प्रतिनिधि  भेजने  के  लिये  कहा  जाना  चाहिये
 ।

 इस  सभा  या  राज्यों  की  विधान  विभाग  के  सदस्यों  की  स्थिति  के  बारे  राज्य  सरकारों को  यह

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  उनकी  उपस्थिति  को  वैकल्पिक  कर  दिया  जाय
 ।

 यदि  वे  अपने  दूसरे  पूर्व  कामों

 के  कारण  कठिन  तो  उनकी  उपस्थिति  को  वैकल्पिक  कर  दिया  जाय  ।

 एक  कौर  सदस्य  ने  दूसरा  प्रदान  उठाया  है  कि  इन  समितियों  के  गैर-सरकारी  सदस्यों  को  इन  बैठकों

 में  झरा  सकने  प्रौढ़  ठीक  तरह  काम  कर  सकने  के  लिये  पर्याप्त  सुविधायें  नहीं
 दी

 जातीं
 |

 इक  है
 कि

 सदस्यों  को  पर्याप्त  सुविधायें  दी  जानी  जिनमें  कुछ  भत्ता  ae  TATA  सम्बन्धी  दूसरी

 सुविधायें  भी  सम्मिलित  होने  चाहियें
 ।

 इसलिये  हमने  राज्य  सरकारों  को  इस  दिशा  में  आवश्यक  कार्यवाई

 करने  के  लिये  कहा  है
 ।

 वास्तव  में  ater  ate  पश्चिम  बंगाल  शादी  कुछ  सरकारों  ने  इन  समितियों

 के  सदस्यों  को  यात्रा  दैनिक  भत्ते  देने
 की

 मंजूरी  दे  दी  है  ae  दूसरी  राज्य  सरकारें  यदि  इस  काम  में

 पीछे  तो  वे  भी  ऐसी  ही  कार्रवाई  करेंगी  |

 इन  समितियों  के  कार्य-संचालन  के  बारे  में  दूसरी  शिकायत  यह  है  कि  सदस्यों  को  इन  निकायों  की

 बैठकों  की  काफी  पहले  सुचना  नहीं  मिलती  |  मह  कितने  श्राइचर्य  की  बात  है  कौर  हमने  पुनः  इस  वारे  में

 कहा  है  कि  सदस्यों  को  काफी  पहले  सुचना  दी  जानी  चाहिये  ।

 सभापति  सम्बन्धी  sea  भी  विवाद  का  विषय  बन  गया  है  प्रतीत  होता  है  कि  सदस्य  यह  सोचते  हैं

 कि  जिला  मजिस्ट्रेट  के  सभापति  होने  से  इन  समितियों  के  उचित  कार्य-संचालन  में  बाधा  होती  है
 |

 मेरा
 ag

 विश्वास  है  कि  इस  समय  जिला  मजिस्ट्रेटों  पर  प्रशासन  सम्बन्धी  कर्तव्यों  का  बहुत  भार

 मूल  अंग्रेजी  में



 मेरे २  १९५६  सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजनाओं
 की  जांच के  लिये  समिति की  नियुक्ति के

 बारे
 में

 संकल्प

 हो  सकता  है  कि  वह  जिला  के  विकास  कार्यों  की  दौर  पर्याप्त  ध्यान  प्रौढ़  पर्याप्त  समय
 न

 दे  सकते हों  ।  किन्तु

 मैं  माननीय  सदस्यों से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  उन  परिस्थितियों का  विश्लेषण  करें  जिनके  कारण  जिला

 मजिस्ट्रेटों  को  इन  समितियों का  सभापति  बनाना  पड़ता  है  ।  हमारा  यह  विचार  नहीं  है
 ।

 कि  ऐसे  योग्य

 झर  अनुभवी  गैर-सरकारी  व्यक्ति  नहीं  जो  इन  समितियों  के  सभापति  के  रूप  में
 काम

 कर
 सकें

 ऐसे  लोग  हैं  उपलब्ध  हो  सकते  हैं  ।  किन्तु  किन  परिस्थितियों  के  कारण  जिला  मजिस्ट्रेटों  को  सभापति

 बनाना  पड़ा  है  ?  हमारे  सामने  अन्तर-विभागीय  समन्वय  की  समस्या  है  ।  प्रशन  यह  है  कि  गैर-सरकारी

 व्यक्तियों  के  सभापतित्व  के  द्वारा  पर्याप्त  उत्तरदायी  स्तर  पर  भ्रातृ-विभागीय  समन्वय  हो  सकता  है  या

 नहीं  ।  निरन्तरता  का  भी  प्रशन  है--क्या  गैर-सरकारी  सदस्य  के  द्वारो  यह  निरन्तरता  कायम  रखी

 जा  सकती है  ।  जहां  तक  कार्यान्वित  में  प्रावश्यकतानुसार  कमी  बेशी  करने  या  शीघ्रतापूर्वक  मंजूरी  का

 wet  यह  प्रशासनिक  कौर  वित्तीय  मामलों  में  जिला  मजिस्ट्रेट  से  सदा  भ्रपेक्षित  होती  है  ।  गैर-सरकारी

 सभापति  रखना  उपयोगी  अवश्य  किन्तु  ये  परिस्थितियां  बाधक  हैं  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  हम  यह  सोचते

 हैं  कि  कोई  गेर-सरकारी  व्यक्ति  इस  समिति  के  सभापति  के  रूप  में  काम  नहीं  कर  सकता  ।

 कार्येक्रम-मूल्यांकन  के  बारे  में  माननीय  सदयों  ने  कहा  है  कि  संस्था  ने  कुछ  सिफ़ारिशों  की  हैं  किन्तु

 हमने  उनकी  ध्यान  नहीं  दिया  है
 ।

 कार्यक्रम  मूल्यांकन  संस्था  ने  जिला  के  प्रमुख  विकास  शभ्रधिकारी  के

 रूप  में  जिला  मजिस्ट्रेट  के  काम  के  महत्व  पर  जोर  दिया  है  ।

 जिला  मजिस्ट्रेट  को  हटा  देना  इसका  इलाज  नहीं  भ्रपितु  इलाज  यह  है  कि  प्रमुख  विकास  afer

 कारी  के  रूप  में  जिला  मजिस्ट्रेट  की  स्थिति  सुदृढ़  की  उसके  भ्रधीनस्थ  री वर्ग  का  प्रसार  किया

 जाये  ताकि  वह  अपने  राजस्व  तथा  प्रशासन  सम्बन्धी  कुछ  कामों  की  दूसरे  कर्मचारियों  को  स्वयं

 प्रधानरूप
 से  विकास  सम्बन्धी  कार्रवाइयों  में  समय  दे  सकें

 ।
 वास्तव  इस  बारे  सामुदायिक  परियोजना

 प्रशासन  ने  पहले  कुछ  कदम  उठाये  थे  और  राज्य  सरकारों  से  जिला  मजिस्ट्रेटों  को  राजस्व  तथा  प्रशासन

 सम्बन्धी  कुछ  कामों  से  छुटकारा  दिलाने  के  लिये  कहा  ताकि  वे  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रमों  में  अपने

 array  प्रतीक  चुस्ती  से  साथ  लगा  सकें  ।

 प्रतिक्षण  कार्यक्रम  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  बारे  में  कुंछ  संदेह

 प्रकट किये  गये  हैं  और  माननीय  सदस्य  समझते  हैं  कि  कोई  भी  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  को  चलाने

 के  लिये  कोई  भी  पर्याप्त  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्ति  नहीं  है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  कार्यक्रम  तभी  सफल  हो

 सकता  है  जब  हम  लोगों  को  ध्यानपूर्वक  चुनें  प्रौढ़  समस्त  कार्यक्रम  को  चलाने  के  लिये  उनकों  अच्छी  तरह

 प्रशिक्षण  दिलायें
 |

 हम  इस  बारे  में  बहुत  सतक  हैं  हमने  यह  शर्ते  बना  रखी  है  कि  खण्ड

 प्रारम्भ  करने  से  पूवे  इस  काम  के  लिये  पर्याप्त  प्रशिक्षण-प्राप्त  व्यक्ति  होने  चाहियें  ।  पर्याप्त  प्रशिक्षण  प्राप्त

 व्यक्तियों  के  विना  हम  ott  भी  किसी  खण्ड  के  ावटन  के  लिये  सहमत  नहीं  होते
 ।

 किन्तु  इस  बात  के

 होते  हुये  हमने  हाल  ही  में  कुछ  कदम  उठाये  हैं  कौर  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्ति  की  है
 ।

 आशा  है  कि

 वह  समिति  तीन  या  चार  महीनों  के  बाद  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  देगी
 ।
 मैं  मानता  हूं  कि  उचित  चुनाव

 पर  हमें  जितना  ध्यान  देना  हम  उतना  नहीं  दे  रहे  जहां  तक  सामाजिक  संगठनों  में  WTA-aaay

 का  सम्बन्ध  सदा  चुनाव  से  पूर्व  परीक्षण  होता  प्रशिक्षण  की  अवधि  में  जो  लोग  निर्धारित

 स्तर  से  नीचे  रह  जातें  उन्हें  निकाल  दिया  जाता  है
 ।

 इसके  होते  हुये  हाल  ही  में  एक  समिति  नियुक्ति
 की  गई  जो  समस्त  मामले  की  जांच  करके  अधिक  सुधार  करेगी  |

 पंचायतों  के  काम  ate  स्थानीय  निकायों  के  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  साथ  विलय  पर

 माननीय  सदस्यों  ने  उचित  जोर  दिया  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में
 भी

 मैं  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।
 मुझे  प्रसन्नता

 हैकि  संस्था  सम्बन्धी  यह  पहलू  माननीय  सदस्यों  के  मन  में  हैं  क्योंकि  oar  साधनों  शरर

 उपायों  तथा  संस्थाओं  के  विना  हम  लोगों  को  इस  योग्य  नहीं  बना  सकते  कि  वे  इस  कार्यक्रम  में  भाग  ले

 सकें  या  भविष्य  में  काम  जारी  रख  सकें
 ।

 इसलिये  हम  पंचायतों  सहकारी  संस्थानों  की  रचना  पर



 ६३४  सामुदायिक  परियोजनाओं तथा  राष्टीय  विस्तार  सेवा  दा क्र वार  २  १६५६

 की  जांच के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे में  संकल्प

 [  श्री  एस०  एन०  मिश्र |

 बड़ा  जोर  देते  रहे  हैं  ae  उस  कार्यक्रम  में  स्थानीय  निकायों  के  उचित  कार्य  पर  भीਂ  जोर  देते  रहे  किन्तु

 स्थानीय  निकायों  के  विलय  के  बारे  में  एक  कठिनाई  है  कि  इस  समय  स्वयं  स्थानीय  निकाय  सब  स्तरों  पर

 उचित  रूप  से  संगठित  या  प्रभावी  दिखाई  नहीं  देते  ।  पंचायतों  से  लेकर  जिला  स्तर  तक  स्थानीय  निकायों

 के
 विभिन्न  स्तर  हैं

 ।
 प्रत्येक  स्तर  पर  उनका  विलय  किस  प्रकार  हो  सकता है

 ।  ये  सब  बातें  विचारणीय

 galt  कुछ  राज्य  प्रयोग  कर  रहे  हैं  शर  मैं  समझता  हुं  कि  वे  कुछ  अच्छे
 परिणाम  उत्पन्न  जिनके

 राधा  पर  हम  बढ़  जहां  तक  पंचायतों  का  सम्बन्ध  सभा  को
 यह

 जानकर  प्रसन्नता  होगी

 कि  अब  प्रत्येक  ग्राम-पंचायत  को  योजना  बनाने  २०००  रुपये तक  की  लागत  वालें  निर्माण  कार्य

 करने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ।  हम  इन  तरीकों  या  उपायों से  स्थानीय  निकायों  को  शक्तिशाली  बनाने

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ताकि  वे  विकास  कार्यक्रम  में  सक्रिय  भाग  ले  सकने  योग्य बन  सक  |

 अब
 मैं  इस  संकल्प  के  क्रियाकारी  भाग  को  लेता  हूं  ।  इसमें  समस्त  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम

 क

 संचालन  की  देख-रेख  करने  के  लिये  एक  समिति  या  समितियां  बनाने  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।  मैंने
 जो

 कुछ

 कहा  है  उसको  ध्यान  में  रखते  मैं  इसे  आवश्यक नहीं  समझता  हूं  ।  मुझे  विश्वास है
 कि  जिस  माननीय

 सदस्य  ने  यह  संकल्प  च्  किया
 उन्होंने  इस  कार्यक्रम  के  हित  के  लिये  ही  ऐसा  किया  है  कौर  वह

 पूर्वक  कल्याण  वृद्धि  चाहते  हैं
 ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  समय  वे  सभी  उद्देश्य  पूरे  किये
 जा

 रहे  हैं  ।

 कार्यक्रम-मूल्यांकन संस्था  एक  स्वतन्त्र  शौर  विशेषज्ञ  निकाय  है  ।  यह  समय-समय  पर  उद्देश्य

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  देती  रहती  है  |  इसका  उद्देश्य  है  उपायों  कौर  कार्यक्रम  के  परिणामों  का  वैज्ञानिक  एवं

 धज  पुनर्मूल्यांकन  करना  सब  संबद्ध  लोगों  को  प्रगति  से  सूचित  करना
 |

 इसके  कामों
 में

 यह  बात

 भी  सम्मिलित है  कि  यह  बताये  कि  लोग  श्रमिक  उपायों  को  क्यों  स्वीकार  कर  रहे  हैं  द्रमुक  उपायों

 को  क्यों  भ्र स्वीकार  कर  रहे  हैं  ।  यदि  श्राप  इसके  कामों  को  देखें  तो  ara  कोई  ऐसी  बात  नहीं  मिलेगी
 ।

 जो  इस  संगठन  के  पर्यवेक्षण में  न  कराती  हो  प्रौढ़  जिसे  उस  प्रकार  की  समिति  द्वारा  करने  की  झ्रावश्यकता

 जिसका  सुझाव  माननीय  सदस्य  ने  दिया हो  ।  यह  संस्था  इन  सब  उद्देश्यों  को  बड़ी  भ्रमणी

 तरह  पूरा  कर  रही  है  ।  श्रीमान  आपको विदित  होगा  कि  इस  कार्यक्रम में  जो  प्रगति  की  जा  रही  है
 ब

 और
 जो

 अनुभव  प्राप्त  होता  है  उसकी
 इस

 सभा
 को

 सूचना  देने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया
 जाता  है  ।  हम

 पुस्तकालय  में  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन  की  जोर  से  त्रैमासिक  प्रतिवेदन  रखते  हैँ  ।  इससे  पता  चलता

 है  कि  लोगों  ने  कितना  काम  किया  इस  कार्यक्रम  पर  कितना  व्यय  gar  और  कितनी  सफलता  मिली  है  ।

 योजना  झ्रायोग  द्वारा  दिये  गये  प्रगति  प्रतिवेदनों  पर  यहां  समय-सम  ऊपर  चर्चा  होती  रहती  है  |

 दात्री  समिति  बनाई  हुई  है  जिसमें  संसद  सदस्य  भी  हैं  कौर  यह  योजना के  समस्त  विस्तार के  बारे  जिसमें

 यह  कार्यक्रम  भी  सम्मिलित  योजना  आयोग से  सम्पर्क  बनाये  रखती  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  इस  क्षेत्र

 मैं  होने  वाली  सब  बातों  से  परिचय  प्राप्त  करने  का  पर्याप्त  अवसर  मिलता  है  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  जिस

 के  बारे  में  इस  समय  जानकारी  न  मिलती  हो  ।  इस  संकल्प  में  जिन  बातों  पर  जोर  दिया  गया  है  उन
 सब

 कं

 बारे  में  इस  समय  जानकारी  उपलब्ध  है  ।

 उन्होंने  जिस  समिति  का  सुझाव  दिया  है  उसकी  रचना  के  बारे  में  दूसरी  महत्वपूर्ण बात  भी  है  ।

 उनका  यह  विचार  प्रतीत  होता  है  कि  इन  समितियों  में  dae  सदस्य  होने  चाहियें ।  क्योंकि  कार्यपालक

 उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  का  इसलिये  यदि  ऐसी  कोई  समिति  बनाई  तो  उसमें  स्थानीय  विधान

 मंडलों  के  सदस्यों  को  स्थान  मिलना  चाहिये  ।  मैं  श्रोता  करता  हूं  कि  मैंने  जो  कुछ  कहा  है  उस  पर
 विचार

 करते  हुये  इस  संकल्प  के  इस  पर  अ्रनरोध  करना  झ्रावइ्यक  नहीं  समझा  |

 श्री  रघुवीर सहाय  :  जिस  ढंग  से  ag  वाद-विवाद ्  है  वह  संतोषजनक है
 ।

 इससे  पता
 चलता

 कि  इस
 मामले  को  कितना  महत्व  दिया  जाता  इन  rfrarrarait

 की

 प्रगति  होनी  arfea,
 इस

 पर
 पर

 wait  में



 २  2EXE  मद्य निषेध  के  लिये  भ्रान्ति  तिथि  निश्चित  दरे

 करने  के  बारे  में  संकल्प

 सब  सहमत  थे  ।  इस  बात  में  मतभेद  हो  सकता  है  कि  यह  कार्य  कैसे  किया  जाय  ।

 इंस  सभा  में  यह  संकल्प  रखने
 का

 यह  प्रभाव  हुमा  कि  जनवरी  के  में  इन्दौर  मे  एक
 जिसमें

 यह  तय  किया  गया  कि  केवल  कागजी  कार्रवाई  से  काम  नहीं  बल्कि  लोगों  में  काम

 करने
 का  उत्साह  भर  जोश  पैदा  करना  चाहिये ।  मैं  समझता हूं  कि  यही  ठीक  दृष्टिकोण है  ।

 और
 इसी  दृष्टिकोण के  इन  परियोजनाओं  के  कार्यकर्ताओं की  काम  करना  चाहियें  ।

 इस  वाद-विवाद से  यह  तो  स्पष्ट हो  गया  कि  देश
 की

 बहुत
 सी

 परियोजनाओं  कौर  खण्ड  वांछित  स्तर

 तक  नहीं  पहुंचे  हैं
 ।

 मेरे  क्षेत्र  की  भी  उस  स्तर  तक  नहीं  पहुंची  है  ।

 श्र  भी  ऐसी  परियोजनायें हैं  जो  इस  स्तर  पर  की  हैं
 ।  इसलिये

 मैं
 निवेदन  करता हूं  कि

 ऐसी

 wat  at  अवधि  बढ़ा  दी  जानी  चाहिये  ।

 मैं  सामुदायिक  परियोजना  के  विकास  आयुक्तों  के  सम्मेलन  में  दिये  गये  प्रधान  मंत्री  के भाषण  का

 उल्लेख
 करना  चाहता  हूं  जिसमें  उन्होंने  कहा  हैं  कि  नवीन  भारत  के  निर्माण  का  कार्य  केवल  भाग  झरोकों

 और  योजनाओं  से  नहीं  हो  सकता  ।  इसके  लिये  तो  उस  जोश  दौर  उत्साह  तथा  काम  करने  की  भावना  की

 है  जो  राष्ट्र
 को

 ऊंचे  आदर्शों
 की

 प्रेरणा  दे  सकें ।

 इन  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  संचालन  में  इसी  उत्साह  कौर  जोश  की  कमी है  ।  मैँ  सरकार से

 भ्रमित  करता  हूं  कि  वह  इन  परियोजनाओं के  बारे  में
 अपनी  धारणा  कौर  दृष्ठिकोण में

 उचित  संशोधन

 करें  शौर  यहां  जो  बातें  कहीं  गई  उन  सब  को  ध्यान  में
 रख

 कर कार्य
 करें

 ।

 मेरा  सरकार  को  हैरान  करने  का  अभिप्राय  नहीं  इसलिये  मैं  goa  संकल्प  वापिस  लेते
 इस

 पर  रखे  गये  संशोधनों  को  वापिस  लेने  की  प्रार्थना  करता  हुं  ।

 _  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  ara  है  कि  सदस्यों  को  aoa  संशोधन  वापिस  लेने  की  सभा  की

 म  ।

 सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिये  गये  |
 ब  ५... १५

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 कया  प्रस्तावक  को  संकल्प  वापिस  लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति  है
 ?

 सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया  |

 मद्य निषेध  के  लिये  भ्रन्तिम  तिथि  निश्चित  करने  के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  सिगार  नसीम  |

 थी  टी०  बी०  विट्ठल  राव  )  aN Sf
 साढ़े  पांच  बजे  चुके  हैं  शर  गैर-सरकारी

 सदस्यों  के  संकल्पों  का  दिन  इसलिये  श्रमिक  समय  देने  से  बुरी  प्रथा  कायम  हो  जायेगी  ।

 महोदय  :  गर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  ३े  बज  कर  ३े  मिनट  पर  आरम्भ  था

 शर
 मैं  पांच  मिनट  अधिक  देने  के  लिये  पहले  ही  कह  चुका  हूं

 ।

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  : श्री  ato  कार  नसीहत

 सभा  की  ग्रह  राय  है  कि  मद्य निषेध  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  भिन्न  भाग  समझा

 कौर  वह  सिफारिश  करती  है  कि  राष्ट्रव्यापी  मद्य निषेध  पूर्ण  करने  के  .  लिये

 योजना  आयोग  द्वारा  faa  तिथि  निश्चित  की  जाये  श

 मैं  इस  ag  विशवास  के  साथ  यह  संकल्प  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  सुशील  कौर  स्वस्थ  जनता  ही

 राज्य  की  सर्वोत्तम  नींव  होती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अगले  दिन  अपना  भाषण  जारी  रखेंगे  ।

 इसके  &..  लोक-सभा  ह  ZEXQ  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  |

 me
 a

 धा

 मं
 ~

 अंग्रेजी



 दैनिक  संक्षेपिका

 २  PERE |

 सभा-पटल पर  रखा  गया  पत्र  ५६  gy

 खाद्य  ग्रोवर  एफ  Row कृषि  मंत्रालय  की  afar  संख्या

 (%)  [X& Tre  दिनांक  २१  १९४५६  में  प्रकाशित

 मणिपुर  खाद्यान्न  नियंत्रण  १९४५६  की  एक  प्रति

 श्रत्यावद्यक पण्य  eeY  की  धारा  ३  की  (६) के

 अन्तर्गत  सभा-पटल  पर  रखी  गयी  ।

 राज्य-सभा  के
 ६४

 सचिव  ने  बताया
 कि

 राज्य-सभा  ले  निम्नलिखित  दो  सन्देह
 (१)  कि  राज्य-सभा ने  २८  १९४५६  को  अपनी  बैठक  में  लोक

 प्रतिनिधित्व  PERK  को  बिना  किसी  संशोधन

 के  स्वीकार  कर  लिया  है  जो  कि  लोक-सभा  ने  १८  १९४६

 को  पारित  किया  शौर

 (२)  कि  राज्य-सभा ने  २८  फरवरी  १९४५६  को  अपनी  बैठक  में

 जीवी  परिषद  विधियों  सामान्यीकरण  )  विधेयक  १९५६  में

 लोक-सभा  द्वारा  2G  REUSE  को  किये  गये  संशोधन  स्वीकार

 कर  लिये हैं

 विधेयक  पारित  पट

 विनियोग  विधेयक  पर  विचार  किया  गया  site  उसे  पारित  कर  गया |

 विधेयक  विचाराधीन  YEX—GLR

 जीवन  बीमा  —  faa  पर  we  fare  किया

 गया  |  विचार  समाप्त  नहीं  हुमा  |

 गर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकृत  ६१२

 पैतालिसवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |

 शेर-सरकारी  सदस्यों  का  संकल्प  वापिस  ले  लिया  गया  ६१२३-२४

 सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजनाओं  की  जांच  के

 लिये  समिति  की  ferret  के  बारे  में  श्री  रघवीर  सहाय  द्वारा  रखें  गये

 संकल्प  कौर  उससे  सम्बन्धित  संशोधनों  पर  कौर  आगे  चर्चा  जारी  रही

 संकल्प  संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस  ले  लिये  गये  ।

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प  विचाराधीन  नरेश

 श्री  सी०
 ग्राम  नरसिहन न ेने  मद्य  निषेध  के  लिये  तिथि  निश्चित  करने  के  बारे

 में  संकल्प  प्रस्तुत किया

 PENG  के  लिये

 जीवन  बीमा  विधेयक पर  कौर  art
 विचार  कौर

 उसका  पारण  |
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